
Без вины 
свиноватые
Оптовая стоимость мяса 
может снизиться на 5–10% 
по итогам года

Рост производства, сокраще-
ние экспорта на фоне сложностей 
с логистикой в связи с военны-
ми действиями на Украине, а так-
же снижение внутреннего спроса 
из-за падения доходов населения 
могут серьезно ухудшить положе-
ние российских производителей 
свинины. Участники рынка опаса-
ются, что по итогам года средние 
цены на это мясо могут снизить-
ся на 5–10% — это грозит уходом 
с рынка части игроков. Крупные 
компании уже приостанавливают 
реализацию новых проектов.

Среднегодовые оптовые цены на 
свинину по итогам этого года при 
неблагоприятном сценарии могут 
снизиться на 5–10%. Такой прогноз 
содержится в презентации Нацио-
нального союза свиноводов (НСС). 
В 2021 году среднегодовые цены на 
это мясо выросли на 24,8%, до 124,8 
руб. за 1 кг. В крупных производите-
лях свинины, включая группу «Чер-
кизово», ГК «Русагро» и ГК «Продо», 
комментарии не предоставили.

Ключевой фактор, который при-
ведет к возможному снижению 
цен,— рост производства свинины 
и, как следствие, перенасыщение 
рынка, говорит гендиректор НСС 
Юрий Ковалев. По предваритель-
ным данным, за первые шесть ме-
сяцев этого года выпуск свинины 
в живом весе увеличится на 6,4%, до 
2,7 млн тонн год к году. Всего по ито-
гам 2022 года прирост производства 
ожидается на уровне 200 тыс. тонн. 
В 2021 году было выпущено 4,9 млн 
тонн свинины.

Негативно на рынок влияют 
и сложности с экспортом. Как пояс-
няет источник „Ъ“ в отрасли, укре-
пление рубля снизило конкуренто-
способность российской свинины. 
Одновременно практически обну-
лилась возможность поставки про-
дукции на рынки Китая и Вьетнама, 
поскольку в странах полностью вос-
становилось внутреннее производ-
ство свинины. Дополнительно на от-
грузках сказываются логистические 
проблемы, обострившиеся в апре-
ле 2022 года на фоне военной опера-
ции РФ на Украине и новой волны 
западных санкций, следует из пре-
зентации. По оценкам НСС, в янва-
ре—июне 2022 года экспорт свини-
ны снизится на 23%, до 81,6 тыс. тонн, 
год к году. По итогам года на внутрен-
нем рынке окажутся дополнитель-
ные 50 тыс. свинины, ожидают в НСС.

По данным участников рынка, 
в целом на рынок свинины в этом 
году будут «давить» дополнительные 
250 тыс. тонн продукции. А спрос 
может снизиться из-за ситуации 
с доходами потребителей, следует 
из презентации НСС. По прогнозам 
Минэкономики, реальные распо-
лагаемые доходы населения в этом 
году могут сократиться на 6,8%. 
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Ваш рельс отменен
Россия обвинила Вильнюс и Брюссель в введении «блокады»  
в отношении Калининграда
Евросоюз запретил транзит через тер-
риторию Литвы подсанкционных   гру-
зов в Калининградскую область и из нее. 
 Ограничения могут затронуть до 50% 
ввозимых в регион и вывозимых оттуда 
по железной дороге товаров. Власти РФ 
считают это «блокадой» Калининграда 
со стороны Литвы и Евросоюза и грозят 
ответными мерами. Но сейчас приори-
тетная проблема для Москвы и руковод-
ства анклава — как наладить туда бес-
перебойные поставки запрещенных 
к транзиту товаров. 

«Никакой блокады нет»
В понедельник в МИД РФ была вызвана вре-
менная поверенная в делах Литвы Виргиния 
Умбрасене (своего посла литовские власти 
отозвали из Москвы в апреле). Ей был выра-
жен «решительный протест» в связи с введен-
ным Вильнюсом запретом на железнодорож-
ный транзит большой номенклатуры грузов 
через территорию Литвы в Калининградскую 
область и из нее. «Потребовали незамедли-
тельной отмены этих рестрикций. Указали, 
что расцениваем провокационные меры ли-
товской стороны, нарушающие международ-
но-правовые обязательства Литвы (…), как от-
крыто враждебные»,— заявили в МИД РФ по 
итогам встречи. И предупредили: «Если в бли-
жайшее время грузовой транзит между Кали-
нинградской областью и остальной террито-
рией Российской Федерации через Литву не 
будет восстановлен в полном объеме, то Рос-
сия оставляет за собой право на действия по 
защите своих национальных интересов».

О том, что Литва с 18 июня запрещает пере-
возить по своей железной дороге российские 
товары, попавшие под санкции Евросоюза, 
17 июня вечером в своем Telegram-канале 
сообщил губернатор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов. Ролик с комментари-
ем по поводу «не самой приятной, мягко го-
воря» ситуации он записал в автомобиле по 
дороге в аэропорт, возвращаясь с Петербург-
ского международного экономического фо-
рума. По его словам, руководство Литовских 
железных дорог буквально за несколько часов 
до этого уведомило ОАО РЖД, что с 00:00 сле-
дующего дня прекращает транзит ряда това-
ров в Калининградскую область и из нее. На 
данном этапе речь идет о запрете на перевоз-
ку российской стали и железа. Впоследствии, 
как пояснил Антон Алиханов, ограничения 
могут затронуть 40–50% ввозимых в Калинин-
градскую область и вывозимых из нее това-
ров. Губернатор назвал действия Литвы и ЕС 
противозаконными. По его словам, санкции 
не должны распространяться на транзит гру-
зов из одного российского субъекта в другой. 
«Речь идет о попытке экономического удуше-
нии нашего региона»,— заявил он. 

В Вильнюсе настаивают, что речь идет 
о реализации коллективного решения Ев-

росоюза, а не о самодеятельности литовской 
стороны. В письме, разосланном клиентам 
LTG Cargo (грузовой дочерней структурой 
Литовских железных дорог), подчеркивает-
ся: согласно последним разъяснениям Ев-
рокомиссии, запрет на «передачу» (transfer) 
определенных товаров и технологий из Рос-
сии распространяется также на товары и тех-
нологии, которые перевозятся из РФ в Кали-
нинградскую область и из нее транзитом 
через территорию Литвы. Грузы с датой по-
грузки до 17 июня будут приняты, писала 
LTG Cargo, равно как и товары, не попавшие 
под санкции Евросоюза.

Вчера МИД Литвы посетил временный по-
веренный в делах России Сергей Рябоконь 
(российского посла литовцы ранее тоже вы-
слали), которому дали дополнительные разъ-
яснения по поводу сложившейся ситуации. 

«Во время встречи была опровергнута ин-
формация, распространяемая представите-
лями России, что Литва запретила транзит 
в Калининградскую область,— заявили впо-
следствии в МИД Литвы.— Через террито-
рию Литвы и дальше продолжается перевоз-
ка пассажиров и товаров — на которые не 
распространяется режим санкций ЕС — в Ка-
лининградскую область и из нее». В отноше-
нии этого транзита Литва, как подчеркнули 
в ведомстве, «не ввела никаких односторон-
них, индивидуальных или дополнительных 
ограничений». 

Что касается подсанкционных товаров, 
то Вильнюс, как сказано в сообщении, лишь 
«последовательно осуществляет санкции Ев-
росоюза» и продолжит это делать по мере 
вступления в силу ранее принятых рестрик-
тивных решений. В литовском таможен-
ном ведомстве уточнили: с 10 июля вступит 
в силу запрет на транспортировку цемента, 
дерева, алкоголя, икры и ряда других това-
ров; с 10 августа нельзя будет перевозить рос-
сийский уголь; а с 5 декабря — нефть и неф-
тепродукты. Напомним, резко ужесточать 
санкции Евросоюз начал после ввода рос-
сийских войск на Украину. С конца февраля 
уже согласовано шесть пакетов рестриктив-

ных мер. Вчера на встрече глав МИДов стран 
ЕС в Люксембурге обсуждался седьмой. На 
пресс-конференции по итогам переговоров 
верховного представителя Евросоюза по 
иностранным делам и политике безопасно-
сти Жозепа Борреля попросили прокоммен-
тировать ситуацию вокруг Калининграда, на 
что он ответил, что «никакой блокады нет». 
«Остановлены только перевозки тех товаров, 
экспорт, импорт и транзит которых через тер-
риторию ЕС запрещен. И Литва тут ни в чем 
не виновата, она (…) выполняет указания Ев-
рокомиссии»,— пояснил он. 

«Нарушение всего и вся» 
Российская сторона объяснения Литвы и Ев-
росоюза, однако, сочла неубедительными. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков назвал ограничение железнодорож-
ного транзита «элементом блокады», «нару-
шением всего и вся». По его словам, власти 
РФ понимают, что действия Литвы обуслов-
лены решением Евросоюза распространить 
введенные в отношении России ограниче-
ния еще и на транзит, и считают эту меру, как 
и сами санкции, «незаконной». 
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Дефицит,  
но достать несложно
Минфин предлагает оставить  
рубль, инфляцию и бюджет в покое  
и подождать три года

Проект «Основных направлений» бюджет-
ной политики, вчера неофициально об-
народованный Минфином, предполага-
ет довольно умеренное ее смягчение при 
сохранении общей схемы — это возмож-
но в силу накопленных резервов. «Бюд-
жетного правила» в новой формулиров-
ке не стоит ждать до 2024 года, три года 
бюджет будет финансировать умерен-
ный дефицит из ФНБ и ограничит разме-
щение госдолга, а проблема крепкого 
рубля, по планам финансового ведомст-
ва, решится без прямого вмешательства 
правительства. В Белом доме есть оппо-
зиции подходу Минфина, но для ради-
кальных изменений в общей конструкции 
время подходящим не выглядит.

«Основные направления бюджетной, на-
логовой и таможенно-тарифной политики» 
на бюджетную трехлетку 2023–2025 годов — 
главный «идеологический» документ Минфи-
на в текущем бюджетном процессе. Основные 
параметры документа, которые опубликова-
ли 20 июня информагентства, частично про-
комментировал министр финансов Антон 
Силуанов на заседании бюджетного комите-
та Госдумы. Из обсуждений в кулуарах ПМЭФ 
на прошлой неделе известно, что проект Мин-
фина, основанный на майском макропрогно-
зе Минэкономики, будет обсуждаться на этой 
неделе в бюджетной комиссии правительст-

ва. При этом экономическое министерство 
настаивает на том, что уточненный прогноз 
в июне будет содержать более оптимистич-
ные оценки спада ВВП, инфляции и, видимо, 
прогнозов импорта в 2022 году, а также пред-
лагает гораздо более свободно, чем предпо-
лагает Минфин, увеличивать федеральные 
расходы в 2023–2024 годах. Цифры пока не-
известны, но речь на заседании комиссии мо-
жет идти о предложении нарастить их силь-
но, на десятки процентов.

Существование содержательной оппо-
зиции подходу Минфина в бюджетной кон-
струкции де-факто подтвердил «Интерфаксу» 
первый вице-премьер Андрей Белоусов. По 
его словам, на экспертном уровне есть пред-
ложения «переосмыслить экономические 
инструменты последних лет», имея в виду 
достижение «оптимального» курса рубля — 
непосредственно «таргетирование курса» вме-
сто таргетирования инфляции не упомина-
лось, хотя, видимо, в какой-то форме имелось 
в виду, и в Госдуме вчера против возможного 
обсуждения смены парадигмы работы Банка 
России возражал зампред ЦБ Алексей Забот-
кин, по его мнению, это будет равнозначно 
отказу от проведения независимой денеж-
но-кредитной политики (ДКП) ЦБ и, по суще-
ству, вариант «пега» к иностранным валютам. 
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Поправки не вписались 
в либерализацию
Законопроект о наказании за исполнение 
санкций отложен на неопределенный срок

Совет Госдумы в понедельник отложил 
рассмотрение законопроекта о наказа-
нии руководителей коммерческих и иных 
организаций за исполнение антироссий-
ских санкций. По словам источника „Ъ“ 
в Думе, его, скорее всего, не примут в эту 
сессию. Такое решение вызвано недо-
вольством российского бизнеса и недав-
ним заявлением президента о декрими-
нализации ряда составов экономических 
преступлений, поясняют в Думе.

Совет Думы 20 июня решил перенести на 
неопределенный срок рассмотрение в пер-
вом чтении поправок к Уголовному кодексу 
(УК), предполагающих наказание до десяти 
лет лишения свободы за исполнение руково-
дителями коммерческих и иных организа-
ций антироссийских санкций. Проект стоял 
в повестке нескольких пленарных заседа-
ний на прошлой неделе, но каждый раз де-
путаты не успевали его рассмотреть. Мало-
вероятно, что он будет принят в эту сессию, 
сказал „Ъ“ собеседник в Думе.

Напомним, документ в начале апреля вне-
сла группа парламентариев, среди которых 
сенаторы Андрей Турчак и Андрей Клишас, 
а также депутаты Павел Крашенинников 
и Ирина Панькина. Они предложили допол-
нить новым квалифицирующим признаком 
ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномо-
чиями), которая предусматривает ответст-
венность за использование руководителем 
коммерческой или иной организации своих 

полномочий вопреки законным интересам 
этой организации и в целях извлечения вы-
год и преимуществ для себя или других лиц 
либо нанесения вреда другим лицам. Подоб-
ные деяния, совершенные «в целях выполне-
ния иностранных санкций» против России, 
авторы поправок предложили наказывать 
штрафом до 1 млн руб. либо лишением сво-
боды на срок до десяти лет.

Профильный комитет Думы по законода-
тельству еще 23 мая рекомендовал принять 
проект в первом чтении. Госпожа Панькина 
тогда отметила, что комитет внимательно из-
учил отзыв правительства, указавшего в том 
числе на «избыточность наказания», и в кур-
се «волнений российского бизнес-сообщест-
ва», поэтому не будет спешить с принятием 
поправок. Ранее против инициативы выска-
зался Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП), посчитавший, 
что законопроект «противоречит политике 
президента России по отказу от избыточной 
уголовной ответственности и создает допол-
нительные условия для административного 
давления на бизнес». «Давит внешний враг, 
и изнутри тоже предпринимательское со-
общество начинают давить по непонятным 
основаниям»,— отмечал в апреле в интер-
вью BFM президент Всероссийского союза 
страховщиков, член правления РСПП Игорь 
Юргенс.
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С 18 июня Литва запрещает 
перевозить по своей железной 
дороге российские товары, 
попавшие под санкции Евросоюза. 
Ограничения могут затронуть 
до 50% товаров, ввозимых 
в Калининградскую область 
и вывозимых из нее   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОДГОРЧУКА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,42

миллиона тонн составил в мае 2022 года экспорт сырой нефти из РФ в Китай — на 55% больше, 
чем годом ранее, свидетельствуют данные Главного таможенного управления КНР. Объем поставок равен 
примерно 1,98 млн баррелей в сутки (б/с) — это на четверть больше, чем в апреле (1,59 млн б/с). Экспорт 
СПГ из РФ в Китай составил 1,84 млн тонн с начала года — это на 22% больше, чем в том же периоде годом 
ранее. Общий импорт КНР сырой нефти составил в мае 2022 года 10,8 млн б/с, ввоз из Саудовской Аравии 
(7,82 млн тонн) резко сократился в этом месяце (1,84 млн б/с против 2,17 млн б/с в апреле) — китайские 
НПЗ и трейдеры стали активнее закупать более дешевую нефть из РФ.

ЧАСТНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ

Граждане покупают 
 реже и меньше

По данным «Сбериндекса», измеря-
ющего розничные траты граждан по 
банковским картам «Сбера», по со-
стоянию на 19 июня номинальные 
расходы на товары и услуги в годо-
вом выражении выросли на 7,5% 
(на продовольствие — увеличились 
на 15,1%, на непродовольственные 
товары — снизились на 5%, на ус-
луги — выросли на 16,1%). С уче-
том инфляции (16,69% год к году 
на 10 июня) эти цифры отражают 
разную степень падения реального 
спроса. Данные индекса с начала 
июня фиксируют неизменно отри-
цательную динамику в сегменте не-
продовольственных товаров, веро-
ятное начало спада спроса на про-
довольствие и его улучшение — на 
услуги, в том числе внутренний ту-
ризм и общепит (см. график). 

Схожие масштабы падения ре-
ального спроса граждан просле-
живаются и в индексе средне-
го значения общих покупок граж-
дан в городах с населением более 
100 тыс. человек, который изме-
ряет «Ромир». В мае годовой рост 
показателя составлял 8% — вдвое 
ниже инфляции. «Покупатели ищут 
пути оптимизации трат, актуаль-
ной стратегией сегодня является 
уменьшение покупательской кор-
зины»,— отмечает старший дирек-
тор по работе с клиентами «Роми-
ра» Ксения Пайзанская. Снижают-
ся частота покупок и сумма сред-
него чека в продуктовом сегмен-
те, часты дробные покупки с уче-
том инфляции непродовольствен-
ных товаров повседневного спро-
са. «Доля трат на непродоволь-
ственные товары продолжает ра-
сти в течение шести недель (62%). 
На это влияют как частота покупки, 
так и инфляция»,— фиксируют ис-
следователи. 

Экономить на покупке еды, не-
которых видов товаров повседнев-
ного спроса и лекарств гражданам 
пока позволяют и сделанные запа-
сы. В НАФИ обнаружили, что пя-
тая часть россиян (20%) с марта 
по май приобретали те или иные 
товары про запас, опасаясь их де-
фицита. В первую очередь это 
продукты длительного срока хра-
нения: крупы про запас приоб-
рели 12% опрошенных, макаро-
ны — 10%, различные консервы — 
7%. Также впрок закупались бы-
товая химия (8%), лекарства (7%) 
и средства личной гигиены (7%).

Текущая ситуация заставляет 
граждан поддерживать потребле-
ние за счет использования сроч-
ных сбережений или кредитов 
(см. „Ъ“ от 20 июня). По данным 
«Ромира», с 6 по 12 июня доля  
людей, не имеющих сбережений, 
составляла 49%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА НОМИНАЛЬНЫХ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ РАСХОДОВ 
ГРАЖДАН (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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В свою очередь, Антон Силуанов в последние дни неодно-
кратно давал понять, что основная идеологема Минфина в ре-
шении «курсового вопроса» — это увеличение расходов феде-
рального бюджета (смягчение бюджетной политики) в проти-
вовес ужесточению ДКП ЦБ (этот же тезис в сильной форме ми-
нистр финансов предлагал и бюджетному комитету Госдумы).

В названных вчера цифрах проекта «Основных направле-
ний» курсовых расчетов не было — однако из общего набо-
ра данных о доходах, расходах, ставках и инновациях ясно, 
что Минфин по крайней мере в 2022–2023 годах рассчитыва-
ет не только на влияние на курс бюджетных расходов, но и на 
стабилизацию и увеличение импорта, что должно, по идее, 
уравновесить курс к концу года на уровне порядка 70 руб./$ 
против текущих 55–60 руб./$ с дальнейшим сохранением его 
на примерно этом же уровне. Идея Минэкономики в этом 
случае предполагает более высокую инфляцию в обмен на 
более высокий рост и дальнейшую девальвацию (но без из-
менения принципов бюджетной политики как таковой), 
инициативы, о которых говорил Андрей Белоусов, должны 
предполагать изменение налогово-бюджетной конструкции 
и ДКП ЦБ фундаментально — последнее потребует более се-
рьезных и острых изменений, чем предполагает стандарт-
ный бюджетный процесс.

Расчеты Минфина по умеренному сценарию таковы. Это 
три года умеренного бюджетного дефицита (1,1% ВВП в 2023 
году, 0,9% ВВП в 2024-м, 0,8% в 2025-м), финансируемого пре-
имущественно за счет ФНБ (уменьшится с 9,1% ВВП на конец 
2022 года до 6,9% ВВП на конец 2025-го). Госдолг Минфин пред-
лагает де-факто не увеличивать, сохранив его на уровне 16,7% 
ВВП к концу 2025 года. Соответственно, федеральные расходы 
2023 года планируются на уровне 26,4 трлн руб., в 2024 году — 
26,8 трлн руб., в 2025 году — 27,1 трлн руб. Как несложно по-
нять, при реализации прогноза Минэкономики по инфля-
ции (в пересчете на дефлятор ВВП) Минфин предлагает неко-
торое сокращение налогового перераспределения в экономи-
ке. «Бюджетные правила» как таковые в 2023–2025 годах дей-
ствовать не будут, вместо них возросшие в реальном выраже-
нии в 2020–2022 годах расходы будут нормализоваться к буду-
щей новой версии «правил». Их принципы в своем понимании 

Минфин уже излагал, это переход к «объемным» ограничениям 
госрасходов в сравнении с действовавшими до 2020 года «це-
новым» — впрочем, в этом случае и обсуждать их имеет смысл 
не ранее 2023–2024 годов. 

При всей твердости предложений Минфина реалии уже 
2023 года могут сильно отличаться от текущих. Так, прогноз 
цены нефти в расчетах Минфина — $80 за баррель в 2022 году, 
$71,4 в 2023 году, $66 в 2024 году и $61 за баррель в 2025 году: 
это цены Urals, нынешний дисконт (финансовое ведомство 
определяет его как $33 от цены Brent) на российскую нефть бу-
дет снижаться быстрее, чем цены на нефть на мировых рын-
ках. На практике цены и Urals, и Brent, и газа, и экспортных по-
ставок РФ (как и объемы) в ситуации военной операции РФ на 
Украине и санкций основных юрисдикций против РФ мало-
предсказуемы, и, по крайней мере пока, санкции не приводят 
к сильному снижению экспортных доходов. В итоге дефицит 
бюджета в 2022 году даже с учетом пятитриллионной програм-
мы поддержки экономики планируется в 1,2% ВВП (1,67 трлн 
руб.). О реальной ситуации можно судить по тому, в какой сте-
пени Минфин намерен быть лояльным к применениям разно-
образных льгот («налоговых расходов» в терминологии ведом-
ства) — их объем вырастет с 8,1 трлн руб. в 2022 году до 9,1 трлн 
руб. в 2025 году. При этом министр финансов призывает спо-
койно относиться к несистемным изменениям налогов — они 
возможны, хотя документ Минфина конкретики не содержит.

На практике в 2023 году с вероятностью как минимум не 
меньшей Минфину придется обсуждать не проблему увели-
чения госрасходов, а пока не решенную проблему «рублевого 
ФНБ» (см. „Ъ“ от 17 июня). И, как показывает практика послед-
них лет, проблема переизбытка доходов в бюджете возникает 
чаще, чем дефицита, в самых тяжелых обстоятельствах. Поэ-
тому вероятность того, что дискуссии в Белом доме о бюджет-
ных принципах закончатся принятием точки зрения Минфи-
на, очень велика — хотя бы потому, что опыт последнего де-
сятилетия по ней позитивен, а системные реформы налого-
вого и бюджетного законодательства (как и резкий рост фе-
деральных расходов) в текущей ситуации выглядят избыточ-
ным риском без привлекательных и достижимых целей: оче-
видно, что при прочих равных всем с избытком хватает и во-
енных рисков.

Дмитрий Бутрин

Дефицит, но достать несложно

Большинство инвалидов, кото-
рые воспользовались новым спо-
собом приобрести технические 
средства реабилитации (ТСР) — 
с помощью электронных серти-
фикатов Фонда социального стра-
хования (ФСС),— потратили их на 
кресла-коляски, ортопедическую 
обувь и слуховые аппараты. Все-
го с момента старта проекта фонд 
выпустил более 15 тыс. электрон-
ных сертификатов для покупки 
ТСР на общую сумму 342 млн руб., 
из них уже потрачено 129 млн руб. 
До конца года, по прогнозу Мин-
труда, новым механизмом покуп-
ки ТСР воспользуются пример-
но 200 тыс. российских инвали-
дов, а затем этот механизм может 
быть тиражирован и для предо-
ставления иных льгот.

ФСС отчитался о работе по запу-
ску электронных сертификатов для 

покупки технических средств реаби-
литации — с осени 2021 года их вы-
пущено более 15 тыс. на 342 млн руб., 
следует из доклада фонда на кру-
глом столе в аналитическом центре 
при правительстве «Социальное пар-
тнерство: основные итоги и векторы 
развития». Напомним, закон об элек-
тронных сертификатах для приобре-
тения ТСР льготными категориями 
граждан принят в 2020 году, сами 
сертификаты привязываются к бан-
ковским картам «Мир», а воспользо-
ваться ими можно через личный ка-
бинет в системе ФСС, где находится 
электронный каталог доступных для 
приобретения ТСР и можно рассчи-
тать их стоимость в привязке к свое-
му региону или размер полагающей-
ся компенсации. При расчетах сред-
ства, привязанные к сертификату, 
перечисляются напрямую продав-
цу, что позволит избежать их нецеле-

вого расходования, а покупатель мо-
жет доплатить за необходимое ему 
изделие из своих средств.

Всего с запуска электронных сер-
тификатов ими воспользовались 
4,7 тыс. раз, совершив покупки на 
129 млн руб. Сейчас в РФ зарегистри-
ровано уже почти 1,3 тыс. точек про-
даж ТСР, где при покупке можно вос-
пользоваться электронным сертифи-
катом, большая часть покупок (71%) 
происходит в стационарных мага-
зинах. Большая часть средств в виде 
электронного сертификата была по-
трачена на кресла-коляски (67%), ор-
топедическую обувь (22%) и слухо-
вые аппараты (7%).

При этом, как заявил директор 
департамента Минтруда по делам 
инвалидов Дмитрий Лигомин, «мы 
с ФСС в текущем году определили 
целевой показатель — 15% граждан 
из 1,5 млн человек, которым полага-

ется ТСР, должны воспользоваться 
электронным сертификатом, около 
200 тыс. человек за год» (всего феде-
ральный бюджет тратит на закупку 
ТСР около 40 млрд руб.). Как заяви-
ла начальник управления развития 
бюджетных платежей Федерально-
го казначейства Оксана Рудь, в пер-
спективе электронный сертифи-
кат «будет применяться и для лекар-
ственного обеспечения, обеспече-
ния лечебным питанием определен-
ных категорий граждан». Проект по-
становления правительства об этом 
ранее представил Минтруд — рас-
ширение сферы применения элек-
тронного сертификата запланирова-
но на 2023 год.

Кроме того, по словам Оксаны 
Рудь, у регионов появились собствен-
ные перечни социальных льгот, ко-
торые они по закону могут устанав-
ливать в отношении товаров, работ 

и услуг и которые могут быть исполь-
зованы с оплатой электронным сер-
тификатом. «Есть регионы, которые 
прорабатывают использование сер-
тификата для приобретения одежды 
для малоимущих, есть запрос на ис-
пользование механизма для исполь-
зования продуктовых карт, в иных 
социальных мерах поддержки»,— 
сообщила она. Так, например, прави-
тельство Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа уже запустило пилотный 
проект по оплате электронными со-
циальными сертификатами детского 
питания для детей-инвалидов в воз-
расте до полутора лет. «Проект в вы-
сокой стадии готовности, скоро мы 
его запустим через сетевые магази-
ны, в том числе X5 Retail Group и ряд 
других игроков»,— сообщил заме-
ститель главы Федерального казна-
чейства Александр Албычев.

Анастасия Мануйлова

Сертификатам расширяют приложение
ФСС подвел первые итоги запуска проекта

Несмотря на декларации властей 
и деловых объединений об откры-
тии «окна возможностей» для биз-
неса после ухода иностранных 
конкурентов, в реальности лишь 
треть предпринимателей в секто-
ре МСП рассматривает возмож-
ность занять новые ниши. Реали-
зации этой стратегии препятству-
ет недостаток финансирования — 
инвестиции в развитие и адапта-
цию компаний к новой реально-
сти тормозят как рекордный спад 
выручки, так и снижение доступ-
ности кредитов: по данным Бан-
ка России, в апреле кредитование 
МСП в сравнении с показателями 
марта заметно снижалось. В ре-
зультате спад деловой активно-
сти в секторе тормозят только ра-
стущие ожидания компаний.

Свежие данные о деловой и инве-
стиционной активности субъектов 
малого и среднего предприниматель-

ства (МСП) свидетельствуют об ухуд-
шении настроений в секторе. Так, по 
итогам опроса 1,8 тыс. компаний, ин-
декс RSBI (определяется совместным 
исследованием ПСБ, «Опоры России» 
и Magram Market Research) снизился 
в мае до 48,4 пункта против 48,7 пун-
кта в апреле. Индексы малых и ми-
кропредприятий практически не из-
менились, а показатель среднего биз-
неса снизился на 1,4 пункта, прибли-
зившись так близко к нейтральному 
уровню впервые с ноября 2020 года. 
При этом сдерживают спад в основ-
ном ожидания предпринимателей, 
реальная же ситуация в секторе про-
должает ухудшаться.

Доля предпринимателей, сооб-
щавших о фактическом росте про-
даж (12%), найме сотрудников (7%) 
и наращивании инвестиций (16%), 
осталась неизменной по сравне-
нию с показателями апреля. Меж-
ду тем все больше компаний сооб-

щают о сокращении штата (14% про-
тив 11%) и сокращении инвестиций 
(12% против 10%). Число компаний, 
которые отметили снижение про-
даж, и вовсе превысило 50% впер-
вые с февраля 2021 года. Компенси-
руют негативную динамику доволь-
но сдержанные ожидания бизнеса 
на ближайшие три месяца: хотя доля 
оптимистов не выросла, все меньше 
предпринимателей ждут спада про-
даж (минус 4 п. п.) и сокращения шта-
та (минус 1 п. п.). При этом нарастить 
инвестиции собираются 24% компа-
ний против 22% в апреле. Впрочем, 
как показывает дополнительное 
к индексу исследование конъюнкту-
ры, лишь 14% предприятий МСП го-
товы развивать бизнес.

Большинство же предприятий 
охарактеризовали нынешнюю стра-
тегию как «разумную экономию» 
(36%) и «сохранение стабильности» 
(35%). Де-факто пока можно говорить 

лишь об инвестициях в адаптацион-
ные проекты. «Меры, принятые МСБ 
сейчас, позволят им сохранить биз-
нес и в дальнейшем выйти на более 
высокие показатели»,— считает ви-
це-президент ПСБ Кирилл Тихонов. 
Отметим, что майские данные о сек-
торе МСП, вероятно, являются объ-
яснением того, почему в правитель-
стве пока отказываются обсуждать 
пересмотр стратегии развития секто-
ра и настаивают на ускоренном вов-
лечении его в удовлетворение спро-
са крупных компаний в российской 
экономике (см. „Ъ“ от 15 июня).

Хотя о готовности занять освобо-
дившиеся после ухода иностранных 
конкурентов ниши сообщила треть 
предприятий (11% уже приняли ре-
шение о расширении бизнеса), ин-
вестиции в развитие ограничены 
отсутствием источников финанси-
рования. Так, на фоне спада продаж 
большинству компаний займы недо-

ступны из-за высоких ставок. По дан-
ным ЦБ, объемы кредитования МСП 
в апреле продолжали снижаться — 
банки предоставили МСП займы на 
784,4 млрд руб. (960,2 и 815,6 млрд 
руб. в феврале—марте). Согласно же 
данным индекса RSBI, в мае росли 
как удовлетворенный, так и неудов-
летворенный спрос на кредиты: тог-
да как 14% уже имели кредит, в мае 
его получили 9% (8% в апреле), при 
этом 10% кредит не одобрили. 

Упрощению доступа к кредитам 
может способствовать снижение 
ключевой ставки, но резкого вспле-
ска кредитования, вероятно, ждать не 
стоит: параллельно ЦБ возвращается 
и к прежним параметрам поддержки 
сектора, включая плавающую ставку 
по кредитам (ключевая плюс 3 п. п.),— 
в результате предельная ставка сейчас 
может достигать 12,5% против преж-
ней фиксированной в 9,5%.

Диана Галиева

МСП дует из «окна возможностей»
Активность малых и средних компаний продолжает падать

Министр финансов Антон  Силуанов предлагает  
спокойно относиться к новым идеям о бюджетной 
политике, пока хватает денег на действующие   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Общество «Знание» прове-
ло в понедельник специ-
альный онлайн-марафон 
для классных руководите-
лей, на котором выступили 
высокопоставленные со-
трудники администрации 
президента (АП) Сергей 
 Новиков и Александр Хари-
чев.  Первый призвал пе-
дагогов не только не бо-
яться слова «идеология», 
но и учиться внедрять ее 
по  пыту передовых транс-
национальных корпораций. 
А второй рассказал о цен-
ностях, которые государст-
во должно формировать 
в общественном сознании, 
и объяснил, что любой рус-
ский — это и финно-угр, 
и сибиряк, и «южный чело-
век». Применять эти знания 
на практике учителям вско-
ре предстоит в рамках но-
вого внеурочного курса 
«Разговоры о важном».

20 июня руководители пре-
зидентских управлений по об-
щественным проектам (УОП) 
и по обеспечению деятельнос-
ти Госсовета (УГС) Сергей Но-
виков и Александр Харичев 
выступили перед классными 
руководителями. Последним 
с нового учебного года пред-
стоит вести новые внеурочные 
занятия «Разговоры о важном», 
и оба чиновника, по сути, под-
робно разъяснили, какие цели 
педагоги должны при этом 
преследовать.

Напомним, что в последние 
годы власти уделяют особое 
внимание теме воспитания 
детей. В АП появился депар-
тамент программ в сфере вос-
питания, в школах внедряется 
институт советников по воспи-
тательной работе, а в скором 
времени ожидается учрежде-
ние организации «Большая пе-
ремена», которая во многом за-
думывалась как аналог совет-
ской пионерии.

Взяв слово, Сергей Новиков 
сразу заявил, что не хочет «стес-
няться слова „идеология“», от 
которого Россию призвали от-
казаться в постсоветское вре-
мя. «Теперь понятно, что это 
была технология. Нам сказа-
ли: у вашей страны не должно 
быть идеологии. И как следст-
вие, мы получили целое поко-
ление абсолютно деидеологи-
зированное, которое черпало 
эти идеологические установ-
ки из других частей света. Как 
результат, мы имеем потеряв-
шихся в идеологическом пла-
не людей»,— разъяснил чинов-
ник. Из его выступления следо-
вало, что нынешние власти на-
мерены исправить ошибку сво-
их предшественников.

Идеология тесно связана 
с понятием ценностей, про-

должил господин Новиков, 
а воспитание как раз должно 
заключаться в том, чтобы до-
носить до воспитуемых цен-
ности нашего общества в по-
нятной, увлекательной и запо-
минающейся форме. В первую 
очередь этим должны будут за-
ниматься советники директо-
ров школ по воспитательной 
работе, но пока они не появят-
ся во всех регионах, нагруз-
ка ложится и на классных ру-
ководителей. Сейчас разра-
батывается специальная про-
грамма классных часов, в рам-
ках которых каждую неделю 
«вместе с общественно-поли-
тическим календарем» с деть-
ми будут разговаривать и об 
этих ценностях, поведал глава 
УОП. Он пояснил, что эту пра-
ктику наши власти почерпну-
ли из опыта мирового менед-
жмента и транснациональ-
ных корпораций, которые за-
метили, что если сотрудники 
объединены одними ценно-
стями, то прибыль растет. «То, 
что в рынке прижилось, как 
правило, работает»,— заверил 
Сергей Новиков.

Сами ценности он посове-
товал черпать из Стратегии 
национальной безопасности 
России. Во время лекции они 
были перечислены на слайде 
за его спиной: жизнь, достоин-
ство, права человека, патри-
отизм, гуманизм, крепкая се-
мья, приоритет духовного пе-
ред материальным и др. По-
мочь в воспитании должны 
различные проекты и конкур-
сы, в рамках которых дети бу-
дут приобщаться к творчест-
ву, узнавать о России, ходить 
на экскурсии по заводам и т. д. 
Не обойтись и без разъясни-

тельной работы, которую пе-
дагоги, по признанию чинов-
ника, уже проводили в февра-
ле в связи с внезапно «свалив-
шейся» задачей. «Если не мы 
воспитаем наших детей, нам 
их воспитает кто-то другой. 
И не обязательно коллектив-
ный Запад, хотя и он, конечно, 
тоже. Нам их воспитает улица, 
интернет, какие-нибудь кри-
минальные структуры»,— по-
дытожил господин Новиков. 
Возможностью задать ему во-
просы никто из присутство-
вавших в зале учителей не вос-
пользовался.

Тему ценностей продолжил 
Александр Харичев, чье управ-
ление обычно занимается вы-
борами. «У нас есть с вами одна 
очень важная задача, которая 
заключается в том, что мы ра-
стим здоровые гармонично 
развитые личности»,— отме-
тил он. Для своего сохранения 
и развития государство долж-
но формировать в обществен-
ном сознании «определенные 
доминанты или ценностные 
установки», подчеркнул чи-
новник и выделил пять наибо-
лее важных: патриотизм, до-
верие к государству, ценность 
семейных традиций, согласие 
в обществе, созидание в отно-
шении человека. Каждой цен-
ности он посвятил отдельный 
рассказ.

Так, патриотизм, по словам 
главы УГС, это «эмоция гордо-
сти за прошлое страны, за ее 
настоящее, ну и понимание, 
что у России должен быть су-
веренитет и она имеет свой не-
зависимый путь». Школьники 
также должны знать, что «Рос-
сия — это страна возможно-
стей, в которой многого можно 

добиться своей головой и сво-
ими руками». Доверию к госу-
дарству способствует его «кли-
ентоцентричность», а подра-
стающему поколению нужно 
объяснять, что у власти и об-
щества цели одни, продолжил 
господин Харичев. По поводу 
третьей ценности он пояснил, 
что на Западе развит индиви-
дуализм, Восток ориентирован 
на большие группы, а в России 
ключевой элемент — это се-
мья: «В 90-е годы произошла 
атомизация общества, но мы 
не дошли до индивидуально-
сти. Мы застряли на семье, по-
тому что это наше фундамен-
тальное идентификационное 
различие».

Говоря о согласии в общест-
ве, чиновник заявил, что зада-
ча государства — избегать лю-
бых конфликтов: националь-
ных, поколенческих, имуще-
ственных и т. п. При этом рос-
сияне «постоянно разные», 
в чем и заключается их отли-
чие от других наций, отме-
тил он: «Мы с утра можем быть 
финно-угром, в обед — сиби-
ряком, а вечером — южным 
человеком. Мы разные, раз-
ноплановые, потому что дав-
но живем друг с другом». За-
кончил же Александр Харичев 
разъяснением ценности «сози-
дания», под которым понима-
ется не только креативная де-
ятельность, но и работа камен-
щика или труд матери, выра-
стившей пятерых детей. По-
этому демонстрация общест-
ву образцов «успеха, направ-
ленного на созидание, на раз-
витие страны,— тоже крайне 
важная государственная зада-
ча», резюмировал глава УГС.

Андрей Винокуров

Идеологическое 
ценнообразование
Кремлевские чиновники разъяснили учителям,  
как правильно воспитывать школьников

Российские власти надеются, что последние нововведения позволят воспитать 
у школьников настоящую любовь к родине  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Председатель комитета Павел Крашенинни-
ков объяснил „Ъ“ задержку с принятием про-
екта продолжающимися «дискуссиями с пред-
принимательским сообществом и экономиче-
ским блоком правительства». «Пока решения 
нет. Продолжаем диалог»,— сказал он. А Ирина 
Панькина подчеркнула, что «одна из целей за-
конопроекта — дать сигнал российскому биз-
несу, что исполнение иностранных санкций 
против России на территории нашей страны 
недопустимо».

По словам источника „Ъ“ в Думе, решение 
отложить рассмотрение инициативы связано 
также с выступлением президента Владими-
ра Путина на Петербургском международном 
экономическом форуме 17 июня. Тогда он за-
явил о необходимости «основательно подойти 
к декриминализации целого ряда так называ-
емых экономических составов, например тех, 
которые касаются работы без лицензии или 
аккредитации»: «Сейчас это очень тонкий во-
прос из-за нелегитимного поведения наших 
западных партнеров, например которые от-
казывают в предоставлении таких лицензий. 
В подобных случаях наши государственные 
органы не должны, что называется, собствен-
ными ру ками подводить российский бизнес 
под статью, притом что реальной вины наших 

предпринимателей тут нет». Кроме того, ранее 
в Думу поступили обращения от представите-
лей российского бизнеса с критикой новой 
инициативы.

Политолог Алексей Макаркин напоминает, 
что подобный законопроект в Думу вносят уже 
во второй раз: первая попытка была предприня-
та еще в мае 2018 года, но процесс остановили. 
«Судя по всему, сейчас инициативу останавли-
вают во второй раз,— полагает эксперт.— Дело 
в том, что есть бизнес, который под санкция-
ми, и есть бизнес, который не под санкциями. 
И у них разные интересы. Количество бизнеса 
под санкциями увеличивается, но все-таки он 
пока в меньшинстве. Тот бизнес, который под 
санкциями, исходит из логики: а чем мы хуже, 
почему наши возможности в собственной стра-
не ограниченны? А остальной бизнес говорит, 
что если он не будет исполнять санкции, то для 
него закроются внешние рынки». Как предпо-
лагает господин Макаркин, законопроект был 
внесен во второй раз в расчете на то, что боль-
ше стран откажутся исполнять санкции и биз-
нес сможет работать с их рынками. «А сейчас 
идешь в Индию, Китай, Казахстан, а там санк-
ции исполняют. Такой законопроект не очень 
выгоден для экономики в целом»,— резюмиру-
ет политолог.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Поправки не вписались 
в либерализацию

Фракция «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП) в гордуме Екатеринбурга ис-
ключила из своего состава зампреда по-
стоянной комиссии по бюджету и эконо-
мической политике Алексея Холодарева. 
Поводом послужили его высказывания 
в соцсетях, которые противоречат партий-
ной позиции по вопросу проведения воен-
ной спецоперации на Украине. Ранее го-
сподин Холодарев уже лишился партбиле-
та, а 2 июня был оштрафован на 40 тыс. 
руб. за дискредитацию Вооруженных 
сил РФ. Однако лишить его депутатского 
мандата не позволяет действующее 
законодательство. 

«Позиция депутата Холодарева, который ак-
тивно публикует материалы со своими личны-
ми оценками спецоперации, противоречит 
партийной оценке по этому поводу. Они содер-
жат резкую однобокую критику действий влас-
ти, при этом не содержат никаких адекватных 
предложений. Разумеется, это требует реакции 
от партии»,— рассказал „Ъ“ руководитель реги-
онального отделения СРЗП, депутат Госдумы Ан-
дрей Кузнецов. По его словам, решение принято 
по требованию совета ячейки. Ранее Алексея Хо-
лодарева уже исключили из самой партии.

Поводом для таких мер послужил пост го-
сподина Холодарева в соцсети Facebook (ее ма-
теринская компания Meta признана в России 
экстремистской организацией), который был 
опубликован 2 мая. В нем парламентарий по-
просил не приглашать его на мероприятия 
в поддержку президента Владимира Путина. 
Букву «з» в некоторых словах депутат заменил 
на латинскую «z» (наряду с «v» и «o» использу-
ется как отличительный знак российских во-
еннослужащих, участвующих в спецопера-
ции), а к посту прикрепил приглашение на ме-
роприятие, посвященное годовщине событий 
в Доме профсоюзов в Одессе, где во время пожа-
ра в 2014 году погибли 48 человек.

Уже 6 мая стало известно, что в отношении 
Алексея Холодарева возбуждено администра-

тивное производство за дискредитацию воо-
руженных сил (ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП). В ходе су-
дебного заседания он заявил, что не имел цели 
порочить армию, но придерживался заповеди 
«Не убий». «Я против убийств в любой форме, 
не поддерживаю никакие действия, связанные 
с убийством людей. Я очень люблю Россию, лю-
блю Украину»,— подчеркнул депутат. Тем не 
менее 2 июня Ленинский райсуд Екатеринбур-
га оштрафовал его на 40 тыс. руб.

Несмотря на уже понесенные наказания, по-
влиять на полномочия Алексея Холодарева, ко-
торый прошел в гордуму в 2018 году по партий-
ному списку, СРЗП не может. Федеральное зако-
нодательство однозначно регламентирует по-
добные ситуации, объяснили „Ъ“ в отделе по 
обеспечению контроля за соблюдением област-
ного законодательства и взаимодействия с ор-
ганами МСУ законодательного собрания Свер-
дловской области. «Сдача мандата подразуме-
вается, если депутат по собственной инициа-
тиве выходит из фракции. В том случае если ре-
шение принято депутатским объединением, 
такое последствие не предусмотрено»,— отме-
тили в парламенте.

Пока же коллеги проводят с Алексеем Холо-
даревым профилактические беседы. Напри-
мер, спикер гордумы Игорь Володин («Единая 
Россия») в мае направил ему письмо, в кото-
ром указал на «необходимость ответственно-
го отношения к депутатским обязанностям». 
«Используемые парламентарием слова и вы-
ражения воспринимаются обществом не про-
сто как личное мнение отдельного человека, 
а как позиция избирателей, наделивших его 
мандатом»,— заявил спикер депутату. Он так-
же просил коллегу Холодарева не использовать 
в своих выступлениях и публикациях «непар-
ламентскую лексику»: «Она может быть расце-
нена как фактор дискредитации ценностей на-
родного представительства».

Сам Алексей Холодарев не ответил на звон-
ки „Ъ“.

Артем Рябов, Екатеринбург

Дискредитация 
без дисквалификации
Раскритиковавшего спецоперацию депутата 
лишили всего, кроме мандата

Его поздравляет генеральный директор Государственной Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова:
— Дорогой и глубокоуважаемый Сергей Семенович! Мне не довелось родиться в Москве, но я лю-
блю этот город больше всех других на свете, люблю всем сердцем и душой. И именно при Вас он стал 
настоящей мировой столицей, живым и динамичным городом, где кипит деловая и культурная 
жизнь, где чувствуешь себя в гуще событий и где то, что видишь на своем пути, наполняет ощуще-
нием счастья и радости. Спасибо за все, что Вам удалось сделать, за то, что превратили Москву в лю-
бимый всеми город, где так хорошо и комфортно жить. Хотела бы пожелать Вам крепкого здоровья, 
кипучей энергии и множества новых свершений на благо нашего города и страны.

Поздравление передает депутат Госдумы, советник патриарха по вопросам строительства 
Владимир Ресин:
— Уважаемый Сергей Семенович! Сердечно поздравляю Вас с днем рождения! На Вашем попече-
нии огромный мегаполис с его жителями, их чаяниями и проблемами, решение которых Ваш глав-
ный приоритет. Москвичам повезло, что их мэр — сильнейший управленец, искренне радеющий 
о благополучии столицы и ее жителях. Все Ваши городские проекты имеют большое социальное 
значение. Такого количества и масштаба позитивных изменений давно не было. Обновляются жи-
лой и транспортный фонд, метро и дороги, вокзалы и общественные пространства, строятся и вос-
станавливаются храмы, новую жизнь получила гордость столицы — ВДНХ. Спасибо Вам за это! Здо-
ровья, успехов и дальнейших инициатив на благо любимой Москвы.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 64 года  
мэру Москвы  
Сергею Собянину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т
Н О В О С И Б И Р С К О Г О  Д Е П У Т А Т А  
О Ш Т Р А Ф О В А Л И  З А  О Ч Е Р Н Е Н И Е  А Р М И И

Советский райсуд Новосибирска оштрафовал на 30 тыс. руб. независимого депутата горсовета Светлану Каверзину по 
делу о дискредитации Вооруженных сил РФ. Основанием стал пост во «ВКонтакте», где депутат высказалась на тему 
демографической ситуации в Новосибирске — в частности, о снижении численности молодого населения.

Суд решил, что тем самым она искажала и дискредитировала задачи по использованию армии за пределами России, 
а также сами вооруженные силы. По данным Telegram-канала депутатской «Коалиции-2020», в которую входит госпожа 
Каверзина, судья отказала в проведении лингвистической экспертизы. Депутат намерена обжаловать решение суда.

Добавим, что в мае госпожа Каверзина была арестована на семь суток за организацию несанкционированного публич-
ного мероприятия (ч. 2 ст. 20.2 КоАП): она предложила жителям района принять участие в неофициальном шествии для 
возложения цветов на Алле памяти. 

Оксана Павлова, Новосибирск

Минцифры заключило контракт о рас-
ширении функционала портала «Гос-
услуги» к будущим выборам. За 99,4 
млн руб. общефедеральную систему 
для дистанционного электронного го-
лосования (ДЭГ) доработают так, что-
бы ее можно было использовать от-
дельно на муниципальных выборах. 
Раньше технология могла применять-
ся на местном уровне только тогда, 
когда ее же задействовали на идущей 
параллельно региональной избира-
тельной кампании. Исключением 
была Москва, использующая для ДЭГ 
собственную систему. Эксперт счита-
ет, что регионы будут охотно пользо-
ваться новой технологией, так как она 
упрощает мобилизацию избирателей. 

«Ростелеком» (является единствен-
ным поставщиком) до конца года дол-
жен обеспечить возможность использо-
вания дистанционного электронного го-
лосования (ДЭГ) на муниципальных вы-
борах, следует из контракта, опублико-
ванного Минцифры на сайте госзаку-
пок. Кроме того, подрядчик должен бу-
дет внедрить в ДЭГ и другие новации — 
улучшенную графику (с возможностью 
наглядного отображения границ терри-
тории, от которой избирается депутат, 
и сведений о результатах выборов) и до-
работанный цифровой сервис сбора под-
писей избирателей в поддержку выдви-
жения кандидатов. После реализации из-
менений избиркомы смогут отслеживать 

процесс сбора подписей в динамике и по-
лучать информацию о количестве изби-
рателей, поставивших две и более под-
писи в поддержку кого-либо из кандида-
тов (законом это не запрещено). «Ростеле-
ком» также должен будет обеспечить воз-
можность автоматического завершения 
периода сбора подписей и передачу в из-
бирком сведений о тех, которые были по-
лучены через портал госуслуг. 

До сих пор ДЭГ можно было использо-
вать на муниципальном уровне только 
в случае, если параллельно его задейство-
вали и на региональных выборах. Пред-
полагается, что к предстоящему 11 сентя-
бря волеизъявлению технологию удаст-
ся «отвязать» от регионального масшта-
ба. Как минимум два или три региона хо-
тят использовать дистанционное голосо-
вание у себя только на муниципальных 
выборах, не считая Москвы (располага-
ет собственной системой), уточняет собе-
седник „Ъ“, близкий к ЦИКу. В апреле воз-
можность использования ДЭГ на муници-
пальном уровне анонсировал замести-
тель председателя ЦИКа Николай Була-
ев. Доработка соответствующей програм-
мы «находится в стадии завершения», го-
ворил он. 

8 июня ЦИК утвердил перечень из 
семи регионов, где будет применяться 
ДЭГ: это Калининградская, Калужская, 
Курская, Новгородская, Псковская, Том-
ская и Ярославская области. Также ДЭГ 
будут использовать в Москве — в отли-

чие от остальных субъектов ей согласова-
ние ЦИКа на это не требуется.

Власти регионов заинтересованы в ре-
ализации ДЭГ на выборах местного уров-
ня, так как это эффективный способ моби-
лизации провластного электората, гово-
рит политолог Александр Кынев. Он уве-
рен, что регионы будут активно продви-
гать технологию, по крайней мере там, 
где смогут. Однако объективным ограни-
чением в этом процессе будет выступать 
уровень цифровизации, а он везде раз-
ный. Эксперт также напоминает, что сей-
час внедрение электронных технологий 
тормозят санкции.

А вот распространение электронного 
сбора подписей, по мнению господина 
Кынева, наоборот, сдерживают: электрон-
ные подписи сложно «забраковать», поэ-
тому участники выборов крайне заинте-
ресованы в его распространении. Тем не 
менее технология до сих пор не приме-
няется на выборах федерального уровня 
и остается исключительно прерогативой 
регионов: с 2020 года они получили право 
самостоятельно устанавливать процент 
электронных подписей в поддержку кан-
дидатов, но не более половины от общего 
количества, необходимого для регистра-
ции. В эксперименте по внедрению тех-
нологии участвовали всего три региона, 
однако к 2021 году соответствующие по-
правки к местному законодательству, по 
данным ЦИКа, внесли уже более десяти.

Анастасия Корня

Госуслуги приблизились 
к избирателю
Онлайн-голосование доработают для муниципального уровня
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Как стало известно „Ъ“, до суда дошло 
первое дело, связанное с хищением 
бюджетных средств при поставках мар-
шрутизаторов Juniper и другого обору-
дования для нужд ФСО путем завышения 
цен на них. Ущерб, по версии следствия, 
составил 48 млн руб. Для рассмотрения 
по существу в Савеловский суд Москвы 
были направлены материалы на бывше-
го советника руководителя ФГУП СВЭКО 
спецслужбы Михаила Серова.  Помимо 
него фигурантами этого расследования 
являются бывший начальник 3-го отде-
ла комплексных проектов управления 
военно-технического снабжения служ-
бы хозяйственного обеспечения (УВТС 
СХО) ФСО полковник Дмитрий  Ширенов, 
бывший директор СВЭКО Владимир 
Мартьянов, гендиректор ООО «Парами-
тек» Алексей Чернецких и исполнитель-
ный директор ООО Наталья Потапова. 
Между тем у Савеловского суда возни-
кли сомнения в том, что правильно опре-
делена подсудность дела, и он попро-
сил решить этот вопрос вышестоящую 
 инстанцию.

Фигурантом громкого уголовного дела 
о хищении бюджетных средств (ч. 4 ст. 159 
УК РФ — мошенничество в особо крупном 
размере) бывший советник руководителя 
ФГУП СВЭКО ФСО Михаил Серов стал в фев-
рале 2021 года, после того как показания 
следствию дали Дмитрий Ширенов и руко-
водители компании «Парамитек» Алексей 
Чернецких и Наталья Потапова. Все они при-
знали вину и заключили досудебные согла-
шения с прокуратурой.

Как следует из материалов уголовно-
го дела, в 2018 году начальник отдела УВТС 
СХО ФСО России Дмитрий Ширенов, однов-
ременно исполнявший обязанности заме-
стителя руководителя контрактной службы 
в своем подразделении, вошел в преступ-
ный сговор с Михаилом Серовым, а также 
предпринимателями Алексеем Чернецких 
и Натальей Потаповой, компания которых 
«Парамитек» занималась торговлей офис-
ной техникой, оборудованием и расходны-
ми материалами. По версии следствия, все 
обвиняемые регулярно встречались в Мо-
скве, подробно обсуждали план организа-
ции победы «Парамитек» в конкурсе на по-
ставку оборудования для нужд ФСО, а также 
способы хищения при этом бюджетных 
средств. По планам злоумышленников, го-

спода Чернецких и Потапова должны были 
организовать и представить свои коммер-
ческие предложения от лица «Парамитек» 
с завышенными ценами. В задачу советни-
ка Серова, по версии следствия, входила ор-
ганизация прохождения этих коммерческих 
предложений через ФГУП СВЭКО, а роль пол-
ковника Ширенова заключалась в согласова-
нии предложений и документов с руководст-
вом УВТС СХО ФСО России.

В результате этих манипуляций в 2018 
году между УВТС СХО ФСО и ФГУП СВЭКО 
были заключены два контракта на 761 млн 
руб. и 767,1 млн руб. Тогда же господа Ши-
ренов и Серов обеспечили предпринима-
телям победу в конкурсе также на поставки 
компьютерной и другой техники для ФСО 
в 2018–2019 годах. Это позволило СВЭКО за-
ключить с «Парамитек» четыре договора на 
42,4 млн, 77,3 млн, 60 млн и 54,5 млн руб. 
При этом сотрудники спецслужбы, по ма-
териалам дела, получали откаты: как сле-
дует из показаний признавших свою вину 
офицера Ширенова и предпринимателей 
Чернецких и Потаповой, 3% от суммы кон-
тракта получал полковник и 8% — госпо-
дин Серов. В самих же договорах цены на 
поставляемую продукцию были завыше-
ны на 30%. Исходя из полученных данных, 
следствие пришло к выводу, что при постав-
ках злоумышленниками было похищено 
48 млн руб.

Отметим, что изначально уголовное дело 
против полковника Ширенова и предпри-
нимателей Чернецких и Потаповой в мае 
2020 года было возбуждено по факту осо-
бо крупного мошенничества, но спустя 
месяц в материалах в отношении полков-
ника появилась ч. 5 ст. 290 УК РФ (получе-
ние взятки в крупном размере), а у Потапо-
вой и Чернецких — ч. 4 ст. 291 УК РФ (дача 
взятки должностному лицу в крупном раз-
мере), речь шла о компьютере стоимостью 
288 тыс. руб.

Впрочем, Савеловский суд Москвы, 
куда поступили материалы дела на Миха-
ила Серова, не стал рассматривать его, так 
как ходатайство об аресте бывшего совет-
ника, а также о продлении сроков содержа-
ния под стражей рассматривал 235-й гарни-
зонный военный суд. Поэтому материалы 
были направлены в вышестоящую инстан-
цию — Мосгорсуд для решения вопроса 
о подсудности.

Юрий Сюн

Откатили кому надо
Дошло до суда дело о хищениях  
при поставках маршрутизаторов для ФСО

Мосгорсуд начал  повторно 
судить бывшего  владельца 
московской кондитерской 
фабрики «Меньшевик» Илью 
Аверьянова, застрелившего 
в коммерческом споре из-за 
двух зданий предприятия ох-
ранника нового владельца, 
но признанного невиновным 
в этом преступлении. Через 
год после оправдательного 
вердикта представители по-
терпевшей стороны вспомни-
ли, что на самом деле экс-ди-
ректор хотел убить не только 
охранника, но и двух бизнес-
менов, которых тот сопрово-
ждал, а также приехавшего 
вместе с ними судебного при-
става. Сам подсудимый по-
лагает, что оппоненты просто 
мстят ему за попытки вернуть 
свое имущество.

На состоявшемся в понедель-
ник первом заседании суда по 
уголовному делу успела высту-
пить только представитель го-
собвинения. Прокурор рассказа-
ла, что в суде будут в очередной 
раз обсуждаться события, проис-
шедшие утром 27 декабря 2017 
года на территории бывшей кон-
дитерской фабрики «Меньше-
вик», расположенной на Ило-
вайской улице в Москве. В этот 
день на фабрику приехали не-
давно выкупившие оба корпуса 
предприятия бизнесмены, ко-
торых сопровождали судебный 
пристав и 15 нанятых для сило-
вой поддержки первого визита 
чоповцев. Однако прежний хозя-
ин предприятия Илья Аверьянов 
считал совершенные сделки с его 
фабрикой рейдерским захватом, 
поэтому визитеров встретил 
в директорском кабинете с ка-
рабином «Сайга» в руках. В завя-
завшейся потасовке он смертель-
но ранил одного из охранников, 
Алексея Осипова, и вскоре был 
арестован по обвинению в совер-
шенном общественно опасным 
способом убийстве (ч. 2 ст. 105 УК 
РФ). Уже в ходе следствия экс-вла-
дельцу и директору «Меньшеви-
ка» припомнили эпизод с изби-
ением случайного прохожего, 
добавив к обвинению соответст-
вующую ст. 111 УК РФ.

Бизнесмен был оправдан при-
сяжными Мосгорсуда — они по-
считали, что подсудимый взял-
ся за оружие, чтобы защитить 
свое имущество, а единствен-
ный роковой выстрел в охран-
ника Осипова произвел случай-
но. В октябре 2020 года после 
нескольких апелляций и обжа-

лований оправдательный при-
говор Илье Аверьянову утвердил 
Верховный суд, а три месяца спу-
стя стало известно о возбужде-
нии против него ГСУ СКР по Мо-
скве нового уголовного дела по 
тем же обстоятельствам. Потер-
певшими на этот раз стали но-
вый собственник зданий быв-
шего «Меньшевика» Шамсутдин 
Раджабов, гендиректор управля-
ющей недвижимостью компа-
нии ООО ДХА Шомрон Абрамов, 
их охранник Сергей Олейник 
и судебный пристав Юрий Бо-
ков. Все четверо, как оказалось, 
были участниками проблемной 
встречи на фабрике 27 декабря 
2017 года, и всех четверых визи-
теров Илья Аверьянов пытался 
застрелить из своей «Сайги». По 
версии заявителей, довести свой 
замысел до конца экс-директор 

не смог «по независящим от него 
причинам».

Следствие было вынуждено 
реагировать на «вновь открыв-
шиеся обстоятельства», и оправ-
данного господина Аверьянова 
снова обвинили. Нападение на 
коммерсантов и охранника след-
ствие квалифицировало как по-
пытку убийства двух и более лиц 
(ч. 2 ст. 105 УК РФ), а атаку на при-
става Бокова — как покушение 
на жизнь лица, исполняющего 
служебные обязанности (ст. 295 
УК РФ). Второе обвинение, с уче-
том включенной в него долж-
ности одной из потенциальных 
жертв, оказалось даже тяжелее 
первого, однако брать под стра-
жу фигуранта по ходатайству 
ГСУ СКР Пресненский райсуд 
Москвы отказался. Бизнесмену 
в итоге лишь запретили на пери-
од предварительного расследо-
вания совершать «определенные 
действия», и на первое заседание 
Мосгорсуда по существу дела он 
приехал самостоятельно.

Поясняя присяжным суть но-
вых обвинений, представитель 
Моспрокуратуры сообщила, что 
причиной нападения Ильи Аве-
рьянова на потерпевших, как 
и в первом уголовном деле, ста-
ло его «несогласие с решением 
арбитражных судов», изъявших 
у него оба здания «Меньшевика» 
за долги. «Но это не повод брать 
в руки ружье и начинать охоту на 
людей»,— подытожила гособви-
нитель.

Сам подсудимый успел сооб-
щить, что не признает себя ви-
новным и будет доказывать это 
в ходе начатого процесса. Его ад-
вокат Мария Зазирная призвала 
присяжных верить не словам, 
а доказательствам, пояснив, что 
на самом деле ни одного из четы-
рех заявленных следствием по-
кушений не было. По ее словам, 
любое преступление оставля-
ет следы, а ни одной улики, под-
тверждающей стрельбу по потер-
певшим, в уголовном деле нет. 
Так, например, во дворе здания 
фабрики, где якобы подвергся 
нападению судебный пристав, 
не были найдены стреляные 
гильзы от «Сайги», а сам Юрий 
Боков в своих первичных пока-
заниях утверждал, что во время 
визита на «Меньшевик» вообще 
не слышал выстрелов, а Илью 
Аверьянова — даже не видел. За-
щитник Зазирная посчитала по-
ступки своего клиента, который 
сначала «задолжал людям, с кото-
рыми ему не стоило связывать-
ся, а затем взялся за оружие», все-
го лишь «недальновидными».

Не участвующий в процессе 
представитель обвиняемого по-
яснил „Ъ“, что очередные про-
блемы у экс-директора «Меньше-
вика» появились из-за того, что 
он до сих пор пытается вернуть 
себе фабрику. По версии Ильи 
Аверьянова, в начатом в его от-
ношении исполнительном про-
изводстве речь шла о долгах 
в 16 млн руб., а он при этом ли-
шился сразу двух корпусов об-
щей стоимостью в 300 млн руб. 
Новые владельцы фабрики, как 
полагает коммерсант, похити-
ли его имущество, а пристав Бо-
ков помог им в этом, подделав 
документы. С момента стрель-
бы на Иловайской господин Аве-
рьянов, по версии его предста-
вителя, не прекращал попыток 
добиться возбуждения против 
своих обидчиков уголовных дел 
и таким образом подтолкнул их 
к ответным действиям.

Сергей Машкин

«Меньшевик»  
оправдан на второе дело
Начался суд над предпринимателем,  
открывшим огонь по новым владельцам своего здания

В Самаре вынесен приговор по уголов-
ному делу заместителя руководителя 
городского УМВД—начальника полиции 
Вячеслава Хомских. Он обвинялся в по-
лучении взятки в размере более 22 млн 
руб. от местной организованной пре-
ступной группировки (ОПГ) «Законов-
ские». За вознаграждение полковник по-
лиции должен был покровительствовать 
преступному бизнесу ОПГ. В результа-
те господин Хомских получил десять лет 
колонии строгого режима, был оштра-
фован на сумму более 89 млн руб. и ли-
шен звания. После вступления пригово-
ра в законную силу полицейского уволят 
из органов внутренних дел по «отрица-
тельным основаниям». Вячеслав Хом-
ских свою вину не признает и планирует 
оспорить решение суда.

Ленинский районный суд Самары вынес 
приговор заместителю руководителя самар-
ского управления МВД России—начальни-
ку полиции полковнику Вячеславу Хомских. 
Он признан виновным в получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Главе самарской полиции назначили десять 
лет колонии строгого режима и штраф свы-
ше 89 млн руб. Вячеслава Хомских также ли-
шили специального звания полковника 
полиции и права занимать определенные 
должности на восемь лет. Приговор в закон-
ную силу не вступил.

Суд над бывшим заместителем главы са-
марской полиции стартовал в январе этого 
года. Уголовное дело возбуждено по мате-
риалам оперативно-разыскных мероприя-
тий, проведенных сотрудниками УФСБ Рос-
сии по Самарской области. Следствие и суд 
установили, что в марте 2011 года поли-
цейский, который на тот момент занимал 
пост заместителя руководителя оператив-
но-разыскной части, встретился с лидера-
ми группировки «Законовские» в ресторане 
в Кировском районе Самары и договорил-
ся о передаче ему взятки. Он должен был по-
лучить от преступного формирования авто-
мобиль «Нива» стоимостью более 301 тыс. 
руб. и ежемесячно принимать выплаты по 
150 тыс. руб. Как выяснили чекисты, за неза-
конное вознаграждение Вячеслав Хомских 
взялся покровительствовать преступному 
бизнесу ОПГ. 

Ежемесячные вознаграждения выплачи-
вались высокопоставленному полицейско-
му в течение шести с половиной лет. По дан-
ным следственного управления (СУ) СКР по 
Самарской области, сумма ежемесячного го-
норара достигала 400 тыс. руб. Общая сум-
ма взяток составила более 22 млн руб. По 
информации депутата Госдумы Александра 

Хинштейна, в преступной схеме с получени-
ем взяток от преступной группировки фигу-
рировали другие силовики.

«После вступления приговора суда в за-
конную силу сотрудник будет уволен из ор-
ганов внутренних дел по отрицательным 
основаниям»,— добавили в региональном 
СУ СКР.

Адвокат Вячеслава Хомских Сергей Арзи-
ани сообщил „Ъ“, что они планируют обжа-
ловать приговор: «Решение незаконно, нео-
боснованно и неправосудно. Все обвинение 
строится на том, что мы верим бандитам, 
которые слышали о чем-то со слов умерше-
го бандита». Ранее Сергей Арзиани расска-
зал „Ъ“, что в суд направлялись ходатайства 
о признании недопустимыми трех доказа-
тельств: «Мы доказали, что два письменных 
доказательства и одна аудиозапись сфаль-
сифицированы. В суде три человека отказа-
лись от показаний и сказали: мы такого не 
говорили, следователь сам это записал. Дру-
гих доказательств нет…»

Вопрос об опротестовании приговора бу-
дет решен в установленном законом деся-
тидневный срок, сообщили „Ъ“ в пресс-служ-
бе прокуратуры Самарской области.

Ранее гособвинитель запрашивал для фи-
гуранта дела 12 лет колонии строгого режи-
ма и штраф в размере десятикратной суммы 
взятки с лишением права занимать опреде-
ленные должности на срок восемь лет и с ли-
шением звания полковника полиции. Кро-
ме того, прокуратура предложила обратить 
в собственность государства автомобиль 
«Нива», поскольку «это имущество получе-
но в результате совершения преступления».

Вячеслав Хомских был назначен на пост 
заместителя начальника городского УМВД—
начальника полиции в июне 2015 года. Ра-
нее, в январе 2012 года, Вячеслав Хомских 
был назначен заместителем начальника 
управления уголовного розыска ГУ МВД Рос-
сии по Самарской области, затем возглавлял 
отдел МВД РФ по Красноярскому району. 

Процесс над полицейским проходил под 
руководством судьи Ирины Кузнецовой. 
В феврале 2020 года она вынесла приговор 
по уголовному делу в отношении бывшего 
заместителя руководителя управления Рос-
гвардии по Самарской области Дмитрия 
Сазонова. Тот был признан виновным в по-
лучении взяток, в том числе от лиц, связан-
ных с «Законовскими» (ч. 6 ст. 290 УК РФ). 
Дмитрия Сазонова приговорили к 12 годам 
колонии строгого режима и штрафу в раз-
мере 220 млн руб. Однако позже срок лише-
ния свободы был сокращен, а сумма штра-
фа снижена.

Ани Айвазян, Самара

Полицейского осудили  
по-«законовски»
Заместитель главы самарского управления 
получил десять лет за взятки  
от оргпреступного формирования

К пяти годам колонии стро-
гого режима приговорил 
Московский гарнизонный 
военный суд бывшего на-
чальника радиотехнических 
войск Воздушно-космиче-
ских сил России Андрея Ко-
бана, признав его виновным 
в получении почти 12-мил-
лионной взятки, из которой 
5 млн руб. были наличными, 
а остальное — услуги и иму-
щество. За это вознагражде-
ние от экс-руководителей АО 
«Федеральный научно-про-
изводственный центр „Ни-
жегородский научно-ис-
следовательский институт 
радиотехники“» (ФНПЦ ННИ-
ИРТ) он должен был обеспе-
чить отсрочку исполнения 
военного заказа. Оказав-
шись под следствием, Ан-
дрей Кобан признал вину 
и заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве 
с военной прокуратурой. Не-
смотря на это, в дополнение 
к реальному сроку суд лишил 
господина Кобана звания 
и ордена, постановив конфи-
сковать его имущество.

С учетом того, что дело рас-
сматривалось без подробно-
го изучения его материалов, на 
оглашение приговора предсе-
дательствующему Вадиму Кор-
чагину потребовалось не более 
45 минут. 

Пятилетний срок, назначен-
ный Андрею Кобану, стал для 
него неприятным сюрпризом. 
Дело в том, что в своем послед-

нем слове подсудимый пытал-
ся доказать, что если ему в каче-
стве наказания назначат лишь 
штраф без реального срока, он 
сможет устроиться на работу 
и возместить весь ущерб. Нахо-
дясь же в заключении без рабо-
ты, он вряд ли сможет оплатить 
запрошенную прокурором сум-
му. И суд отчасти принял доводы 
Андрея Кобана. 

Из оглашенного судьей Кор-
чагиным приговора следовало, 
что, признав Андрея Кобана ви-
новным в совершении преступ-
ления, предусмотренного ч. 6 
ст. 290 УК РФ («Получение взят-
ки в особо крупном размере»), 
председательствующий не стал 
налагать на него штраф, запро-
шенный гособвинителем. Зато, 
лишив Андрея Кобана звания 
генерал-майора запаса и орде-
на Александра Невского, распо-
рядился конфисковать у него 
имущество на сумму взятки — 
11,7 млн руб.: дом с участком 
в Подмосковье, а также автомо-
биль Kia. В дополнение к этому 
осужденному после выхода на 
свободу будет запрещено в тече-
ние трех лет занимать команд-
но-распорядительные должно-
сти на госслужбе.

Напомним, что в прени-
ях прокурор просила для гене-
рал-майора более строгое нака-
зание. А именно, приговорить 
его к семи годам колонии стро-
гого режима; выплате штрафа 
в размере 35,7 млн руб.; возме-
щению ущерба; лишению зва-
ний и наград (очевидно, орден 

«За военные заслуги» осужденно-
му оставили), а также пятилетне-
му запрету на профессию. 

Судья же с учетом положи-
тельных характеристик и мно-
гочисленных наград — обвиня-
емый, среди прочего, имел аж 
четыре благодарности от прези-
дента России за укрепление обо-
роноспособности страны — ре-
шил, что и пятилетнего срока на 
исправление экс-генералу будет 
достаточно.

Как уже сообщал „Ъ“, о вымо-
гательстве взятки у руководст-
ва АО ФНПЦ ННИИРТ стало из-
вестно осенью 2021 года в ходе 
оперативных мероприятий во-
енной контрразведки ФСБ РФ. 
По данным чекистов, деньги ге-
нерал-майор должен был полу-
чить «за лоббирование интере-
сов общества при выполнении 
и сдаче работ в интересах радио-
технических войск, в том числе 
за содействие в приемке ОКР 
„Мерцание“». 

Последняя разработка была 
особенно важна для Минобо-
роны, поскольку ННИИРТ спе-
циализировался на создании 
и поставке в войска радиоло-
кационных станций, которые 
обнаруживают аэродинамиче-
ские и баллистические объекты, 
включая самолеты-невидимки, 
а также другие цели в воздухе, на 
суше и на море.

Однако разработчики и про-
изводители изделия не успева-
ли с выполнением контракта, 
чем и решил воспользоваться 
начальник радиотехнических 

войск. Пообещав руководите-
лям АО отодвинуть сроки испол-
нения оборонного заказа, он за-
просил 5 млн руб. наличными, 
а еще имущество и услуги, вклю-
чая отдых с семьей в Крыму.

Руководителям ННИИРТ — 
его гендиректору Григорию Его-
рочкину и главному конструк-
тору по одному из направлений 
института Александру Бом-
штейну — ничего не остава-
лось, как согласиться с этими 
условиями, поскольку в против-
ном случае на общество могли 
быть наложены крупные штра-
фы, что привело бы к серьезным 
репутационным потерям. По-
сле того как генерал отдохнул за 
счет ННИИРТ, господа Егороч-
кин и Бомштейн поехали в Мо-
скву, чтобы передать оставшую-
ся часть взятки. 

Но когда 17 ноября прошло-
го года генерал получил день-
ги в своем рабочем кабинете, 
контрразведчики задержали 
взяткодателей. Они сразу пошли 
на сотрудничество со следстви-
ем, рассказав подробности кор-
рупционной истории. 5 млн руб. 
были изъяты из сейфа генерала.

Вначале обвиняемый Ко-
бан отрицал свою причастность 
к коррупции, но в середине 
апреля признал вину в полном 
объеме, дав показания о других 
сотрудниках ННИИРТ, причаст-
ных ко взяточничеству. Именно 
благодаря сделке с прокуратурой 
дело генерала рассмотрели в осо-
бом порядке судопроизводства.

Алексей Соковнин

Сделка с прокурором  
не спасла генерала
Экс-начальник радиотехнических войск сел, отдав загородный дом, 
машину, звание и орден государству

Илья Аверьянов  
утверждает,  
что он невиновен  
в происшедшем   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Статус  
перебеженца
Правозащитники указывают  
на исторический минимум  
принятых в РФ иностранцев

Никогда еще в России не было 
«столь малого числа  беженцев» — 
всего 304 человека, утвержда-
ют правозащитники фонда 
« Гражданское содействие» (вне-
сен в реестр иноагентов, зани-
мается помощью мигрантам) 
со ссылкой на данные МВД РФ. 
В докладе «Разбор миграцион-
ной статистики», выход которо-
го приурочен к Международно-
му дню беженца, говорится, что 
по сравнению с началом прошло-
го года значительно сократилось 
и количество иностранцев, в том 
числе с Украины, получающих 
гражданство РФ. Авторов докла-
да удивляют эти цифры на фоне 
заявлений российских чиновни-
ков «о сотнях тысяч беженцев — 
выходцев с Украины, прибывших 
в Россию». Президент Федерации 
мигрантов России Вадим Коже-
нов объясняет, что эти люди, ско-
рее всего, воспользовались упро-
щенной возможностью получить 
разрешение на временное про-
живание (РВП) в стране.

«Гражданское содействие», опи-
раясь на данные полицейского ве-
домства (публикуются ежекварталь-
но), констатирует: «Число людей, 
обладающих статусом беженца на 
1 апреля 2022 года, составило 304 
человека; за весь первый квартал 
2022 года было признано беженца-
ми всего два человека, это новый ан-
тирекорд». Таким образом, бежен-
цев в России сегодня на 30% меньше, 
чем годом ранее (431 человек на 
1 апреля 2021 года), и на 10% мень-
ше, чем в конце четвертого кварта-
ла 2021 года (331 человек на 1 янва-
ря 2022 года). 

«Среди них 27 украинцев, два 
сирийца. О чем вообще здесь мож-
но говорить? В то время как реаль-
но число людей, имеющих осно-
вания получить статус беженца, 
в тысячу раз больше»,— возмуще-
на руководитель «Гражданского со-
действия» Светлана Ганнушкина. 
Она связывает «антирекорд» с от-
сутствием «федеральной установки» 
массово предоставлять статус бе-
женца. Автор доклада аналитик Кон-
стантин Троицкий обращает внима-
ние, что «установка на уменьшение 
официально признанных бежен-
цев» действует, несмотря на неуре-
гулированный конфликт в Сирии, 
укрепление в Афганистане режима 
запрещенных в РФ талибов, «мас-
совые преследования несогласных 
в Беларуси» и «сотни тысяч бежен-
цев — выходцев c Украины». 

„Ъ“ обратился за комментария-
ми к МВД, в ведомстве обещали под-
готовить ответ в ближайшие дни.

В докладе уделено внимание 
и проблемам временного убежи-
ща. Такой статус предоставляется 
иностранцам сроком на год и дает 
право работать — за ним в МВД мо-
гут обращаться иностранцы, полу-
чившие отказ в статусе беженца. Из 
13 717 человек, получивших вре-
менное убежище на 1 апреля 2022 
года, 87% (11 932 человека) — вы-
ходцы c Украины. Правозащитни-
ки уточняют: временное убежище 
в первом квартале 2022 года полу-
чили не 13 тыс. человек (этот пока-
затель включает и получивших ста-
тус в 2021 году), а 4693 человека. 
Почти все они украинцы — 4473 че-
ловека (95,3%). 

«По данным МВД, в первом квар-
тале 2022 года о предоставлении 

статуса беженца попросили 17, 
а о временном убежище 5461 таких 
граждан, притом что на конец марта 
российские чиновники сообщали 
о сотнях тысяч беженцев — выход-
цев с Украины, прибывших в Рос-
сию»,— указано в докладе (авторы 
имеют в виду прежде всего жите-
лей ДНР и ЛНР, о которых сообщали 
МЧС и Минобороны). Относитель-
но небольшое количество обратив-
шихся за временным убежищем 
авторы доклада объясняют тремя 
причинами: люди еще не успели по-
дать документы, либо подали заяв-
ление сразу на российское граждан-
ство, либо уже имеют паспорт РФ. 
«Формально многие из них, соглас-
но российскому законодательству, 
не беженцы, а вынужденные пере-
селенцы, но проблема в том, что ста-
тус вынужденного переселенца, со-
гласно статистике МВД, в первом 
квартале 2022 года вообще никому 
не предоставлялся»,— заключают 
правозащитники.

В заключительной части докла-
да говорится о гражданстве РФ. 
В 2021 году в него только через ор-
ганы МВД (принимать в гражданст-
во также может МИД) было принято 
735 385 человек (на 80 тыс. чело-
век больше, чем в 2020 году, ког-
да российские паспорта получили 
656 347 человек). Авторы доклада 
вновь указывают на рекорд «за всю 
историю РФ» и отмечают, что более 
половины принятых в гражданство 
в 2021 году (375 989 человек) также 
украинцы. Они пользовались упро-
щенным порядком приобретения 
такого статуса, который был введен 
в 2019 году для обладателей паспор-
тов Украины, Белоруссии, Казахста-
на и Молдавии. Всего с 2019 года по 
первый квартал 2022 года через ор-
ганы МВД российские документы 
получили 1 140 296 человек.

Однако уже в первом квартале 
2022 года число иностранцев, по-
лучивших паспорта РФ, сократи-
лось на 12% (141 663 человека) по 
сравнению с первым кварталом 
2021 года (160 989 человек). Более 
97% из них — выходцы из бывше-
го СССР, преимущественно с Ук-
раины и из Таджикистана (62,5% 
в общей сложности). Сокраще-
ние числа принятых в гражданст-
во (по крайней мере числа украин-
цев) правозащитники объясняют 
тем же упрощенным в 2019 году по-
рядком получения российских до-
кументов: «Многие из тех, кто хо-
тел в относительно мирное время 
стать российскими гражданами, 
это  сделали». 

С авторами доклада согласен 
президент Федерации мигрантов 
России Вадим Коженов. «Украин-
цам уже два года дают РВП без кво-
ты, при этом РВП дается на три года, 
процедура понятна и удобна»,— го-
ворит он. Беженцы и люди, полу-
чившие временное убежище, кото-
рые фигурируют в статистике МВД 
и докладе «Гражданского содейст-
вия»,— это, по словам господина 
Коженова, «какие-то остаточные 
афганцы, сирийцы и другие бедо-
лаги». Если же говорить о людях, уе-
хавших из зоны боевых действий 
на территории Украины, то они, по 
словам президента Федерации миг-
рантов, «без проблем получают РВП 
вместе с детьми, что сильно ком-
фортнее с точки зрения положения 
беженца».

Мария Старикова

Футбол на птичьих правах
РФС хочет построить центр подготовки сборных  
на территории орнитологического парка

Российский футбольный союз 
анонсировал строительство 
в Краснодарском крае масштаб-
ного центра подготовки футболь-
ных сборных, причем одной из 
причин указана «ненадежность» 
зарубежных спортивных баз. Ут-
верждается, что центр будет по-
строен на федеральной террито-
рии «Сириус». Но как выяснил „Ъ“, 
на самом деле футбольный центр 
разместится на двух участках При-
родного орнитологического парка 
в Имеретинской низменности. Эта 
особо охраняемая природная тер-
ритория была создана в 2010 году 
в качестве компенсации за участ-
ки, переданные под строительст-
во олимпийских объектов. Ученые 
предупреждают, что перелетным 
птицам будет сложно привыкнуть 
к новым маршрутам. Тем не менее 
чиновники намерены снять с парка 
природоохранные ограничения.

В пятницу представители Россий-
ского футбольного союза и федераль-
ной территории «Сириус» объявили, 
что в Краснодарском крае планиру-
ется построить Национальный фут-
больный центр для сборных команд. 
Предполагается, что центр будет ис-
пользоваться всеми сборными коман-
дами страны. Помимо них трениро-
ваться смогут и обычные футбольные 
клубы — например, для проведения 
предсезонных сборов. По словам пре-
зидента РФС Александра Дюкова, сей-
час для «всей вертикали сборных ко-
манд» союз вынужден арендовать 
поля в разных частях страны: «Без-
условно, есть необходимость центра-
лизации подготовки, чтобы юноши, 
девушки и уже взрослые футболисты 
и футболистки тренировались вме-
сте. Таким образом мы сможем эффек-
тивнее применять единые методики 
подготовки». Помимо этого в «Сириу-
се» напомнили, что спортивные базы 
Турции и Испании теперь для рос-
сийских команд «ненадежны», поэ-
тому «встал вопрос о создании полно-
ценной тренировочной площадки на 
территории России».

На презентации проекта утвер-
ждалось, что он будет располагаться 
в границах федеральной территории 
«Сириус». Как выяснил „Ъ“, это не сов-
сем так. Центр собираются построить 
на 26 га земель Природного орнито-
логического парка в Имеретинской 
низменности, которые сейчас нахо-
дятся в собственности Краснодарско-
го края. Но их действительно плани-
руют передать в собственность ФТ 
«Сириус». Эксперт «Гринписа России» 

Михаил Крейндлин поясняет: сейчас 
этот парк является особо охраняемой 
природной территорией (ООПТ), по-
этому строительство подобных объ-
ектов там запрещено. Но передача 
земли «Сириусу» позволит снять при-
родоохранные ограничения и реали-
зовать стройку.

• Природный орнитологический 
парк в Имеретинской низменности 
был создан в 2010 году как компенса-
ция за экологический ущерб, вызван-
ный строительством олимпийских 
объектов: именно в Имеретинской 
низменности были построены основ-
ные стадионы для зимних Олимпий-
ских игр 2014 года. «Под давлением об-
щественности, выступавшей за со-
хранение Имеретинской низменно-
сти как благоприятного места для 
остановок пролетных и зимующих 
птиц, за сохранение колхидских бо-
лот, и при поддержке Русского гео-
графического общества было приня-
то решение о создании природного ор-
нитологического парка»,— говорит-
ся на сайте ООПТ. Отметим, что об-
ещание создать парк было прописано 
и в Заявочной книге Сочи.

• Общая площадь парка — 298,59 га. 
Его территория состоит из 14 раз-
розненных участков, «на которых 
представлены различные ландшаф-
ты: озера с пологими берегами и мел-
ководьями, залежи и пустыри с тра-
вянистой растительностью, заболо-
ченные дренажные каналы, парковая 
зона с декоративными насаждения-
ми, пойменные леса и предгорья». Сей-
час на территории парка  гнездятся 
и отдыхают при перелетах 207 ви-
дов птиц, из которых три вида вклю-
чены в Красную книгу Международно-
го союза охраны природы, 19 — в Крас-
ную книгу Российской Федерации, 31 — 
в Красную книгу Краснодарского края.
Под строительство центра предпо-

лагается отвести два участка общей 
площадью 26 га. «Изначально оба этих 
участка предлагались РФС админист-
рацией Краснодарского края как фак-
тически не используемые»,— заявил 
„Ъ“ источник в РФС. По его словам, 
после изучения участков был сделан 
вывод, что «сельскохозяйственная де-
ятельность на них не ведется и как ор-
нитологический парк они ценности 
не представляют».

Минприроды РФ заявило „Ъ“, что 
уже сейчас «отдельные участки фе-
деральной территории „Сириус“ ча-
стично расположены в границах 
Природного орнитологического пар-
ка в Имеретинской низменности». 
Поэтому Минприроды «согласова-

ло проект постановления губерна-
тора Краснодарского края», который 
предусматривает изменение границ 
и площади природного орнитологи-
ческого парка. «Отметим, что все обре-
менения, связанные с территорией, 
теперь переходят от региональной ад-
министрации к федеральной терри-
тории „Сириус“,— отмечают в ведом-
стве.—То есть переходят не только 
земли, но и обязанность выполнять 
по закону все природоохранные 
 полномочия».

В распоряжении „Ъ“ оказалась 
копия письма от Минприроды РФ 
в адрес руководства ФТ «Сириус». 
Согласно этому документу, приро-
доохранное ведомство не видит 
«препятствий» в передаче участков ор-
нитологического парка. В письме го-
ворится, что Минприроды «окажет со-
действие в снятии природоохранных 
ограничений на земельных участках» 
и их передаче. Причем в документе го-
ворится об участках площадью 144 га. 
„Ъ“ попросил Минприроды подтвер-
дить подлинность письма, после чего 
представитель ведомства перестал от-
вечать корреспонденту. В пресс-служ-
бе губернатора Краснодарского края 
и в краевом министерстве природ-
ных ресурсов не ответили „Ъ“.

«РФС планирует построить на этих 
участках до 13 футбольных полей 
с естественным покрытием, то есть 
с использованием примерно 13 гек-
таров натуральной травы,— гово-
рит собеседник „Ъ“ в союзе.— В свя-
зи с этим никакого экологического 
ущерба данным территориям нане-
сено не будет». Эколог, член эксперт-
ного совета по особо охраняемым 
территориям при губернаторе Крас-
нодарского края Евгений Витишко 
не согласен с такой оценкой. Он за-
верил „Ъ“, что парк, несмотря на не-
большой размер, успешно выполня-
ет свои функции. «Перелетные птицы 
привыкли к новому расположению 
водоемов и прилетают в парк,— го-
ворит эколог.— Сотрудники парка ве-
дут научную работу, в том числе по на-
блюдению за птицами. Тем не менее 
у разных ведомств регулярно возни-
кают планы сокращения территории 
парка». По его словам, недавно обсу-
ждалась идея исключить из ООПТ 
участки, прилегающие к государст-
венной границе РФ, а взамен предла-
галось включить в ООПТ участок по 
дороге на Красную Поляну. «Разуме-
ется, экологи высказались против, 
так как на этой территории нет ус-
ловий для нахождения перелетных 
птиц»,— сказал господин Витишко.

«Спортивный объект можно по-
строить где угодно, а место при-
земления птиц уникально, птицам 
очень сложно привыкнуть к друго-
му маршруту,— прокомментировал 
эколог новую инициативу.— В Име-
ретинской низменности немало 
„самостроев“ — частных домов 
и гостиниц. Если „Сириусу“ нужна 
территория, он может обратить вни-
мание на эти участки».

Напомним, что две головные фут-
больные структуры — Международ-
ная федерация футбола (FIFA) и Союз 
европейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA) — ввели против России 
санкции из-за «военной спецопера-
ции» на Украине. В результате оте-
чественный футбол как минимум 
на один сезон оказался в изоляции. 
В течение ближайших нескольких 
месяцев ни клубы, ни сборные всех 
возрастов не смогут проводить офи-
циальные международные матчи. 
Выступать они смогут только в това-
рищеских играх с соперниками, го-
товыми играть с россиянами.

Анна Васильева,  
Алексей Доспехов;  
Анна Перова, Краснодар

Век самоката не видать
Пользователь двухколесного транспортного средства  
получил условный срок за пьяную езду

На фоне затянувшихся дискуссий в прави-
тельстве РФ о статусе пользователей элек-
тросамокатов суды определяют гражданам, 
нарушающим правила на двухколесных сред-
ствах передвижения, все более суровые меры 
наказания. И, если прежде санкции сводились 
к штрафам, административным арестам или 
обязательным работам, впервые суд приго-
ворил тюменца Вячеслава Воронова, который 
в состоянии алкогольного опьянения управ-
лял электросамокатом, к лишению свободы 
сроком на один год условно. В отсутствие чет-
ких критериев нормативного регулирования, 
над которым чиновники работают уже третий 
год, ГИБДД и суды выработали собственную 
схему наказания граждан и успешно ее при-
меняют, констатируют эксперты.

О вынесенном Вячеславу Воронову приговоре 
сообщила пресс-служба прокуратуры Тюменской 
области. Как установил Ленинский райсуд, 27-лет-
ний господин Воронов в декабре 2021 года направ-
лялся на электросамокате в аптеку после новогод-
него корпоратива и был остановлен сотрудниками 
полиции. Проведенная экспертиза показала, что 
Вячеслав Воронов находился за рулем двухколесно-
го средства в состоянии алкогольного опьянения. 
В декабре 2020 года господина Воронова лишили 
водительских прав из-за отказа пройти медосвиде-
тельствование. Таким образом, на момент наруше-
ния он уже был подвергнут административному 
наказанию: в этом случае (при повторном наруше-
нии) заводится уголовное дело по ст. 264.1 УК РФ. 
Суд назначил подсудимому наказание в виде года 
лишения свободы условно. Он лишен права управ-
лять транспортом в течение двух с половиной лет.

Важной деталью является то, что в решении суда 
электросамокат был приравнен к мопеду (катего-
рия М). Напомним, споры о юридическом статусе 
СИМ (средств индивидуальной мобильности) ве-
дутся уже несколько лет. Последние два года ГИБДД 
придерживается следующей схемы: если мощ-
ность самоката меньше 250 ватт, то пользователь 
является пешеходом, если мощнее — водителем 
мопеда или мотоцикла. В последнем случае гра-
жданин обязан по требованию ГИБДД проходить 
все проверки и может предстать перед судом как 
любой другой водитель. В материалах суда и проку-
ратуры не приводится данных о мощности самока-
та, которым управлял господин Воронин. 

Вынесенный в Тюмени приговор, судя по все-
му, самый строгий на сегодняшний день: ранее 
водителям электросамокатов, нарушившим ПДД, 

суды назначали максимум исправительные рабо-
ты, штрафы, административный арест, в том числе 
за пьяную езду.

Рассмотрение судом электросамоката в качестве 
мопеда — сложившаяся практика, говорит руково-
дитель общественного центра «Автомобилист» Мак-
сим Едрышов. «Сейчас во всех городах страны ак-
тивно вылавливают пьяных самокатчиков, которые 
с удивлением узнают, что едут на мопеде,— пояснил 
он „Ъ“.— Практика сформировалась от беспомощ-
ности исполнительной власти, которая все никак 
не может внести поправки к ПДД, для урегулиро-
вания правового статуса электросамокатов». Мин-
транс, напомним, еще в 2020 году поправками к ПДД 
хотел внести специальные правила эксплуатации 
СИМ (включая ограничения скорости, мест катания 
и т.д.). Проект долгое время находится в правительст-
ве из-за споров чиновников о возможности внесения 
каких-либо изменений в ПДД в обход регуляторной 
гильотины. Финального решения так и не принято. 

Глава Совета по правам человека при президен-
те РФ Валерий Фадеев на днях призвал как можно 
скорее выработать единые правила. Аварийность 
с СИМ в Москве растет, заявлял ранее глава Мос-
гордумы Алексей Шапошников. «Бесконтроль-
ность и отсутствие ограничений для пользовате-
лей электрических СИМ представляет реальную 
угрозу,— сказано в опубликованном на днях отче-
те Научного центра безопасности дорожного дви-
жения МВД.— В связи с тем что дороги населенных 
пунктов остаются неприспособленными для поль-
зователей СИМ, отсутствует техническое регули-
рование производства, ввоза и обращения таких 
технических средств, не определен их правовой 
статус в качестве категории участников дорож-
ного движения, движение СИМ остается неупо-
рядоченным. Движение СИМ по проезжей части 
создает дополнительные риски в сфере безопасно-
сти дорожного движения, в то же время передви-
жение СИМ по участкам улично-дорожной сети, 
предназначенным для пешеходов, без ограниче-
ния максимальной скорости представляет угрозу 
для  пешеходов».

Михаил Мананников, Екатеринбург; 
Иван Буранов

Суды все чаще лишают пользователей 
самокатов права управления транс-
портным средством, предоставляя 
возможность больше ходить пешком  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Очередной раунд переговоров между Турцией с одной 
стороны и Швецией с Финляндией — с другой позво-
лил, по мнению участников, добиться «явного прогрес-
са», но все разногласия не устранил. Анкара по-преж-
нему настаивает: две скандинавские страны долж-
ны выполнять ряд ее условий, иначе путь в НАТО им бу-
дет закрыт. Более того, президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган собирается на следующей неделе на сам-
мите НАТО в Мадриде обнародовать некие документы, 
доказывающие, что кандидаты на вступление в альянс 
активно поддерживали курдские группировки в Сирии 
и даже поставляли им вооружение. По мнению собе-
седников „Ъ“ в Турции, Швеции и РФ, к саммиту прий-
ти к консенсусу уже точно не удастся.

Переговоры между турецкой, шведской и финской деле-
гациями, прошедшие в понедельник в Брюсселе, заверши-
лись без прорыва, но с определенными подвижками. «Об-
суждения продолжались почти пять часов. По некоторым 
вопросам был достигнут явный прогресс, по другим еще 
предстоит пройти долгий путь для достижения консенсу-
са. В каждой столице будут проведены обсуждения достиг-
нутого. Общая цель — продолжить обсуждение как можно 
скорее»,— заявил советник президента Финляндии по во-
просам внешней политики и политики безопасности Петри 
Хаккарайнен. В свою очередь, официальный представитель 
президента Турции Ибрахим Калын рассказал журналистам 
в Брюсселе: «Переговоры были открытыми, искренними 
и будут продолжены». По его словам, дальнейший ход раз-
вития событий будет «зависеть от шагов, которые предпри-
мут Швеция и Финляндия».

Напомним, изначально планировалось, что заявки на 
вступление в НАТО Швеции и Финляндии будут одобрены 
на мадридском саммите альянса, который состоится 29–30 
июня. Однако теперь представители стран военного бло-
ка не скрывают, что сделать это к намеченной дате вряд ли 
удастся. Так, утром в понедельник источник в правительст-
ве Германии сообщил Reuters: Берлин «совершенно уверен», 
что в итоге соглашение между Анкарой, Хельсинки и Сток-
гольмом будет достигнуто, но «не будет никакой катастро-
фы», если это случится не в Мадриде, а спустя «несколько не-
дель». «На наш взгляд, решающим является то, что непрео-
долимых проблем нет»,— заявил неназванный собеседник 
в правительстве.

• Претензии Анкары в адрес скандинавских стран заключа-
ется в том, что последние якобы поддерживают Рабочую пар-
тию Курдистана (РПК), которую Турция считает террори-
стической, и связанные с ней курдские группировки. Кроме то-
го, в правительстве Турции требуют снять санкции, введен-
ные против их военно-промышленного комплекса.
В Анкаре, судя по всему, тоже не строят излишне оптими-

стичных планов на саммит в Мадриде. «Саммит, безуслов-
но, имеет историческое значение для НАТО,— цитировала 
18 июня турецкая газета Star Ибрахима Калына.— Это чрез-
вычайно важный саммит, потому что ожидается пересмотр 
документа о стратегической концепции, будут обсуждаться 
война на Украине, продовольственная безопасность, борь-
ба с терроризмом, кибербезопасность и другие вопросы. 
В этом смысле саммит чрезвычайно важен. Но мы не рас-
сматриваем мадридский саммит как крайний срок или по-
воротный момент для процесса вступления Швеции и Фин-
ляндии».

Сам же президент Турции подготовил к мадридскому сам-
миту вовсе не примирительное выступление. «Президент 
Реджеп Тайип Эрдоган представит тезисы Турции со специ-
альными документами и файлами. Будут продемонстриро-
ваны доказательства финансовой и политической поддер-
жки Швецией и Финляндией РПК, будет заявлено, что „со-
юзнические“ отношения не могут быть установлены, пока 
продолжается это враждебная позиция»,— сообщило дру-
гое турецкое издание, Sabah. Как утверждает газета, в ходе 
турецких военных операций в Сирии и Ираке против курд-
ских отрядов были захвачены шведские противотанковые 
пушки АТ-4.

Опрошенные „Ъ“ эксперты тоже уверены: торг о вступле-
нии северных стран в НАТО не завершится в ближайшее вре-
мя. «Уладить все вопросы до мадридского саммита не кажет-
ся возможным,— отметил в беседе с „Ъ“ политический ана-
литик из Турции, член международного дискуссионного 
клуба „Валдай“ Хасан Селим Озертем.— Снять санкции (на 
поставки оружия.— „Ъ“) Швеция и Финляндия, скорее все-
го, готовы, а вот с выдачей курдских боевиков, которые на-
шли убежище на севере Европы, будут проблемы».

При этом, как отметил господин Озертем, власти и оп-
позиция Турции солидарны, что требования Реджепа Тай-
ипа Эрдогана обоснованы,— что очень важно, так как уже 
в 2023 году в стране должны пройти парламентские и прези-
дентские выборы (при этом в Турции все чаще говорят о до-
срочном голосовании). «Поднимая эту тему, власти разыг-
рывают карту безопасности и национализма,— сказал „Ъ“ 
эксперт.— Это помогает переключить внимание населения 
с экономических проблем, которые остаются очень ощути-
мыми».

Похожие мысли в беседе с „Ъ“ выразил и директор рос-
сийского Центра изучения новой Турции Амур Гаджиев. 
«Мне кажется, Анкара не пойдет на уступки быстро,— ска-
зал он.— Скорее всего, на мадридском саммите будут только 
очерчены рамки будущего решения. Оно может быть совер-
шенно неожиданным. Например, когда Франция возвраща-
лась в военную структуру НАТО, Турция тоже выступала про-
тив, и специально ради нее создали пост заместителя генсе-
ка». Господин Гаджиев также отметил, что противостояние 
с Финляндией и Швецией вполне находит понимание у на-
селения страны, причем не только среди сторонников пре-
зидента Эрдогана. «Антизападные, антиамериканские на-
строения в Турции растут, и на них играют многие полити-
ческие силы. Например, лидер главной оппозиционной Ре-
спубликанской народной партии Кемаль Кылычдароглу не-
давно предлагал и вовсе закрыть натовские базы на терри-
тории Турции».

В свою очередь, Швеция откладывать вопрос со вступле-
нием в НАТО не готова. Во всяком случае, так считает до-
цент Института исследований России и Евразии (IRES) Уп-
сальского университета Грегори Саймонс, который также 
выступал на площадках дискуссионного клуба «Валдай». 
По словам эксперта, большую роль в дипломатическом 
противостоянии сейчас играют эмоции и чувство нацио-
нальной гордости с двух сторон. Швеция, которая «после-
довательно сближалась с НАТО на протяжении последних 
лет», стремится сделать свой исторический выбор, а Тур-
ция — отомстить за недавние обиды. И поиск компромис-
сов будет, как следует из уже прошедших раундов перего-
воров, непростым.

Кирилл Кривошеев

Долгая дорога  
в НАТО
Финляндия и Швеция 
не успевают  
договориться с Турцией  
к саммиту в Мадриде

Президент США Джо Байден, 
как ожидается, вскоре пере-
смотрит пошлины на ряд ки-
тайских товаров, введен-
ные его предшественником 
Дональдом Трампом, а так-
же в ближайшее время про-
ведет разговор с председа-
телем КНР Си Цзиньпином. 
Подготовка стратегического 
отступления в торговой вой-
не с Пекином в связи с нара-
станием кризиса на амери-
канском потребительском 
рынке показывает, что пре-
зидент США намерен выве-
сти бизнес за рамки споров 
о Тайване и борьбы за влия-
ние в Индо-Тихоокеанском 
регионе.

О намерении прервать трех-
месячную паузу в диалоге 
с председателем КНР Си Цзинь-
пином, с которым Джо Байден 
последний раз общался по ви-
деосвязи 18 марта, президент 
США сообщил в конце прошлой 
недели в ходе рабочей поездки 
в штат Делавэр. На вопрос жур-
налистов, когда он снова будет 
говорить с Си Цзиньпином, Джо 
Байден кратко ответил: «Скоро». 
Когда же главе Белого дома за-
дали вопрос, принял ли он ка-
кое-то решение по поводу отме-
ны пошлин на ряд китайских 
товаров, Джо Байден сообщил: 
«Я нахожусь в процессе приня-
тия решения». 

Предыдущий разговор двух 
лидеров продлился около двух 
часов и не привел к снижению 
напряженности. Но в первой по-
ловине июня произошло резкое 
оживление американо-китай-
ского диалога высокого уровня. 
Министры обороны двух стран 
Ллойд Остин и Вэй Фэнхэ встре-
тились на полях форума по без-
опасности «Диалоги Шангри-ла» 
в Сингапуре, где договорились 
укреплять меры взаимного до-
верия, а член Политбюро ЦК 
КПК Ян Цзечи провел в Люксем-
бурге переговоры с помощни-
ком президента США по нацио-
нальной безопасности Джейком 
Салливаном (см. „Ъ“ от 14 июня). 
Однако на вопрос о том, запла-
нированы ли новые личные 
контакты лидеров двух стран, 
вплоть до конца прошлой неде-
ли в Белом доме давали уклон-
чивые ответы. 

Между тем ряд новых заяв-
лений высокопоставленных 
представителей администра-
ции США, прозвучавших в ми-
нувшее воскресенье, пролива-
ет свет на то, чем вызвано реше-
ние Джо Байдена больше не от-
кладывать разговор с Си Цзинь-
пином и продолжить снижение 
уровня конфронтации в отноше-
ниях с КНР. В интервью телекана-
лу ABC министр финансов США 
Джанет Йеллен дала понять, что 
ряд американских пошлин, по 
всей видимости, на китайские 
товары, будет пересмотрен, по-
скольку они не отвечают интере-
сам страны. «Мы все признаем, 
что Китай применяет неспра-
ведливые торговые практики, 
на которые важно реагировать, 
но унаследованные нами тари-

фы не всегда преследуют страте-
гическую цель и лишь увеличи-
вают издержки для потребите-
лей. Так что мы рассматриваем 
вопрос о реконфигурации не-
которых из этих тарифов, с тем 
чтобы они несли больше смысла 
и не увеличивали обременение 
без необходимости»,— заявила 
Джанет Йеллен. Ранее в Минфи-
не США предлагали сохранить 
введенные 45-м президентом 
Дональдом Трампом тарифы на 
китайскую сталь и алюминий, 
но снизить пошлины на широ-
кий круг потребительских това-
ров из Китая. 

В свою очередь, глава Нацио-
нального экономического сове-
та Белого дома Брайан Диз в ин-
тервью телеканалу CBS подтвер-
дил, что президент Байден вско-
ре примет решение о пересмо-
тре ряда пошлин на китайские 
товары. «Мы внимательно сле-
дим за этим, я ожидаю, что пре-
зидент сможет сказать больше 
по этому вопросу в ближайшие 
недели. Данный вопрос касает-
ся наших цепочек поставок и до-
ставки товаров в Соединенные 
Штаты эффективным образом 
и по низким ценам. Президент 
уделяет этому огромное внима-
ние»,— отметил глава Нацио-
нального экономического сове-
та Белого дома.

Ранее на прошлой неделе эту 
тему затронула в ходе своего 
брифинга пресс-секретарь Бело-
го дома Карин Жан-Пьер. В ответ 
на просьбу прокомментировать 
публикацию информационного 
портала Axios о том, что Джо Бай-
ден склоняется к решению от-
менить пошлины на ряд китай-
ских товаров, госпожа Жан-Пьер 

заявила: «Мы с самого начала го-
ворили, что некоторые введен-
ные Трампом пошлины были 
безответственными, и они не 
способствуют продвижению на-
ших экономических интересов 
или интересов национальной 
безопасности. Вместо этого они 
привели к увеличению издер-
жек для американских семей 
и компаний».

Напомним, что Дональд 
Трамп был активным сторонни-
ком массированного давления 
на Пекин, считая торгово-эко-
номические отношения с КНР, 
сложившиеся до его прихода 
к власти, игрой в одни ворота, 
не выгодной США и отнимаю-
щей рабочие места у американ-
цев. В связи с этим для устране-
ния дефицита в торговле с КНР 
предыдущий президент США 
в общей сложности повысил 
тарифы на китайскую продук-
цию на астрономическую сум-
му $370 млрд. В итоге по согла-
шению с Вашингтоном от 15 ян-
варя 2020 года Китай согласился 
увеличить закупки американ-
ской продукции на $76,7 млрд 
и $123,3 млрд в течение перво-
го и второго года действия согла-
шения соответственно.

Примечательно, что в своем 
видеообращении к участникам 
Петербургского международно-
го экономического форума пред-
седатель КНР Си Цзиньпин при-
звал «усиливать координацию 
политики развития государств 
и гармонизацию международ-
ных регламентов и стандартов, 
отказываться от практики разъ-
единения и срыва поставок, 
устранять торговые барьеры, 
обеспечивать устойчивость гло-

бальной производственно-бы-
товой цепочки». Как следует из 
его выступления, такая полити-
ка отвечает «интересам восста-
новления мировой экономики». 

«США сами создавали тесное 
переплетение лидирующих эко-
номик мира и оказались залож-
никами своей же системы. Про-
тиводействие китайским това-
рам одновременно бьет и по аме-
риканским производителям, 
и торговым посредникам, кото-
рые работали с Китаем»,— разъ-
яснил „Ъ“ возможные мотивы 
решения начать стратегическое 
отступление в торговой войне 
с Китаем директор Института 
стран Азии и Африки МГУ Алек-
сей Маслов. 

По словам эксперта, страте-
гия Китая в нынешних услови-
ях заключается в том, чтобы не 
делать резких движений, не пы-
таться разрывать торговые со-
глашения и договоренности, но 
при этом продолжать выстраи-
вать свой макроэкономический 
регион. «Вашингтон же, по-ви-
димому, надеялся на несколько 
вещей. Во-первых, на то, что ин-
теграция Китая в мировую эко-
номику столь сильна, что любое 
ограничение на этом пути сло-
мит желание Пекина ввязывать-
ся в активное противостояние. 
Во-вторых, в Вашингтоне пред-
полагали, что Пекин все же всту-
пит в „горячую фазу“ конфлик-
та с Тайванем и это даст США 
возможность заявить о себе как 
о единственной „точке стабиль-
ности в мире“, что в свою оче-
редь оживит американскую эко-
номику. В-третьих, США рас-
считывали, что другие страны, 
прежде всего европейские со-

юзники, объявят Китаю торго-
вый и политический бойкот, что 
ослабит связку между Россией 
и Китаем. Но кризисные явле-
ния в США начались значитель-
но раньше, чем эти факторы ре-
ализовались»,— напоминает 
Алексей Маслов.

По мнению же главного на-
учного сотрудника Институ-
та США и Канады РАН Влади-
мира Васильева, «можно счи-
тать предрешенным, что в са-
мое ближайшее время прогрес-
сирующее ухудшение экономи-
ческой ситуации в США назовут 
„рецессией Байдена“». «Имен-
но этот фактор и будет опреде-
лять тональность предстоящих 
переговоров президента США 
с Си Цзиньпином. По всей ви-
димости, Джо Байден пообе-
щает снижение американских 
пошлин на импортируемую из 
Китая продукцию, однако по-
требует чего-то взамен. Основ-
ной вопрос состоит в том, что 
станет для США главным пред-
метом торга: сотрудничество 
Китая с Россией или вопрос Тай-
ваня»,— продолжает эксперт 
в разговоре с „Ъ“. По его словам, 
китайский ответ будет иметь 
принципиальное значение для 
мировых игроков на всех ви-
дах товарных рынков — энерге-
тическом, продовольственном, 
сырьевом, однако сделка «эко-
номика в обмен на политику» 
вряд ли устроит Пекин. «В связи 
с этим рыночные силы останут-
ся основным регулятором вза-
имоотношений США и Китая 
в период обострения экономи-
ческих неурядиц»,— резюмиру-
ет Владимир Васильев.

Сергей Строкань

Made in China просят вернуться
Джо Байден отказывается от торговой войны с Китаем

Высказывание министра финансов США Джанет Йеллен (на фото) о том, что пошлины на некоторые китайские товары 
лишь увеличивают издержки для американских потребителей, стало свидетельством того, что Вашингтон готовится 
к стратегическому отступлению в торговой войне с Пекином   ФОТО MATT MCCLAIN / REUTERS

«Ситуация более чем серьезная»,— подчеркнул 
Дмитрий Песков. В Кремле, как следует из его коммен-
тария, в ближайшие дни проведут «глубокий анализ» 
ситуации, а затем определятся с ответными мерами. 

Транзит российских грузов по территории Литвы ре-
гламентируется двухсторонними соглашениями между 
государствами, а также, отдельно, соглашением России 
с Евросоюзом от 2002 года, поясняет партнер фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. «Формаль-
но в том или ином виде соглашения об осуществлении 
транзитного движения пассажирского и грузового же-
лезнодорожного, морского, автомобильного и воздуш-
ного транспорта между РФ и Литовской Республикой 
существуют с момента создания этих двух суверенных 
государств, то есть с начала 90-х годов,— говорит он.— 
И если Литовская Республика взяла на себя обязатель-
ства по обеспечению беспрепятственного транзитно-
го движения грузов по своей территории из основной 
части РФ в Калининградскую область, то она, безуслов-
но, должна свои обязательства исполнять, и односторон-
ний отказ от них будет являться нарушением такого со-
глашения». Теоретически, полагает юрист, за такое на-
рушение можно было бы попытаться привлечь Литву 
в международном суде к материальной ответственности 
и взыскать в судебном порядке понесенные убытки. «Но 
это долго и сложно,— отмечает он.— Такой спор может 
идти годами с учетом возможности обжалования реше-
ния в вышестоящей инстанции уполномоченного меж-
дународного суда». 

Вице-спикер Совета федерации Константин Косачев 
считает, что ввод ограничений на железнодорожный 
транзит через Литву противоречит не только двусторон-
ним соглашениям и договоренностям между РФ и ЕС, но 
и нормам Всемирной торговой организации (ВТО). «Сво-
бода транзита — один из краеугольных принципов этой 
организации. Этот принцип также закреплен во многих 

международных транспортных конвенциях, в том числе 
в соглашениях по железнодорожным перевозкам»,— на-
помнил он в своем Telegram-канале, назвав Литву «флаг-
маном разрушения международного права». 

В свою очередь, глава комиссии Совфеда по защите 
суверенитета Андрей Климов заявил, что, если Евросо-
юз и Вильнюс не пересмотрят свое решение, у России бу-
дут «развязаны руки для решения созданной Литвой про-
блемы калининградского транзита любыми способами». 
По его словам, и в НАТО Литву взяли в 2004 году с уче-
том проблемы «калининградского транзита». «Недопу-
стимое поведение Вильнюса ставит под удар весь этот во-
енно-политический блок, который де-юре начинает ру-
ками одного из своих стран-членов неприемлемую бло-
каду субъекта РФ. Это можно оценить как прямую агрес-
сию в отношении России, буквально вынуждающую нас 
безотлагательно прибегнуть к должной самозащите»,— 
объявил он.

«Куда вы будете девать  
весь этот цемент?»
Но прежде всего власти РФ должны будут заняться про-
блемой доставки в Калининградскую область подсанк-
ционных товаров. Общий объем перевозок в Калинин-
градской области (с учетом ввоза, вывоза и перевозок 
внутри области) составляет порядка 27 млн тонн. Грузо-
оборот порта Калининград вырос в 2021 году на 2%, до 
10,6 млн тонн. Погрузка Калининградской железной до-
роги — на 14%, до 3,3 млн тонн, в том числе в 1,7 раза вы-
росли перевозки грузов в контейнерах.

Ограничение железнодорожных перевозок через 
Литву «потребует срочной постановки на линию Усть-Лу-
га—Балтийск новых судов, различных балкеров, других 
типов судов», сообщил губернатор Антон Алиханов. На 
паромной переправе Усть-Луга—Балтийск работали два 
парома, оператором которых является «Оборонлогисти-
ка»: «Амбал» и «Балтийск». С этого года к ним прибави-
лись еще автомобильно-железнодорожный паром «Мар-

шал Рокоссовский» и сухогруз класса Ro-Ro/Lo-Lo Ursa 
Major. В первом квартале на линии Усть-Луга—Балтийск 
было перевезено около 360 тыс. тонн грузов, в том числе 
более 4,1 тыс. вагонов, около 2,2 тыс. единиц накатной 
техники, что на 85% больше, чем годом ранее. Загрузка 
паромной линии на июнь составляла 100%, заявила в на-
чале месяца «Оборонлогистика». 

Между тем сейчас из-за отказа мировых контейнер-
ных линий и крупнейших перегрузочных хабов Севе-
ро-Запада от работы с Россией простаивают мощности 
российских балтийских портов, в том числе Большого 
порта Санкт-Петербург, и судоходных компаний регио-
на. Источник „Ъ“ в отрасли рассказывает, что перегово-
ры об их привлечении к обслуживанию трафика на Ка-
лининград ведутся — в первую очередь, в части контей-
нерных и Ro-Ro-судов. Однако, отмечает он, проблема за-
ключается в отсутствии обратной загрузки в Калинин-
граде, что делает судозаходы такого рода неэффективны-
ми с учетом закрытия для РФ соседних портов типа Гдань-
ска или Клайпеды. 

Вчера вечером в очередном видеообращении губерна-
тор Антон Алиханов сообщил, что для решения пробле-
мы власти Калининградского региона создали оператив-
ный штаб. Результатом его первого совещания стало ре-
шение вывести 25 июня на паромную линию в Калинин-
град пятое судно (не из Усть-Луги, а из порта Бронка из-под 
Санкт-Петербурга). В ближайшее время могут добавить-
ся еще пять-шесть паромов, что, по оценке Антона Али-
ханова, «более чем достаточно». Еще одна антикризисная 
мера — перенаправить калининградские товары, кото-
рые не попали в черный список ЕС, по железной дороге, 
чтобы освободить паромы под «санкционные грузы». Гу-
бернатор призвал жителей области не паниковать и не за-
купать товары впрок. «Куда вы будете девать весь цемент, 
который вы сейчас в огромных количествах закупаете, 
непонятно»,— сказал он, заверив, что «никаких проблем 
с доставкой цемента в область не будет». 

Елена Черненко, Наталья Скорлыгина
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Nikkei 225 25771,22 (–191,18)
РТС 1357,63 (+42,20)
FTSE 100 7121,81 (+105,56)

DAX 30 13265,60 (+139,34)
DJIA* 29888,78  (–38,29)
NASDAQ Composite* 10798,35 (+152,25)

*17.06.2022.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.06.22
Австралийский доллар 39,1355
Английский фунт 68,4296
Белорусский рубль 22,0112
Датская крона 79,1879

Доллар США 56,1727
Евро 58,8003
Индийская рупия** 71,8845
Казахский тенге** 12,5703

Канадский доллар 43,0937
Китайский юань* 84,7402
Норвежская крона* 56,3525
СДР 75,0040

Сингапурский доллар 40,5316
Турецкая лира* 32,4583
Украинская гривна* 19,0239
Шведская крона* 55,2788

Швейцарский франк 58,2040
Японская иена** 41,5325
*За 10. **За 100. 

Китайские машины не едут в Россию
Импорт падает уже второй месяц

Импорт легковых автомобилей 
и компонентов из Китая в Рос-
сию не растет, несмотря на ис-
черпание запасов европейских 
автомобилей и  приостановку 
производства на  АвтоВАЗе. 
Это объясняется как слабым 
спросом на российском авто-
рынке, который продолжа-
ет падать, так и сложностями 
с логистикой. Аналитики по-
лагают, что автоконцерны из 
Китая не будут резко увеличи-
вать поставки в РФ из-за обще-
го дефицита машин в мире, 
а также неясности будущей по-
литики российских властей 
в  автопроме.

Импорт легковых автомобилей 
в РФ из Китая сокращается с апре-
ля и в мае упал почти до $32 млн 
против $84,6 млн месяцем ра-
нее и $190,7 млн в марте, следу-
ет из таможенной статистики КНР. 
В данных учтены все легковые ав-
томобили вне зависимости от типа 
и объема двигателя.

При этом импорт комплектую-
щих и запчастей в РФ для всех видов 
автомобилей наиболее значитель-
но сократился в марте: было ввезено 
компонентов на $76,3 млн против 
$117,1 млн месяцем ранее. К маю 
объем ввоза составил $81,3 млн, 
что все равно ниже объемов начала 
года. Запчасти и комплектующие 
из Китая, помимо местных произ-
водителей, также ввозят традици-
онно российские автоконцерны. 
Например, АвтоВАЗ при замеще-
нии поставщиков после выхода Re-

nault частично переориентируется 
на компании из КНР, а КамАЗ име-
ет партнера в лице китайского JAC. 
Частично комплектующие из Китая 
поставляются на ГАЗ и УАЗ.

Готовые автомобили в РФ из Ки-
тая ввозят Chery, Changan и дру-
гие. Geely собирает автомобили 
в Белоруссии, Haval — в Тульской 
области. При этом Haval недавно 
обновил ОТТС на модель Dargo, до-
бавив в производители в том числе 
площадку Great Wall в китайском 
 городе Баодин.

За последнюю неделю — с 13 по 
19 июня — в РФ было зарегистри-
ровано 6,9 тыс. машин, что на 2,2% 
меньше, чем неделей ранее, под-
считал «Автостат», основываясь на 
данных электронных ПТС. В топ-20 
вошло пять китайских марок. Так, 
Chery реализовала 455 автомоби-
лей, заняв четвертое место после 
традиционных лидеров (Lada, Kia 
и Hyundai), а ее премиальный бренд 
Exeed — 167 машин. Продажи Geely 
составили 348 автомобилей, Ha-
val — 334 штуки, а Changan реали-

зовал 30 машин, замкнув топ-20. 
Все эти марки нарастили продажи. 
Впрочем, по данным Ассоциации 
европейского бизнеса, по итогам 
пяти месяцев доля китайских брен-
дов возросла в среднем не более чем 
на 1 процентный пункт.

Автомобили и запчасти из Ки-
тая в РФ доставляют как морем, так 
и по железной дороге. Мировой ло-
гистический кризис на фоне воен-
ных действий на Украине и санк-
ций в отношении РФ коснулся 
и поставок из Китая. В марте—апре-

ле, говорит собеседник „Ъ“, марки 
искали пути доставки в РФ и пере-
считывали стоимость логистики. 
Затем на доставке сказалась но-
вая волна коронавируса в Китае. 
Апрель оказался худшим месяцем 
для автомобильного рынка Китая 
с начала 2020 года, в том числе из-за 
закрытия заводов, но к концу мая 
ведущие центры производства по-
степенно ослабляли ограничения. 
Даже если локдаун напрямую не 
касался выпуска завода, который 
поставлял продукцию в РФ, нере-
дко это отражалось на маршрутах 
доставки внутри Китая, отмечает 
источник „Ъ“.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что сейчас 
во всем мире фиксируется дефи-
цит автомобилей, поэтому Россия 
далеко не единственный рынок, 
куда Китай сейчас может их поста-
вить. Кроме того, логистика дейст-
вительно существенно усложни-
лась, что в том числе повлекло рост 
цен и увеличение сроков доставки. 
В марте, когда цены на автомобили 
в РФ активно росли (что в итоге при-
вело к снижению спроса), китай-
ские марки пытались ограничить 
свои риски, добавляет эксперт. По 
его мнению, китайские марки не 
будут делать резких движений при 
общем дефиците выпуска: «Понят-
но, что Россия может быть интерес-
на как рынок в долгосрочной пер-
спективе, но важным фактором 
остается и стратегия, которую вы-
берут власти РФ».

Ольга Никитина
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Должен признаться, дискурс энерге-
тических дискуссий на прошедшем 
ПМЭФ оставил меня в недоумении. 
Выступления ключевых персон рос-
сийского ТЭКа — руководителей «Газ-
прома» Алексея Миллера и «Роснефти» 
Игоря Сечина — концентрировались 
в основном вокруг того, как грубо кол-
лективный Запад нарушил догово-
ренности с Россией и свои собствен-
ные правила (с чем сложно спорить), 
а также как тяжело теперь весь мир 
и особенно Европа расплачиваются 
за свои прежние просчеты и ошибки 
в энергетической политике. «Спрос 
на сырье заменит спрос на валютные 
резервы»,— заявил Алексей Миллер, 
назвав это «тектоническим сдвигом», 
а Игорь Сечин объявил о смерти «ста-
рого глобального рынка».

Не берусь спорить с этими утвер-
ждениями, хотя, мне кажется, в 1973 
и 1979 годах энергетический рынок 
сталкивался с не меньшими вызова-
ми, однако все же уцелел. Как и сейчас, 

тогда внешнеполитические кризисы 
вызвали кратный рост цен, на что ры-
нок ответил ростом инвестиций — 
и в результате сверхвысокие цены на 
нефть после 1985 года сменились 15 го-
дами низких цен.

Чего я практически не услышал из 
публичных выступлений на ПМЭФ, 
так это того, как Россия в долгосрочной 
перспективе будет защищать свои ин-
тересы на фоне отказа Европы от на-
ших энергоносителей.

Докладчики концентрировались 
на росте цен и на всплеске инфляции 
в ЕС, однако не упоминали, что эти же 
факторы разрушают спрос на крупней-
шем для России рынке сбыта. Я так и не 
понял, считают ли наши крупнейшие 
энергокомпании, что с сотрудничест-
вом с Европой покончено — а имен-
но так полагают сами европейцы, на-
мереваясь полностью отказаться со 
временем от российских энергоноси-
телей,— либо же надеются, что их ста-
рые партнеры со временем одумаются.

Если разрыв окончателен, то необ-
ходимо признать, что Россия к нему со-
вершенно не готова, особенно в сфере 
газа. Если нефть технически возмож-
но перенаправить в Азию, то «Газпром» 
привязан к Европе газопроводами, 
которые строились десятилетиями. 
В 2021 году продажи газа в Европу сфор-
мировали половину выручки группы 
«Газпром», и чем их можно заменить?

Единственным вариантом остается 
Китай, однако, по моим данным, пере-
говоры по новому контракту на постав-
ку газа застопорились. Действительно, 
зачем китайцам торопиться, если у «Газ-
прома» все равно нет иного покупате-
ля? Тем не менее Алексей Миллер в сво-
ем выступлении посвятил Восточной 
программе лишь одно предложение.

Если же российский ТЭК рассчи-
тывает возобновить отношения с Ев-
ропой в обозримом будущем, то не-
ясно, на чем основана эта надежда: по 
крайней мере, никто из выступавших 
на форуме это ясно не объяснил. Со-
здается впечатление, что яркий опти-
мизм — лишь радость от высоких цен 
на нефть и газ в сочетании со злорадст-
вом над отвернувшимися «западными 
партнерами».

Я так и не понял, счи
тают ли наши крупней
шие энергокомпании, 
что с сотрудничеством 
с Европой покончено, 
либо же надеются,  
что их старые парт
неры со временем 
одумаются

Серная кислота растворяется в санкциях
Химикам не хватает импортных катализаторов

Из-за санкций у российских химиче-
ских компаний возникли проблемы 
с закупкой иностранных ванадиевых 
катализаторов, необходимых для вы-
пуска серной кислоты. По данным „Ъ“, 
участники рынка ищут способы перехо-
да на российские катализаторы, но рез-
кая смена сырья может привести к неи-
справности импортного оборудования. 
Но как минимум «Росатом» нашел вре-
менное решение, успев успела купить 
крупную партию импортного катализа-
тора со складов для уранового рудника 
в Бурятии. Полный переход на россий-
ские катализаторы, по словам аналити-
ков, займет минимум шесть лет.

Химические компании в РФ столкнулись 
с проблемой импорта ванадиевых катализа-
торов BASF, Haldor Topsoe и DuPont (бренд 
MECS), которые объявили об уходе из России 
и Белоруссии из-за военных действий на Ук-
раине. В России их катализаторы исполь-
зовали, в частности, «Фосагро», «Еврохим», 
«Уралхим» и «Куйбышевазот» для выпуска 
серной кислоты. Тип катализатора зависит 
от используемого оборудования: каждый 
поставщик аппаратов выдает лицензию на 
конкретное сырье для гарантии бесперебой-
ной работы.

Импортные катализаторы использует 
и «Росатом» для производства серной кисло-
ты, которая применяется при добыче урана 
методом скважинного подземного выщела-
чивания. В 2015 году компания «Атомредмед-
золото» (АРМЗ, входит в «Росатом») запусти-
ла сернокислотный завод на оборудовании 
Desmet Ballestra на урановом руднике «Хи-
агда» в Бурятии. Desmet Ballestra имеет ли-
цензию на катализатор MECS. Мощность 
завода — 110 тыс. тонн кислоты в год, объ-
ем инвестиций в строительство оценивал-
ся в 4 млрд руб. Один из источников „Ъ“ со-
общил, что MECS уже отказалась поставлять 
ката лизаторы в РФ.

В мае АРМЗ объявила закупку партии ката-
лизатора для «Хиагды». Два участника предла-
гали продукцию Самарского завода катализа-
торов. Один из них просил продлить конкурс 
для подбора более подходящего катализато-
ра, «принимая во внимание строгие требова-
ния в производстве серной кислоты, а также 
для исключения взрывов на производстве». 
Собеседники „Ъ“ в отрасли вообще не совету-
ют переходить на российские аналоги.

АРМЗ отменила конкурс и объявила за-
купку 10,7 тонн катализатора у единствен-
ного поставщика, сославшись на «неотлож-
ность» поставки. В обосновании к закупке 

отмечается, что «Хиагда» планирует провести 
техобслуживание завода с 8 по 21 июля и за-
одно поменять часть катализатора для эко-
номии времени. «Двойная остановка приве-
дет к срыву производственной программы 
по добыче урана»,— говорится в документе. 
В 2020 году добыча на руднике составила око-
ло 1 тыс. тонн урана.

АРМЗ, по данным „Ъ“, объявила срочную 
закупку, поскольку нашла возможность по-
лучить доступную партию катализатора 
MECS со складов в РФ. Объема может хватить 
минимум на три года, утверждает собесед-
ник „Ъ“. Единственный поставщик — ком-
пания «Пампс рус», максимальная цена — 
12 млн руб. (с НДС).

В АРМЗ сказали „Ъ“, что на складе АО «Хи-
агда» имеется достаточный объем катализато-
ра для бесперебойной работы в течение как 
минимум 2022 года. В «Пампс рус» отказались 
от комментариев. В «Фосагро» также говорят, 
что вопросы с закупкой катализаторов реше-
ны, «в том числе через импортозамещение». 
В «Еврохиме», «Куйбышевазоте» и «Уралхи-
ме» комментариев не дали. В Минпромторге 
«в курсе возникшей проблемы» и совместно 
с производителями серной кислоты и катали-
заторов ведут работу «над альтернативными 
цепочками поставок».

«Попытки обеспечить потребности в ката-
лизаторах предпринимались в нашей стра-
не как минимум с 1960-х годов. Однако до сих 
пор зарубежные поставки обеспечивали от 
37% до 100% потребности в зависимости от по-
зиции»,— говорит Максим Малков из Kept. По 
его оценкам, замена катализатора в технологи-
ческом процессе потребует не менее пяти-ше-
сти лет, если заниматься вопросом с господдер-
жкой и в приоритетном порядке (стандартным 
считается цикл в десять лет). Вопрос особенно 
актуален для нефтехимии, где при смене ката-
лизатора может быть потеряна гарантия на про-
изводимый продукт, отмечает Максим Малков.

Советник президента Центра стратегиче-
ских разработок, советник ректора РХТУ им. 
Д. И. Менделеева Евгений Тоневицкий добав-
ляет, что в РФ есть два завода по производст-
ву ванадиевых катализаторов — Самарский 
и Щелковский: «Российские катализаторы 
применяются на нескольких производствах 
серной кислоты, в том числе в странах ЕАЭС. 
Расширение применения катализаторов на 
другие производства, возможно, потребует 
дополнительных исследований, но это мож-
но сделать в минимальные сроки и решить 
 вопрос  импортозамещения».

Полина Смертина,  
Ольга Мордюшенко

Данные переходят границы бюджетов
Новые требования к передаче личной информации могут дорого обойтись бизнесу

Исполнение поправок к закону «О пер-
сональных данных», которые сейчас 
рассматривает Госдума, может привести 
к серьезным расходам малого и средне-
го бизнеса. В «Опоре России» оценивают 
дополнительные издержки на  уровне 
почти 33 млрд руб. в год. Еще около 
1,7 трлн руб., по оценке экспертов, мо-
жет стоить оборудование для подклю-
чения к системе обнаружения, преду-
преждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак (ГосСОПКА). Ждут 
проблем из-за новых мер и крупные 
маркетплейсы. Авторы инициативы 
 частично признают претензии и готовы 
корректировать законопроект.

„Ъ“ ознакомился с письмом исполнитель-
ного директора «Опоры России» Андрея Шу-
бина главе комитета Госдумы по информпо-
литике Александру Хинштейну от 8 июня. 
В документе организация критикует поправ-
ки к законопроекту «О персональных данных», 
принятые Госдумой в первом чтении 24 мая.

Поправки подготовила группа депутатов 
во главе с Александром Хинштейном. По ним 
все организации должны уведомлять Роском-

надзор о трансграничной передаче персо-
нальных данных в страны, «обеспечивающие 
адекватную защиту прав субъектов данных» 
(в список не входит, например, Китай). Регу-
лятор может постфактум запретить отправку 
данных в течение тридцати дней после пода-
чи заявления. Передача персональной инфор-
мации в страны, не входящие в список, ис-
ходно происходит только по разрешениям. 
Проект также обязывает всех операторов пер-
сональных данных быть постоянно подклю-
ченными к ГосСОПКА. Сейчас такая норма 
есть только для объектов критической инфор-
мационной инфраструктуры (банки, операто-
ры связи и другие).

Необходимость согласовывать передачу 
данных за рубеж, по мнению «Опоры России», 
«усложнит ведение внешнеторговой деятель-
ности для малого и среднего бизнеса, вплоть 
до полной остановки работы в связи админи-
стративными издержками по подготовке и от-
правке таких уведомлений». Малый бизнес 
обычно не имеет отдельной кадровой служ-
бы и не может позволить себе расходы на пе-
рестройку процессов и взаимодействие с Ро-
скомнадзором, подчеркнули в организации. 

Там оценивают дополнительные издержки на 
составление и отправку уведомлений на уров-
не 32,8 млрд руб. в год.

Помимо этого, по оценке Института иссле-
дований интернета (ИИИ), расходы на само 
подключение к ГосСОПКА составят 1,7 трлн 
руб.: структурам, которые занимаются об-
работкой персональных данных, придется 
закупить сертифицированное ФСТЭК про-
граммное обеспечение для обеспечения за-
щищенного канала связи с ГосСОПКА, пояс-
няет гендиректор ИИИ Карен Казарян.

Сложности из-за новых требований ожи-
дают и маркетплейсы. В Ozon „Ъ“ заявили, что 
в случае принятия законопроекта пауза в 30 
дней для одобрения операций с персональ-
ными данными за рубежом приведет к паде-
нию импорта на 52% в денежном выражении 
и на 55% — в количественном. Расчеты ком-
пания сделала на основе опроса продавцов, 
импортирующих товары в Россию. В Ozon 
уточнили, что 90% продаж зарубежных про-
давцов площадки приходится на Китай. «Тре-
бования законопроекта фактически делают 
невозможной оперативную передачу персо-
нальных данных»,— отметил управляющий 

директор Ozon Сергей Беляков. В Wildberries 
и «AliExpress Россия» не ответили на запрос.

В Роскомнадзоре не согласились с оценка-
ми «Опоры России», других экспертов и участ-
ников рынка, подчеркнув, что «оператор 
персональных данных должен уведомлять 
Роскомнадзор один раз для каждой страны, 
а не о каждой трансакции». По предложению 
Александра Хинштейна сроки рассмотрения 
такого уведомления будут сокращены до деся-
ти рабочих дней, добавили в ведомстве.

Сам господин Хинштейн признает, что 
в адрес комитета поступило «большое число 
обращений от бизнеса, компаний и банков» 
и частично с ними можно согласиться. «С вы-
сокой долей вероятности мы скорректируем 
формулировку о непрерывном подключении 
к ГосСОПКА. Мы не закладывали в нее требо-
вания по установке нового оборудования, 
речь идет именно о взаимодействии с систе-
мой в удобном виде»,— говорит он. В Мин-
цифры „Ъ“ сообщили, что планируют серию 
встреч с бизнесом для обсуждения и уточне-
ния положений проекта.

Анастасия Гаврилюк,  
Никита Королев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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На этой неделе банки могут по-
лучить формальное разреше-
ние выдавать льготную ипотеку 
на новостройки по новым сни-
женным ставкам. Участники 
рынка уже сформировали цено-
вое предложение в среднем на 
0,3 п. п. ниже предельного уров-
ня в 7%. Это повысит спрос на 
ипотеку, но может обернуться 
взлетом цен на недвижимость, 
полагают банкиры, из-за чего 
даже при снижении ставки раз-
мер платежа для клиента не из-
менится или вырастет.

Минфин 20 июня внес в прави-
тельство постановление, которое 
должно утвердить новую предель-
ную ставку по льготной ипоте-
ке — 7%, против 9% ранее (снизить 
ее предложил президент РФ Влади-
мир Путин). Выдачи будут возмож-
ны после вступления постановле-
ния в силу. Министр строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин обещал, что 
новые условия по льготной ипотеке 
заработают на этой неделе.

Ряд банков уже сформировал но-
вое ценовое предложение. В част-
ности, Альфа-банк установил ми-
нимальную ставку от 6,7%, банк 
«Открытие» — 6,5%, МКБ — 6,46%, 
ГПБ — от 6,3%, банк «Дом.РФ» — 
6,1%. Сбербанк еще не объявлял 
ставку, но, как следует из данных 
сайта, минимальная составит 6,7%, 
аналогично в ВТБ.

• В мае выдачи на первичном рын-
ке ипотеки составили около 
104 млрд руб. (21 тыс. шт.) против 
89,7 млрд руб. в апреле (20,4 тыс. 
шт.), следует из данных «Дом.РФ». 
На фоне падения рынка резко возро-
сла доля ипотечных кредитов, вы-
данных на первичном рынке — с 33% 
в январе до 65% в мае. Всего с начала 
действия программы в апреле 2020 
года по ней было выдано 781,5 тыс. 
шт. кредитов на 2,3 трлн руб., сви-

детельствуют данные оператора 
программы — «Дом.РФ».
«Дом.РФ» и ВТБ дают схожие оцен-

ки в части эффекта новых условий. 
По словам главы ВТБ Андрея Кости-
на, выдачи в будущем могут удвоить-
ся. По оценке гендиректора «Дом.РФ» 
Виталия Мутко, еженедельные сред-
ние выдачи возрастут до 5–6 тыс. шт. 
В Альфа-банке ожидают, что после 
изменения ставок выдачи вырастут 
на 15–20%, так как может реализо-
ваться отложенный спрос.

Пока «сложно дать конкретные 
прогнозы, но спрос после сниже-
ния ставки должен увеличиться», 
полагают в ГПБ. Снижение став-
ки на 2 п. п. примерно позволит 
увеличить выдачи ипотеки по го-
спрограмме на 10–15% в целом по 
рынку, уточняет предправления 
Абсолют-банка Татьяна Ушкова. По 
ее словам, возможности для более 
существенного роста объемов кре-
дитования ограничены нескольки-
ми факторами: повышением сто-
имости недвижимости на фоне 
сокращения предложения на рын-
ке и увеличением расходов на стро-
ительство, а также сокращением ре-
ального уровня доходов населения.

«Около 50% ипотечных заемщи-
ков — это семьи с детьми»,— отме-
чает госпожа Ушкова. Часть из них, 
полагает топ-менеджер, соответст-
вует условиям другой льготной про-
граммы, где ставки еще ниже. Мак-

симальный эффект от программы 
будет в первые два месяца, когда реа-
лизуется отложенный спрос, так как 
некоторые потенциальные покупа-
тели ожидали решения об очеред-
ном снижении ставки по льготной 
программе, считает госпожа Ушкова.

Впрочем, не все настроены столь 
позитивно. Глава дирекции ипотеч-
ного кредитования ТКБ Вадим Па-
халенко считает, что если исходить 
от того, что результаты мая были 
«дном», то со столь низкой базы 
можно расти, но в июле относитель-
но мая вряд ли выдачи увеличатся, 
например, вдвое. По его словам, 
остается много открытых вопросов 
и факторов, которые могут повли-
ять на дальнейшую динамику.

Во-первых, поясняет господин 
Пахаленко, вопрос в том, сколько 
осталось клиентов, которые увере-
ны в своем будущем, и сколько тех, 
в которых уверен банк исходя из их 
отрасли работы или уровня дохода. 
Во-вторых, добавляет он, непонятно, 
что произойдет с ценами.

«Обычно снижение ставок разо-
гревало рынок с точки зрения вы-
дач, но за этим тут же следовал рост 
цен на недвижимость. Как только 
растет спрос — растет и цена. Сегод-
ня предложение осталось на том же 
уровне, и возможна ситуация — не-
движимость вырастет в цене и сумма 
ипотечного кредита будет выше»,— 
поясняет Вадим Пахаленко. Даже 
при снижении ставки с 9% до 7% сам 
размер платежа для клиента не из-
менится или станет даже выше, по-
ясняет он, есть и сезонный фактор: 
летом кредитная активность спадает 
из-за отпусков, прозойдет ли подъем 
именно летом, неизвестно. По мне-
нию топ-менеджера, «утверждать, 
что под 9% ажиотажа на льготную 
ипотеку не было, а под 7% он гаран-
тированно случится, нельзя».

Ольга Шерункова

Жилье  
в новоставке
Банки начинают удешевлять льготную ипотеку

Впервые с конца мая индекс 
Московской биржи закрыл-
ся на отметке выше 2400 пун-
ктов. Восстановление россий-
ского фондового рынка наблю-
дается уже неделю, за это время 
индекс прибавил более 5%. При 
этом участники торгов ожида-
ют продолжения подъема, что 
будет определяться выплатами 
дивидендов российских эми-
тентов, а также возвращением 
части средств с банковских де-
позитов. Однако подъем вряд 
ли будет устойчивым, так как 
сохраняющаяся неопределен-
ность будет вынуждать инвесто-
ров фиксировать прибыль при 
каждом удобном случае.

По итогам торгов сессии в поне-
дельник индекс Московской бир-
жи достиг отметки 2404,4 пункта — 
максимального значения с конца 
мая и на 2,1% выше закрытия ми-
нувшей пятницы. Позитивный на-
строй на рынке сохраняется уже 
неделю, и за это время индекс при-
бавил более 5%. Валютный индекс 
РТС на фоне укрепляющегося рубля 
прибавил за день 3,2%, достигнув 
отметки 1357,63 пункта — макси-
мума с 21 февраля. За неделю рост 
составил почти 7%.

Впрочем, несмотря на рост коти-
ровок российских бумаг, объемы тор-
гов остаются на низком уровне. В по-
недельник они превысили 37,5 млрд 
руб., что превышает показатели 
предшествующей недели, однако су-
щественно ниже начала года — в ян-
варе—феврале ежедневные объемы 
торгов на Московской бирже нере-
дко превышали 200 млрд руб.

Лидером роста стали акции НОВА-
ТЭКа, которые выросли в цене почти 
на 12%. Как считает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвести-
ций» Дмитрий Бабин, это произош-
ло благодаря субботнему заявлению 
главы компании Леонида Михель-
сона о продолжающихся поставках 
сжиженного природного газа в Фин-
ляндию. Кроме того, компания сооб-
щила о первой отправке СПГ в Азию, 
заметил руководитель отдела по 
управлению акциями УК «Ингос-

страх-Инвестиции» Александр До-
рожкин. Большинство других пред-
ставителей нефтегазового сектора 
пользовались спросом на фоне вос-
становления нефтяных цен. Коти-
ровки ближайшего контракта на по-
ставку нефти Brent в понедельник 
превышали $115 за баррель. Даже 
с учетом сохраняющегося высокого 
дисконта по нефти Urals (более $30 
за баррель) ее котировки превыша-
ют прошлогодние уровни.

Ведущий аналитик отдела гло-
бальных исследований «Откры-
тие Инвестиции» Олег Сыроват-
кин считает, что сильная динамика 
рынка российских акций «обуслов-
лена его фундаментальной деше-
визной и некоторым прояснением 
дальнейших перспектив после при-
нятия шестого пакета санкций ЕС». 
Кроме того, с момента начала воен-
ной операции на Украине прошло 
почти четыре месяца, и инвесторы 
постепенно привыкают жить в но-
вой реальности, отмечает эксперт. 
Наконец, россияне во многом ли-
шены возможности вкладываться 
в зарубежные активы, что оставля-
ет им немного альтернатив, доба-
вил эксперт. Господин Дорожкин не 
исключил, что инвесторы «заранее 
отыгрывают поступление летних 
дивидендов, которые в условиях 
отсутствия ликвидности от нерези-
дентов при реинвестировании по-
следних смогут привести к пере-
оценке финансовых показателей 
российских компаний». В частно-
сти, в начале июля ожидаются мас-
штабные выплаты дивидендов 
«Татнефти», «Роснефти», «Фосагро» 

и ряда других компаний, а в кон-
це месяца акционерам должны вы-
платить дивиденды МТС, «Газпром» 
и «Сургутнефтегаз». Общие диви-
дендные выплаты крупнейших 
эмитентов с учетом free-float можно 
оценивать в сумму свыше 750 млрд 
руб., хотя заметная их часть должна 
осесть на счета типа нерезидентов.

В течение недели можно ждать 
продолжения роста, который бу-
дет поддерживаться и притоком 
средств с банковских вкладов с вы-
сокой процентной ставкой, откры-
вавшихся около трех месяцев на-
зад, считает Дмитрий Бабин. Тем 
более что в настоящее время бан-
ки предлагают в два раза меньшие 
ставки — по данным ЦБ, в первой 
декаде июня максимальная ставка 
по депозитам крупнейших банков 
составила менее 9,1% годовых.

Ближайшей целью роста мо-
жет выступить месячный макси-
мум по индексу Московской биржи 
в 2440 пунктов, считает господин 
Бабин. Однако устойчивый рост 
рынка акций РФ можно ожидать 
только после завершения военной 
спецоперации на Украине или как 
минимум после появления соответ-
ствующих предпосылок, указывает 
господин Сыроваткин. «Пока этого 
не произойдет, довольно высокая 
неопределенность может продол-
жить ограничивать инвестицион-
ный горизонт и вынуждать инве-
сторов фиксировать прибыль при 
каждом удобном случае»,— под-
черкнул эксперт.

Ксения Куликова,  
Дмитрий Ладыгин

Подростковый рынок
Инвесторы пробуют покупать акции

На «СПБ бирже» в тестовом фор-
мате прошли первые торги 
гонконгскими акциями. Пока 
к ним допущено только пять 
брокеров, а сделки были разо-
выми. Эксперты допускают, 
что новый сектор может посте-
пенно стать альтернативой тор-
говле другими акциями из дру-
гих юрисдикций, а к концу года 
операции с ними будут заклю-
чать до 200 тыс. инвесторов. 
Впрочем, преградой для проек-
та может стать место хранения 
бумаг: сценарий едва ли реали-
зуется, если им окажется запад-
ный депозитарий.

«СПБ биржа» 20 июня запустила 
торги акциями 12 компаний с ли-
стингом на гонконгской HSE. Как 
поясняют на бирже, брокеры «в фор-
мате опытной эксплуатации» нача-
ли настройку систем, чтобы в тече-
ние месяца-полутора предоставить 
инструмент инвесторам. Расчеты со-
вершаются в гонконгских долларах 
(HKD), а также с удержанием гербо-
вого сбора HSE (0,13% от суммы сдел-
ки с каждой стороны). К концу 2022 
года список доступных бумаг будет 
расширен до 200, а в течение 2023 
года — до тысячи. В первый день 
торгов сделки провели «Алор+», 
БКС, «Тинькофф», «Финам» и «Фри-
дом Финанс».

По данным терминала Quick, 
сделки совершались с акциями Alib-
aba, Xiaomi, CK Asset, Meituan, Coun-
try Garden и Tencent. Источник „Ъ“ 
на финансовом рынке сообщил, 
что часть брокеров допустила к тор-
гам ограниченное число клиентов, 
а часть совершала только дилерские 
сделки. Руководитель управления 
развития клиентского сервиса ФГ 
«Финам» Дмитрий Леснов пояснил, 
что в первый день сделки «были те-
стовыми и носили разовый харак-
тер». «Спрос наметился, но пока 
еще не очень большой»,— добавил 
руководитель департамента интер-
нет-брокера «БКС Мир инвестиций» 
Игорь Пимонов. Господин Леснов 
называет интерес к гонконгским бу-
магам «достаточно высоким» («Фи-
нам» имеет доступ к торгам на HSE 
напрямую). В силу тестового режима 

торгов о результатах говорить пока 
преждевременно, уточняет началь-
ник управления торговых операций 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко.

Гонконгские доллары можно 
приобрести на Московской бирже. 
Еще после объявления на прошлой 
неделе о планах запуска торгов ки-
тайских эмитентов на «СПБ бирже» 
спрос на операции с HKD вырос. 
Если в начале месяца объем торгов 
составлял 10–30 млн руб. в день, то 
в последние дни в среднем он пре-
вышал 180 млн руб. Кроме того, есть 
опция автоматической конверта-
ции на «СПБ бирже», отметил госпо-
дин Ващенко. 

Большинство опрошенных „Ъ“ 
брокеров считают, что новый сег-
мент может стать для инвесторов 
альтернативой торговле иностран-
ными ценными бумагами из дру-
гих юрисдикций. Доля инвесторов 
с китайскими бумагами значитель-
но возрастет по мере того, как инве-
сторы будут уходить из долларовых 
активов, полагает руководитель де-
партамента инвестиционной ана-
литики «Тинькофф Инвестиций» 
Кирилл Комаров. Сейчас, по его 
словам, такие бумаги есть в портфе-
ле каждого третьего клиента «Тинь-
кофф». Гонконгские бумаги не под-
ходят для спекулятивной торговли 
из-за наличия налога на покупку, 
уточняет господин Ващенко, но 
представленные на бирже акции 
хорошо известны, а валюта «ста-
бильна, привязана к доллару в не-
широком коридоре, 7,75–7,85 HKD 
за доллар».

Китайские акции будут востре-
бованы среди российских ин-

весторов с учетом «общей пере-
ориентации на восток и рисков 
инвестирования в недружествен-
ные экономики», полагает управля-
ющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров. В то же вре-
мя, признает он, не все инвесторы 
в американские акции могут счи-
таться потенциальными интересан-
тами этого рынка: на нем нет ана-
логов Tesla, Apple, Amazon и ряда 
других популярных бумаг. 

Независимый эксперт Андрей 
Бархота оценивает количество роз-
ничных клиентов, которые могут 
открыть позиции в гонконгских ак-
циях к концу 2022 года, на уровне до 
200 тыс. человек. Господин Бархота 
ожидает, что интерес к инструменту 
могут проявить как банки, активно 
развивающие брокерские сервисы, 
так и инвесткомпании вроде «Ато-
на» и «Велес Капитала». В «Велес Ка-
питале» подтвердили, что интере-
суются сектором и уже запустили 
процесс подключения. В «Атоне» от-
казались от комментариев.

Гонконгские акции подверже-
ны прежде всего рыночному риску, 
они чувствительны к перспекти-
вам развития мировой экономики 
и перетоку средств инвесторов на 
фоне ужесточения монетарной по-
литики, считает господин Бархота. 
Дмитрий Александров назвал ос-
новным инфраструктурный риск, 
так как «на текущий момент не до 
конца понятно, через какой депо-
зитарий организовано движение 
бумаг, а значит, сложно спрогнози-
ровать, какие могут быть последст-
вия в случае новых санкций».

Ксения Куликова

Гонконгские акции проходят тест
«СПБ биржа» начала торги новыми ценными бумагами

Госдума готова отменить для 
банков с базовой лицензией 
ограничения на открытие кор-
респондентских счетов в ино-
странных кредитных органи-
зациях. Существенная часть 
крупных банков, утратили 
их из-за санкций. Впрочем, 
в массовое открытие корсчетов 
в западных банках небольши-
ми российскими игроками экс-
перты не верят. Законопроект 
рассчитан скорее на обслужи-
вание контрактов с ближним 
зарубежьем и странами Азии.

На заседании рабочей группы 
20 июня комитет Госдумы по фин-
рынку рассматривал ко второму чте-
нию поправки, которые позволят 
банкам с базовой лицензией времен-
но, до 31 декабря 2023 года, откры-
вать корреспондентские счета в ино-
странных кредитных организациях 
(КО). Документ также приостанав-
ливает действие нормы, по которой 
банк с универсальной лицензией, 
сменивший ее на базовую, и КО с ба-
зовой лицензией, перерегистриро-
вавшаяся в НКО, обязаны расторг-
нуть договор счета с иностранным 
банком в течение года с даты прио-
бретения нового статуса.

• С 1 июня 2017 года ЦБ разделил ли-
цензии КО на базовые и универсаль-
ные. Банки с универсальной лицензи-
ей обязаны иметь капитал не менее 
1     млрд руб., с базовой — не менее 
300 млн руб. Для банков с базовой ли-
цензией есть ряд ограничений, в том 
числе на открытие корсчетов в ино-
странных банках, если речь не идет 
об участии в иностранной платеж-
ной системе. Сегодня в РФ работа-
ют 102 банка с базовой лицензией, 
229 — с универсальной.
Глава финансового комитета 

Думы Анатолий Аксаков считает, 
можно было бы снять наложенные 
на банки с базовой лицензией ог-
раничения даже не временно, а на 
постоянной основе. «Мы договори-
лись с ЦБ о компромиссном вари-

анте — проведем мониторинг, по-
смотрим, как эта мера реализуется, 
и если рисков не выявится и стати-
стика будет положительная, то тог-
да можно будет сделать ее постоян-
ной»,— пояснил он „Ъ“.

На ежегодной встрече банкиров 
с руководством ЦБ его глава Эльви-
ра Набиуллина говорила, что регуля-
тор готов разрешить банкам с базо-
вой лицензией открывать корсчета 
в иностранных банках, подчеркнув: 
не надо строить иллюзий, что это бу-
дет легко сделать.

Участники рынка сомневаются, 
что российским банкам с базовой 
лицензией даже после разрешения 
ЦБ удастся открыть счета в крупных 
европейских или американских 
банках. По словам источника „Ъ“ 
из банка в топ-30, наличие юриди-
ческой возможности открывать сче-
та в текущем режиме «имеет мало 
практической пользы», потому что 
крупные банки-корреспонденты 

не заинтересованы в обслужива-
нии даже крупнейших российских 
банков. «Для них проведение ком-
плаенс-процедур является край-
не дорогостоящим, так как требует 
учета ограничений в разных юрис-
дикциях»,— пояснил собеседник 
„Ъ“. По его словам, чтобы открыть 
корсчет в иностранном банке надо 
прежде всего, чтобы банк согласил-
ся, а ему это абсолютно не нужно, 
потому что за само открытие счета 
либо не взимается плата вообще, 
либо берется символическая сумма 
($100). «Поэтому счетов этим бан-
кам будет открыто ровно ноль»,— 
уверен источник „Ъ“.

Вместе с тем, по словам вице-пре-
зидента Ассоциации банков России 
Алексея Войлукова, у банков с базо-
вой лицензией есть клиенты, веду-
щие трансграничный бизнес: у ко-
го-то хорошие взаимоотношения 
с казахстанскими контрагентами, 
кто-то уже договорился с коллегами 
из Монголии, у кого-то бизнес с Ки-
таем и они предварительно согла-
совали с той стороны возможность 
работы через небольшой банк с ба-
зовой лицензией. «Это все точечные, 
небольшие проекты, но необходи-
мые как раз для малого бизнеса»,— 
говорит эксперт. Он также считает 
странным, что готовится только вре-
менное послабление, так как обыч-
но подобные отношения строятся 
на долгосрочной основе.

«Ассоциация банков России выш-
ла в Думу с инициативой убрать за-
прет вообще, мы помогали готовить 
этот проект и все ведомства и прави-
тельство поддержали нас, но ЦБ ре-
шил ограничить срок действия этой 
меры»,— рассказал Алексей Вой-
луков. По его словам, если сейчас 
не удастся убрать временный харак-
тер проектируемой меры в эту сес-
сию, то АБР будет в конце года вы-
ходить с обоснованием того, что это 
должно быть постоянным решением.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Все банки в гости будут к ним
Небольшим кредитным организациям  
разрешили сотрудничать с заграницей

Мы готовы  
дать возможность  

банкам с базовой лицензией 
открывать 

корреспондентские счета 
за рубежом.  

Сейчас у них такого  
права нет, хотя здесь 

не стоит строить иллюзий, 
что это будет легко 

сделать
— Эльвира Набиуллина,

председатель Банка России,  
26 мая

Ц И Т А Т А

65 процентов
составила в мае  
доля ипотечных  
кредитов, выданных  
на первичном рынке
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ДИНАМИКА БИРЖЕВЫХ ИНДЕКСОВ В 2022 ГОДУ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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ТОРГИ ГОНКОНГСКИМ ДОЛЛАРОМ В 2022 ГОДУ
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Объем торгов (млн руб.) Курс (руб.)

169,2

8,67
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«Сегодняшний рынок —  
это рынок покупателя»
Директор по развитию Carprice Кирилл Иванов 
о будущем рынка машин с пробегом

Рынок легковых автомобилей — как новых, так 
и подержанных — сокращается несколько меся-
цев подряд на фоне приостановки производст-
ва в РФ и импорта, высоких цен, неопределенно-
сти в экономической и политической ситуации. 
О том, как граждане завышают цены на свои ма-
шины при продаже, тренде по замене автомо-
билей на китайские из-за отсутствия запчастей, 
а также о невозможности наполнить рынок толь-
ко за счет параллельного импорта „Ъ“ рассказал 
директор по развитию Carprice Кирилл Иванов.

— Как вы оцениваете ситуацию на авторынке?
— Продажи новых автомобилей очень сильно сократи-
лись, потому что нет поставок. По машинам с пробегом 
ситуация разнится в зависимости от дилера и от того, ка-
кие он предпринимал действия по работе со своим сто-
ком с точки зрения цен на автомобили и продвижения. Но 
к апрелю продажи упали у всех. Потому что нет такого спро-
са со стороны клиентов ввиду напряженной обстановки.

Сегодняшний рынок — это рынок покупателя. В тече-
ние последних, наверное, полутора лет с начала пандемии 
был рынок продавца из-за дефицита автомобилей. И для 
дилера риск ошибиться с ценой при покупке машины 
в сток был очень маленький, потому что рынок каждый ме-
сяц рос, за исключением нескольких плато. А сейчас цены 
падают, потому что нет спроса. Дилерские холдинги долж-
ны оплачивать затраты, аренду, зарплату персонала и про-
чее, поэтому вынуждены продавать автомобили. А чтобы 
продать, нужно опускать цены в объявлениях.
— На рынке подержанных машин это заметно?
— То, что мы сейчас видим: лучшие цены на все лик-
видные позиции, автомобили хорошего качества, дают 
официальные дилеры. Такой истории за последние 10 
лет я не припомню. Ведь официальный дилер дает га-
рантию на автомобиль, плюс там куча дополнительных 
преимуществ. А раньше частники всегда продавали де-
шевле, чем официалы.
— Почему физлица не опускают цены?
— Клиенты еще не охладели. Официальные дилеры бы-
стрее реагируют на ситуацию. Эмоциональная история 
в том, что ты купил автомобиль за 7 млн руб., в марте 
он стал стоить 11 млн руб., и ты сейчас хочешь продать 
его за 10,5 млн. А рынок дает 8 млн, и тебе нужно время, 
чтобы это принять. Пока две параллельные линии — же-
лание клиента по цене и покупатель, который готов ку-
пить за эти деньги,— не пересекутся, спрос не вернется 
на прежний уровень.
— Нет такого, что физлица просто не очень хотят 
продавать имеющиеся машины?
— Мы на самом деле этого не заметили. Даже есть при-
рост заявок, но их запрос по цене завышен. Они живут 
еще, условно, концом марта.
— На ваш взгляд, граждане, которые сейчас пыта-
ются продать машину, хотят получить деньги или 
купить взамен другую?
— В большинстве случаев люди хотят продать автомо-
биль, чтобы купить что-то большее. Но кратно возросло 
число случаев, когда человек продает премиальный ав-
томобиль ввиду увеличения расходов на его содержание 
и обслуживание и покупает автомобиль ниже классом, 
на который есть запчасти и прочее. Например, меняет 
Porsche на Chery Tiggo.
— Что сейчас с вашим бизнесом? Как меняются по-
казатели?
— За прошлый месяц провели 9 тыс. уникальных аук-
ционов, прирастаем в течение этого года по 15% ежеме-
сячно по количеству аукционов. Но конверсия в сдел-
ки снизилась: раньше мы работали практически на 
50%, сейчас — 38%. Раньше цена аукциона устраивала 
продавцов в половине случаев, сейчас меньше. У нас 
основные покупатели — это официальные дилеры 
и профессиональные продавцы, они готовы в рамках 
межрегионального арбитража предложить релевант-
ную цену. Но много частников ищут наиболее выгод-
ное для себя предложение, чтобы продать автомобиль. 
И пока их ожидание по цене не совпадет с реальной ры-
ночной стоимостью автомобиля, они его не продадут. Та-
ких людей сейчас довольно много.
— Из чего формируется ваша маржа? И какая она 
в среднем?
— Нет такого, что мы зарабатываем на каждой сделке, 
скажем, 10%. Есть очень много разных факторов, кото-
рые влияют: город, состояние автомобиля, пробег, ко-
эффициент ликвидности. Мы оказываем также допол-
нительные услуги для дилеров: логистика, а в Москве, 
Санкт-Петербурге, Нижнем Новгороде и Краснодаре 
у нас вообще курьерская доставка. То есть, когда дилер 

выигрывает машину на аукционе, она приезжает к нему 
прямо в салон со всеми документами.

Глобально для дилера важна продуктивность сотруд-
ника, который выкупает автомобили. Сейчас по рынку 
это в среднем семь автомобилей с улицы на одного со-
трудника в месяц. На Carprice один сотрудник в среднем 
покупает 24 автомобиля в месяц. Для дилера trade-in — 
максимально прибыльный канал, потому что клиент 
покупает одновременно новую машину. Но выкуп с ули-
цы и на Carprice на одном уровне с точки зрения маржи-
нальности для дилеров.
— С какими результатами надеетесь закончить год?
— По плану, к сентябрю мы должны восстановить плано-
вый объем в деньгах, который закладывали на год. Чи-
сло аукционов, как я уже говорил, росло, но с точки зре-
ния выручки рост начался только в этом месяце.
— Какие ваши общие ожидания по авторынку? 
Многие говорят, что часть дилеров обанкротится 
или будет продана.
— Части дилеров придется переформатировать свой 
бизнес на автомобили с пробегом. Кто-то из них уже на-
строил выкуп с улицы, у кого-то до сих пор нет для это-
го инструментов, сотрудников и прочего. Для нас по-
степенно наступает «золотое время», потому что доля 
трансакций автомобилей с пробегом, конечно, будет ра-
сти. Аукцион вообще для чего? Ты сюда приходишь поку-
пать машины, которые у тебя продаются с правильной 
маржой и оборачиваемостью. И когда у тебя есть боль-
шой поток клиентов, ты можешь выбрать эти правиль-
ные машины. В Америке, например, 28% автомобилей 
дилеры покупают на аукционах.
— Но в США рынок значительно больше. Вообще, 
исходно многие прогнозировали, что из-за приоста-
новки поставок и производства в РФ большинством 
марок владельцы будут держаться за свои машины. 
Вы ожидаете, что приток машин обеспечит парал-
лельный импорт?
— За счет параллельного импорта объемов, которые 
производились в России или ввозились сюда, достичь 
сложно. У завода (в другой стране.— „Ъ“) есть определен-
ная продуктивность и мощность — она точно не сможет 
удвоиться за очень короткий промежуток времени. По-
нятно, что уже сейчас привозят автомобили из Казахс-
тана, Дубая и пр. Вопрос — каким будет объем. Я думаю, 
что он вырастет, но не заменит стандартные каналы. 
Просто изменится структура парка в сторону китайских 
и корейских марок.
— А за счет чего тогда будут продавать машины 
с пробегом?
— Я думаю, что будут менять подержанную машину 
с условным пробегом 100 тыс. на автомобиль с пробе-
гом 15 тыс. В зависимости от экономической ситуации 
конкретного человека это будет либо повышение класса 
или размерности, либо, наоборот, понижение.

Интервью взяла Ольга Никитина
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Цифра  
широкого профиля
«Роснефть» просит расширить  
область применения IT-льгот

Как стало известно „Ъ“, 
«Роснефть» предлагает устано-
вить налоговые льготы для 
многопрофильных компаний, 
у которых есть IT-бизнес, в том 
числе для некоторых своих до-
черних структур. Сейчас ком-
пании, у которых доля выруч-
ки от IT-бизнеса составляет не 
менее 90%, а ПО аккредитова-
но Минцифры, могут претен-
довать на льготы по налогу на 
прибыль и снижение страхо-
вых взносов. Эксперты разо-
шлись в оценках целесообраз-
ности расширения сферы при-
менения льгот.

„Ъ“ ознакомился с майским пись-
мом главы «Роснефти» Игоря Сечи-
на премьеру Михаилу Мишустину 
о налоговых льготах для IT-бизнеса. 
В документе предлагается распро-
странить льготную ставку нало-
га на прибыль на многопрофиль-
ные организации, которые ведут 
IT-деятельность, и снизить для них 
ставки страховых взносов. В «Роснеф-
ти» не успели ответить „Ъ“.

С 2021 года для разработчиков 
электроники и ПО налог на при-
быль снижен с 20% до 3%, страховые 
взносы — с 14% до 7,6%. Ради льгот 
крупные российские компании ста-
ли выделять IT-подразделения в са-
мостоятельные юрлица. Так посту-
пили, например, «Вымпелком», 
МТС, «Почта России», «Росатом» 
и Сбербанк.

В марте льготы были расширены. 
IT-компании в РФ освободили от на-
лога на прибыль и проверок на три 
года. Также им стали доступны кре-
диты под 3%, а сотрудники компа-
ний до 27 лет получили отсрочку от 
призыва на военную службу и доступ 

к льготной ипотеке. Льготы даются 
при условии, что доля доходов ком-
пании от разработки и продажи соб-
ственного ПО не менее 90% в общем 
объеме доходов. Также разработан-
ное ПО должно быть включено в ре-
естр Минцифры. Игорь Сечин про-
сит включить в реестр ПО «Роснефти» 
по ускоренной процедуре.

Линейка наукоемкого ПО ком-
пании состоит из 24 программных 
продуктов, 16 из которых внедрены, 
а остальные — в стадии разработ-
ки и опытной эксплуатации, пишет 
Игорь Сечин. Такое ПО разрабатыва-
ет и внедряет «РН-БашНИПИнефть». 
По данным СПАРК, выручка в 2020 
году — 8,8 млрд руб., прибыль — 
203 млн руб., налог на прибыль — 
87 млн руб.

Как отмечает топ-менеджер, мно-
гопрофильные организации не мо-
гут применять льготы для IT-сектора 
из-за требования по доле выручки. 
Поэтому он предлагает дать таким 
компаниям льготы в части доходов 
от IT-деятельности (компания долж-
на будет вести раздельный учет дохо-
дов и расходов).

В Минцифры предлагают мно-
гопрофильным компаниям пой-
ти по общему пути: выделить 
IT-подразделение, которое после по-

лучения аккредитации сможет пре-
тендовать на льготы. В Минфине 
и правительстве не ответили „Ъ“.

Мнения экспертов в отношении 
идей Игоря Сечина разошлись. Рас-
ширение сферы применения льгот 
поможет предотвратить схлопывание 
собственных IT-кластеров компаний, 
сохранить рабочие места и эксперти-
зу, считает глава отдела маркетинга 
Cross Technologies Юлия Заря.

Президент НП «Руссофт» Вален-
тин Макаров, напротив, полагает, 
что с точки зрения политики госу-
дарства расширение категорий ком-
паний, которые могут претендо-
вать на льготы разработчиков ПО, 
«не представляется правильным». 
По его мнению, лучшим вариан-
том было бы стимулировать вывод 
разработчиков ПО из внутренних 
IT-департаментов крупных компа-
ний в самостоятельные. Излишнее 
расширение получателей льгот ве-
дет к росту потерь бюджета, подчер-
кивает господин Макаров, при этом 
роста объема продаж индустрии не 
произойдет, а значит, упадет эффек-
тивность применения льготы.

В то же время юрист налоговой 
практику Vegas Lex Хати Абдурах-
манова, напротив, полагает, что 
распространение льгот на много-
профильные компании может пре-
дотвратить искусственное дробле-
ние бизнеса. По мнению госпожи 
Абдурахмановой, для стимулирова-
ния разработок ПО формально не 
должно быть разницы, проводятся 
ли они обособленной IT-компанией 
или сотрудниками многопрофиль-
ной организации.

Дмитрий Козлов, 
Никита Королев, 
Юлия Тишина
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Без вины свиноватые
Как отмечает Юрий Ковалев, уве-

личение спроса со стороны населе-
ния — единственный вариант снять 
риск перенасыщения рынка. Сни-
зить импорт мяса не удастся, он и так 
на минимальном уровне — около 5% 
от потребления, а предпосылок для 
увеличения экспорта пока нет, ука-
зывает он. 

Руководитель Национальной мяс-
ной ассоциации Сергей Юшин пола-
гает, что поддержать потребление 
свинины может индексация зарплат 
бюджетников и социальных выплат. 
Премьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин ранее сообщал об индекса-
ции с 1 июня на 10% минимального 
размера оплаты труда (МРОТ), про-

житочного минимума и пенсий не-
работающим пенсионерам. По его 
словам, мера затронет более 50 млн 
граждан, общий размер индекса-
ции — более 500 млрд руб. 

По словам господина Ковалева, 
если перенасыщение рынка свини-
ны сохранится в следующие один-
два года, можно ожидать ухода с 
рынка предприятий с низкой эф-
фективностью. По оценкам НСС, 
рост затрат на зерно и закупаемые 
за валюту компоненты кормов при-
вел к росту среднегодовой себесто-
имости свинины в 2021 году на 25–
30% относительно 2019 года. Это 
критично затрудняет погашения 
кредитов для ряда предприятий от-
расли, отмечается в презентации. 
Сергей Юшин, впрочем, отмеча-

ет, что ситуация с себестоимостью 
производства в этом году стабили-
зировалась и 25 крупнейших ком-
паний отрасли не планируют сни-
жать выпуск продукции, хотя и не 
планируют запуск новых проектов, 
чтобы понять, что будет с экономи-
кой страны и спросом на экспорт-
ных рынках.

Источник „Ъ“ на рынке добав-
ляет, что недооценен фактор тех-
нологической зависимости рос-
сийских мясоперерабатывающих 
предприятий от импорта. До 80% 
оборудования и его составляющих 
производится в ЕС, а сложности 
с обновлением средств производст-
ва грозят снижением выпуска мяса, 
подчеркивает собеседник „Ъ“.

Алексей Полухин
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В российский рекламный хол-
динг «Игроник» вошли Progres-
sion Group, коммуникационная 
группа Strong Advertising и ло-
кальное агентство «Сова». В ре-
зультате альянса «Игроник» рас-

считывает увеличить объем за-
купок рекламы с 9 млрд руб. до 
17 млрд руб. в 2022 году. Пере-
говоры об объединениях ведут 
и другие рекламные группы. 
По прогнозам экспертов, мож-
но ожидать череды подобных 
партнерств, поскольку они по-
зволяют агентствам легче пере-
живать кризис, связанный с по-
терей бюджетов иностранных 
компаний — ожидается паде-
ние рынка на 40%.

Российская Progression Group, ком-
муникационная группа Strong Adver-
tising и локальное агентство «Сова» 
в июне вошли в состав рекламной 
группы «Игроник», рассказал „Ъ“ ее 
представитель. Сделка, по его словам, 
не предполагала выкупа «Игроником» 
долей в Progression Group, Strong Ad-
vertising и «Сове»: они продолжат ра-
ботать под собственными брендами, 
в то же время с момента объедине-
ния подразумевается совместное учас-
тие агентств в закупках рекламы 
и рекламных тендерах. Присоединив-
шиеся компании подтвердили это „Ъ“.

• ГК «Игроник» основана в 1992 году, 
по данным Kartoteka.ru, 80% ООО 
«Агентство „Игроник“» принадлежит 
основателю Никите Пипко, Алек-
сандр Куликов и Валерия Киселева вла-
деют по 10%. Среди клиентов «Игро-
ника» — Промсвязьбанк, Россельхоз-
банк, Почта-банк, «Ростелеком». Уч-
редителем Progression Group, согласно 
ее сайту, является Ирина Васенина, 
ГК объединяет агентства Progression, 
BrandNew, 7/SEVEN, Unite. В группу 
Strong Advertising входят агентство 

Strong, компании Art Union и New 
Ideas. По данным Kartoteka.ru, 
ООО  «Стронг Адвертайзинг» владе-
ют Дмитрий и Никита Сендеровы. 
ООО «Сова» принадлежит Наталии 
Климовой, Ольге Данильченко и Вален-
тине Ануфриевой.
Согласно рейтингу, составленно-

му Ассоциацией коммуникацион-
ных агентств России (АКАР) и Sostav 
на основе данных Mediascope за 2021 
год, «Игроник» — восьмая по объему 
закупок рекламы рекламная группа 
в РФ, объем закупленной ею в 2021 
году рекламы составлял 9 млрд руб. 
В результате объединения по итогам 
2022 года оборот группы может со-
ставить 17 млрд руб., рассчитывают 
в «Игронике». Компания также над-
еется на оптимизацию расходов. «Это 
не является обязательной целью, но, 
безусловно, мы постараемся сокра-
тить базовые расходы. При этом у нас 
не планируются сокращения коман-
ды»,— говорит президент ГК Никита 
Пипко.

Общий объем закупок рекла-
мы крупнейших рекламных групп 
в 2021 году оценивался АКАР и Sostav 
в 421,5 млрд руб., лидерами рейтинга 
были OMD OM Group (97,1 млрд руб.), 
Dentsu (79,2 млрд руб.) и «Родная речь» 
(ранее Publicis Media) (48,1 млрд руб.).

Объединение «Игроника» с агент-
ствами, «очевидно, рассчитано на 
предоставление полносервисных 
предложений», считает руководи-
тель исследовательского направле-
ния Adindex Ирина Пустовит: «У „Иг-
роника“ и Strong Advertising не было 
BTL-направления (BTL — непрямая 

реклама, которая обычно размещает-
ся в точках продаж), на котором спе-
циализируется Progression Group». 
По ее словам, подобные партнерст-
ва, не предполагающие изменения 
в составе акционеров агентств, были 
широко распространены и рань-
ше, в основном в диджитал-сегмен-
те, прибегая к ним, агентства делятся 
экспертизой: «Это похоже на артель, 
где каждый делает то, на чем специа-
лизируется».

Объединяться, возможно, будут 
готовы и более крупные участни-
ки рынка. «В целом тренд на консо-
лидацию есть, и очень четкий. Это 
мы видим даже по себе, тоже сейчас 
идут разговоры и действия в эту сто-
рону (объединения с другими игро-
ками.— „Ъ“)»,— рассказал „Ъ“ собе-
седник в одной из рекламных групп 
из топ-10. Еще один собеседник „Ъ“ 
также слышал о переговорах среди 
групп в топ-5.

На фоне текущего кризиса мож-
но ожидать увеличения числа таких 
партнерств, считает Ирина Пусто-
вит: «В одиночку сейчас очень трудно 
преодолеть трудности момента. И ко-
нечно, многие сейчас ищут пути оп-
тимизации ресурсов». Российский ре-
кламный рынок сокращается на фоне 
приостановки рекламных инвести-
ций в РФ иностранными компания-
ми: об этом заявляли PepsiCo, Proct-
er & Gamble, L’Oreal Group и Unilever 
и др. (см. „Ъ“ от 10 марта). Ирина Пу-
стовит считает, что рекламный рынок 
упадет «не больше чем на 40%» по ито-
гам 2022 года.

Валерия Лебедева
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У Крыма, который этим летом 
может недосчитаться туристов 
из-за закрытого аэропорта Сим-
ферополя, есть шансы компен-
сировать потери за счет пенси-
онеров и бюджетников. Полуо-
стров оказался востребованным 
у операторов госзакупок, прио-
бретающих путевки в санатории 
для нуждающихся за счет бюд-
жетных средств. Здравницы го-
товы решать логистические про-
блемы запуском чартерных ав-
тобусов из других регионов или 
близлежащих аэропортов. В це-
лом с конца февраля путевок 
в санатории в сегменте госзаку-
пок приобретено на 30% больше, 
чем год назад.

С 24 февраля по середину июня 
в России заключено 1,8 тыс. госкон-
трактов на оказание санаторно-ку-
рортных услуг, что на треть больше 
год к году, говорится в имеющемся 
у „Ъ“ исследовании «Актион Госза-
каза» (входит в группу «Актион»). Там 
указывают, что неслучайно за точку 
отсчета выбран день начала военно-
го конфликта РФ и Украины: это по-
зволило определить влияние гео-
политического кризиса на объемы 
госзакупок. Выявленный рост пока-
зал заметное влияние санкционных 
ограничений, поясняет ведущий 
эксперт «Актион Госзаказа» Ирина 
Склярова.

В «Актион Госзаказе» поясня-
ют, что чаще всего путевки в сана-
тории и на курорты закупают от-
деления Пенсионного фонда (для 
пенсионеров), городские админи-
страции (для региональных бюд-
жетников и детей), федеральные 
ведомства (для сотрудников, детей 
и спортсменов). Цена заключен-
ных соглашений варьируется от 
27,6 тыс. до 98,97 млн руб. В целом 
крупных контрактов стало больше, 
отмечает госпожа Склярова. Ме-
дицинский директор Ассоциации 
оздоровительного туризма и кор-
поративного здоровья Михаил Да-
нилов рассчитывает, что в том чи-
сле за счет путевок, оплачиваемых 
бюджетными средствами, в этом 
году в здравницах страны отдохнут 
6–6,5 млн человек. Для отрасли это 
фактически значит выход на докри-
зисный уровень: в 2021 году поток 
в санатории оценивался в 5,99 млн 
человек, в допандемийном 2019 
году — в 6,12 млн. По оценкам ген-
директора туроператора «Дельфин» 
Сергея Ромашкина, госзаказ обыч-
но формирует около 10% годовой за-
грузки здравниц.

Наиболее востребованным на-
правлением санаторно-курортного 
отдыха в рамках госзаказа, по дан-
ным «Актиона», стал Крым, на долю 
которого пришлось 18% заключен-
ных контрактов. Следом идут Подмо-
сковье и Краснодарский край — по 
10%. Этим регионам уступают курор-
ты Кавказских Минеральных Вод. 
Спрос на размещение в Крыму и на 
части курортов Краснодарского края 
в этом году в целом низкий, так как 
из-за военной операции на Украине 

закрыта часть аэропортов юга стра-
ны. Владельцам здравниц из-за это-
го пришлось снижать цены на раз-
мещение. «Вероятно, фактор низкой 
цены сыграл важную роль в случае 
с госзакупками путевок в Крым»,— 
предполагает Ирина Склярова.

Гендиректор ялтинской Mriya Re-
sort & Spa Самвел Саруханян под-
тверждает, что загрузка на лето нем-
ного снизилась и сейчас составляет 
80%. Но исполнительный директор 
сочинского санатория «Актер» Гюль-
нара Ахметова называет существую-
щую загрузку стабильной — на лето 
она составляет 89%. Генеральный 
управляющий «Азимут Парк Отель 
Прометей Небуг» Янина Гольдберг 
тоже говорит, что загрузка ее объек-
та осталась на уровне прошлого года.

Михаил Данилов рассказывает, 
что некоторые здравницы сами ре-
шают проблему закрытых аэропор-
тов, организуя трансфер из ближай-
ших доступных. Кроме того, по его 
словам, региональные туркомпа-
нии стали запускать чартерные авто-
бусные маршруты. Самвел Саруха-
нян говорит, что Mriya возит своих 
гостей из аэропортов Сочи, Ставро-
поля и Минвод.

Сергей Ромашкин отмечает, что 
спрос на здравницы в других реги-
онах сейчас выше на 30–35%, чем 
год назад. Это подтверждают и в са-
мих здравницах. Заместитель генди-
ректора «Алтайского замка» Елена 
Павлова говорит, что объем брони-
рования на лето в ее объекте в этом 
году на 18% выше год к году. Такой же 
тренд заметили в объекте «Родник 
Алтая», оценивая рост продаж в 25–
30%. В санатории «Талица» (Свердлов-
ская область) говорят о полной за-
грузке объекта на лето. 

В этом году многие госзаказчики 
форсировали проведение закупок, 
опасаясь дальнейшего изменения 
цен на санаторно-курортные услуги, 
констатирует Ирина Склярова. Впро-
чем, резких ценовых скачков не про-
изошло. За год средняя стоимость 
размещения в здравницах выросла 
на 5–10% из-за общей инфляции, по-
ясняет Михаил Данилов. Такое по-
вышение, заключает заместитель 
гендиректора Rosa Springs Руслан 
Вердиев, стало традиционным в сег-
менте.

Александра Мерцалова

Из жизни 
закупающих
Санатории поддержат из бюджета

Коалицом к кризису
На фоне ухода иностранных денег рекламный рынок стремится к консолидации

Рост популярности у росси-
ян быстрой доставки товаров 
из магазинов побудила «По-
чту России» открыть отдельное 
бизнес-направление. Компа-
ния начала развиваться в каче-
стве оператора, который пре-
доставляет ритейлерам курье-
ров и IT-инфраструктуру и по-
зволяет выполнять заказ от 
60 минут. Участники рынка по-
лагают, что появление крупно-
го игрока в сегменте позволит 
подключиться к экспресс-до-
ставке представителям мало-
го бизнеса. Однако речь идет 
про конкурентный сегмент со 
сложной экономикой, а «Почта 
России» не имеет опыта с точ-
ки зрения скорости выполне-
ния заказов, предостерегают 
эксперты. 

О том, что «Почта России» за-
пустила службу доставки сроком 
от 60 минут из розничных торго-
вых точек и онлайн-магазинов, „Ъ“ 
рассказали в пресс-службе опера-
тора. Компания рассчитывает пре-
доставлять ритейлерам собствен-
ных курьеров и IT-инфраструктуру, 

продажами продолжат занимать-
ся сами торговые сети или их парт-
неры, уточнил представитель  
«Почты России». По его словам, пи-
лотный проект реализуется в Москве, 
в июле к доставке будет подключен 
Санкт-Петербург, до конца года — еще 
несколько городов-миллионников 
РФ. Представитель «Яндекс.Достав-
ки» сообщил „Ъ“, что также участвует 
в проекте в качестве одного из логи-
стических партнеров.

В «Почте России» уточнили, что их 
курьеры будут собирать заказ в тор-
говой точке и доставлять его клиен-
ту день в день или в заданный ри-
тейлером интервал в определенных 
географических зонах. Среди первых 
подключившихся к сервису сетей — 
«Л’Этуаль», где „Ъ“ подтвердили эту 
информацию. 

Экспресс-доставка — сегмент, 
в котором сложно настроить опера-
ционную эффективность, предупре-
ждает партнер Data Insight Борис 
Овчинников. Оператору предстоит 
оптимизировать каждый этап про-
цесса доставки: от проработки мар-
шрута следования до правильной 
сборки заказа, чтобы проект стал 

коммерчески успешным, продолжа-
ет он. По словам эксперта, доходы 
операторов складываются из фикси-
рованной суммы за каждый выпол-
ненный заказ либо рассчитываются 
по формуле, исходя из пройденного 
доставщиком расстояния. Экономи-
ку таких сервисов усложняет и рас-
тущий фонд оплаты труда курьеров, 
добавляет гендиректор сети «Улыбка 
радуги» Алексей Баулин.

Консультант Jos De Vries The Retail 
Company Ирина Болотова также отме-
чает, что для ритейлеров содержание 
собственных курьеров в штате обхо-
дится слишком дорого — сейчас зар-
плата у такого сотрудника выше, чем 
у продавца. Однако появление круп-
ного игрока позволит снизить по-
рог входа в сегмент экспресс-достав-
ки для торговых компаний, полагает 
она. Близкий к проекту источник „Ъ“ 
подтверждает, что служба будет рабо-
тать с участниками малого и средне-
го бизнеса, а также с рестораторами.

В «Сбермаркете» и «Яндекс.До-
ставке» говорят о продолжающем-
ся росте интереса пользователей 
к экспресс-доставке. По данным Data 
Insight, в первом квартале года сег-

мент экспресс-доставки вырос на 
182%, до 98 млрд руб.

К услугам контрагентов для достав-
ки заказов из торговых точек прибе-
гают все опрошенные „Ъ“ участники 
рынка розничной торговли. По сло-
вам Алексея Баулина, высокая конку-
ренция в сегменте позволяет «Улыбке 
радуги» наиболее выгодные спосо-
бы доставки. В сети «Вкусвилл» поль-
зуются услугами нескольких серви-
сов, включая «Cбермаркет», Delivery 
Club, AliExpress, «Яндекс.Еду». С мар-
та ритейлер наблюдает снижение чи-
сла активных курьеров из-за сезонно-
го сокращения спроса и увеличения 
скорости перемещения сотрудников 
в теплое время года.

«Почта России» обладает обшир-
ной инфраструктурой, которая по-
зволит оптимизировать расходы на 
персонал и выйти во многие регио-
ны страны, рассуждает Ирина Болото-
ва. Однако, сомневается Борис Овчин-
ников, почтовый оператор не имеет 
большого опыта с точки зрения скоро-
сти выполнения заказов и запустить 
службы экспресс-доставки для компа-
нии будет непросто.

Никита Щуренков

Пляшите, вам курьер
«Почта России» займется экспресс-доставкой из магазинов

В ряде регионов 
фиксируется  

повышенная нагрузка  
на места размещения

— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер о туристической инфра-

структуре, «РИА Новости», май 2022 года

Ц И Т А Т А

На фоне усиления хакерских 
атак на IT-инфраструктуру круп-
нейшие компании РФ в сфе-
ре информбезопасности мо-
гут создать отраслевую орга-
низацию для обмена опытом 
и разработки общих решений. 
Идею выдвинул основатель Pos-
itive Technologies Юрий Мак-
симов, к нему могут присоеди-
ниться «Лаборатория Каспер-
ского», R-Vision, профильные 
подразделения ОАО РЖД, «Ро-
сатома» и ряда других. Но экс-
перты и другие участники рын-
ка сомневаются в перспекти-
вах проекта, считая маловеро-
ятным желание компаний де-
литься тем, что составляет для 
них ключевую коммерческую 
ценность.

В РФ появится консорциум в об-
ласти информбезопасности, в кото-
рый войдут «лидеры рынка, госу-
дарство и представители ключевых 
индустрий», рассказал „Ъ“ основа-
тель Positive Technologies Юрий Мак-
симов. «Мы объединяем усилия для 
системного улучшения отрасли, что-
бы создать продукт, с которым при 
наступлении киберконфликта одно 
государство не сможет причинить 
другому неприемлемый ущерб»,— 
отметил он. Юридическая структу-

ра проекта «в процессе разработки, 
она должна быть согласована всеми 
партнерами», уточнил источник „Ъ“, 
близкий к проекту.

В рамках действующего законода-
тельства в России нет понятия «кон-
сорциум», но есть «товарищество», 
которое предполагает заключение 
договора о совместной деятельнос-
ти нескольких юрлиц, действующих 
совместно без образования юрлица 
для извлечения прибыли. Этот фор-
мат предполагает объединение сил 
и средств независимых компаний 
для реализации общих проектов, по-
ясняет руководитель направления 
«Разрешение IT&IP-споров» юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Ярослав Шицле. «Эта форма ор-
ганизации удобна для привлечения 
инвестиций, продажи конечных 
продуктов и принятия совместных 
решений. Риски для участников ми-
нимальны»,— говорит он.

Инициативу поддерживает Мин-
цифры. «Индустрия кибербезопас-
ности испытывает определенные 
сложности: вырос объем заказов, 
компании начали тестировать ин-
фраструктуру, вырос спрос на пенте-
сты (тестирование на проникнове-
ние.— „Ъ“) и Bug Bounty (программы 
по поиску уязвимостей.— „Ъ“)»,— 
сказал „Ъ“ в кулуарах ПМЭФ министр 

Максут Шадаев. Консорциум, по его 
мнению,— «способ оптимизировать 
силы». Идея, уточнил министр, воз-
никла на совещаниях Минцифры 
с отраслью, но «в первую очередь это 
коммерческий проект, а не государ-
ственный».

С конца февраля, когда РФ начала 
военные действия на Украине, рос-
сийские информсистемы подвер-
глись «беспрецедентным», по вы-
ражениям чиновников, хакерским 
атакам. В мае Владимир Путин под-
писал указ «О дополнительных ме-
рах по обеспечению кибербезопас-
ности РФ», по которому крупнейшие 
госкорпорации и ведомства должны 
до 1 июля провести проверку защи-
щенности своих информсистем.

Ряд участников рынка не про-
тив присоединиться к консорциу-
му. «Мы поддерживаем сотрудни-
чество в сфере кибербезопасности, 
сейчас отрасли не хватает ресурсов, 
поэтому объединение было бы по-
лезно»,— сказал „Ъ“ глава «Лабора-
тории Касперского» Евгений Кас-
перский, отметив, что компания 
готова рассмотреть «возможность 
участия, как только будут детали». 
О намерении войти в консорциум 
сообщили в R-Vision. «Только объе-
динив усилия, рынок может создать 
действенную суверенную кибербез-

опасность»,— считает глава Cyberok 
Сергей Гордейчик.

Поддерживают идею и некоторые 
крупные корпорации. «Росатом» — 
один из инициаторов создаваемого 
консорциума, сообщила „Ъ“ дирек-
тор по цифровизации ГК Екатерина 
Солнцева. В ОАО РЖД знают о проекте 
и считают, что он «соответствует курсу 
на объединение крупнейших заказчи-
ков и игроков рынка для повышения 
конкурентоспособности экономики».

Однако есть и сомневающиеся 
в перспективах консорциума. Реаль-
ное объединение усилий конкурен-
тов — редкое явление, подчеркивает 
независимый эксперт по кибербез-
опасности Алексей Лукацкий. «Оно 
может иметь смысл только для задач, 
которые не под силу одной компа-
нии, в том числе при выходе на меж-
дународный рынок, во что сегодня 
верится с трудом»,— отмечает он. Не 
очень понятно возможное распреде-
ление ролей, «если речь идет об об-
мене опытом, то он является одной 
из коммерческих ценностей компа-
ний, который они в том числе про-
дают на рынке», добавляет директор 
центра мониторинга и противодей-
ствия кибератакам IZ:SOC компании 
«Информзащита» Иван Мелехин.

Татьяна Исакова, 
Юлия Тишина

Киберзащитная реакция
Отрасль может объединиться в новых условиях
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В прокат вышел возмутительный 
шедевр Аньес Варда «Джейн Б. 
глазами Аньес В.» (Jane B. par 
Agnes V., 1988), в котором «ба
бушка новой волны» объясня
ется в любви к актрисе и певице 
Джейн Биркин. Михаил Трофи
менков полагает, что инструмен
тария кинокритики катастрофи
чески недостаточно для рассказа 
об этом кинематографическом 
НЛО, зависшем между кино, по
эзией и живописью.

ильм Аньес Варда одновре‑
менно безвкусен и утончен, растре‑
пан и идеально выстроен. Он и ко‑
кетлив, и искренен, и нелеп, 
и глубок. Это одновременно и как 
бы документальное, и как бы игро‑
вое кино, где самих Варда и Биркин 
хочется назвать исполнительница‑
ми ролей режиссера и актрисы. Ко‑
роче говоря, это не столько фильм, 
сколько иррациональное визуаль‑
ное стихотворение. Что‑то сродни 
поэзии Поля Верлена, чьи стихи зву‑

чат с экрана, или скорее французско‑
го сюрреализма. Недаром же в ткань 
фильма вплетаются образы вели‑
ких живописцев‑сюрреалистов Рене 
Магритта и Макса Эрнста.

Варда и Биркин не были знако‑
мы до того момента, как потрясен‑
ная фильмом о юной бродяжке «Без 
крова и вне закона» (1986) актриса 
написала режиссеру восхищенное, 

сумбурное и просто неразборчивое 
письмо. При встрече Варда влюби‑
лась в Биркин так, как — есть такое 
выражение на киношном сленге — 
камера влюбляется в актера. Аньес, 
с которой мне выпала честь дружить, 
вообще была «живой камерой», жад‑
ным и влюбленным взором погло‑
щавшей реальность.

Меньше всего ее интересовала 
творческая биография Биркин — 
то, что обычно составляет канву 
унылых фильмов‑портретов. Лишь 
на полях фильма мелькает упомина‑
ние об участии Биркин в культовых 

фильмах «свингующего Лондона» — 
«Сноровке» (1965) Ричарда Лестера 
и «Фотоувеличении» (1966) Мике‑
ланджело Антониони. Правда, без 
легендарного исполнения Биркин 
и ее многолетним спутником жизни 
Сержем Генсбуром хита «Я тебя лю‑
блю… Я тебя тоже нет» фильм не обо‑
шелся. Ну куда ж от него денешься.

Варда интересуют как раз те роли, 
которые Биркин не сыграла, но мо‑
гла бы сыграть. Но опять‑таки во‑
все не в том смысле, что актриса, де‑
скать, всю жизнь мечтала сыграть 
Дездемону или Офелию, но не зада‑
лось. Речь о ролях в несуществующих 
фильмах, как бы эпизоды из кото‑
рых Варда с Биркин импровизиру‑
ют. Вот Джейн на пару с Филиппом 
Леотаром разыгрывает потешную 
и кровавую перепалку по поводу 
восьми миллионов франков, кото‑
рые муж‑художник спрятал в альбо‑
ме Сальвадора Дали. А вот притворя‑
ется актрисой Клод Жад, игравшей 
у Франсуа Трюффо, выясняющей от‑
ношения с холериком‑уголовником, 
сыгранным Жан‑Пьером Лео, акте‑
ром‑талисманом великого Франсуа.

Тоска Биркин по несыгранным 
ролям понятна. Она ухитрилась 
стать иконой поколения, играя 
по большому счету преимуществен‑
но в очаровательной чепухе типа ко‑
медий Клода Зиди «Он начинает сер‑
диться», «Не упускай из виду» или 
«Чудовище». А ведь могла бы, мо‑
гла. И только Варда дарит ей шанс 
оказаться, пусть и на пару минут, 
Жанной д’Арк на костре. По гам‑
бургскому счету этой пары минут до‑
статочно, чтобы поставить Биркин 
в один ряд величайших экранных 
Жанн наряду с Инной Чуриковой.

Если определять жанр филь‑
ма «Джейн Б. глазами Аньес В.», 
то не найти лучшего слова, чем 
«косплей». Варда вызывает Бир‑
кин на проникновенные монологи 
о своем детстве, о стрессе из‑за того, 
что у нее слишком маленькая грудь, 
о мечте о собственном доме. Но од‑
новременно по‑режиссерски жесто‑
ко обращается с Джейн как с люби‑
мой куклой, которую переодевает 
то в одно, то в другое платье. Ну или 
в рубище, как в эпизоде с Орлеан‑
ской девой. Ну или не переодевает, 
а раздевает, как в галлюциногенном 
эпизоде в казино, где, как можно до‑
гадаться, все клиенты играли в покер 
на раздевание, да все и проиграли. 

И плевать кукловоду, если кукле 
не нравится та или иная обнова. 
Джейн ненавидит всякую «латин‑
щину» — значит, Аньес преобра‑
зит ее в мексиканскую танцовщи‑
цу с кастаньетами. Или в подругу 

Тарзана: ее же тоже звали Джейн. 
Или в бедную швею Викториан‑
ской эпохи — миссис Браун, у кото‑
рой полицейские описывают скуд‑
ное имущество. Но кукловод столь 
же щедр, сколь и жесток. Джейн ока‑
жется на экране и Ариадной, и Вене‑

рой Урбинской с полотна Тициана, 
и моделью прерафаэлита Россетти. 
И даже осмелится, повинуясь не‑
преклонной Аньес, нарушить са‑
мое главное актерское табу — по‑
смотреть прямо в глаза кинокамере 
и нам, зрителям.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кукольный кинотеатр
Вышел фильм Аньес Варда о Джейн Биркин

Ф

В Москве стартовал  фестиваль 
документального кино Beat 
Film Festival, который продлит
ся до 3 июля. В этом году он про
ходит в гибридном форма
те — фильмы программы можно 
посмотреть не только в столич
ных кинотеатрах, но и на плат
форме «Кинопоиск». В числе 
картин, уже доступных онлайн,— 
«Кубрик о Кубрике» французского 
документалиста Грегори Монро. 
Рассказывает Юлия Шагельман. 

ынешний Beat Film 
Festival состоит из трех программ: 
международной, национальной, где 
представлены работы молодых рос‑
сийских документалистов, и «Best 
of Beat», включающей самые попу‑
лярные фильмы прошлых фестива‑
лей. В основном организаторы со‑
брали картины, рассказывающие 
об искусстве в разных его проявлени‑
ях, от самых нишевых и андерграунд‑
ных до поистине народных, как ита‑
льянское диско 1980‑х. Есть, правда, 
и исключения: например, один из са‑
мых любопытных фильмов между‑
народной программы — это полно‑
метражный документальный дебют 
обладательницы «Оскара» Андреа Ар‑
нольд «Корова» (2021). Его главной 
героиней стала, натурально, корова 
по кличке Лума, а темой — эксплуа‑
тация животных человеком, становя‑
щаяся метафорой жестокости мироу‑
стройства в целом. В национальный 
конкурс же наряду с картинами 
о превращении бывшей электростан‑
ции ГЭС‑2 в культурный центр, улич‑
ном искусстве, рэпе и фанатах пле‑
ночной фотографии вошли фильмы 
об Арктике, Териберке, малом фин‑
но‑угорском народе — бесермянах, 
футбольном клубе «Асмарал» и трога‑
тельное роуд‑муви о пожилых людях, 
которых поддерживает благотвори‑
тельный проект «Помощь». 

Однако в фокусе фестиваля, как 
и в прежние годы, в первую очередь 
картины о музыке и кино. Например, 
«Кубрик о Кубрике» Грегори Монро, 
уже снимавшего фильмы‑портре‑
ты Луи де Фюнеса, Джерри Льюи‑

са, Пьера Ришара, Мишеля Леграна, 
а также — чуть менее ожидаемо — 
Тулуз‑Лотрека и легендарной аме‑
риканской ковбойши эпохи фрон‑

тира Бедовой Джейн. В основу его 
новой ленты легла серия интервью, 
которые великий режиссер, жив‑
ший затворником в Британии и ред‑

ко общавшийся с прессой, в тече‑
ние нескольких лет давал критику 
Мишелю Симану, главному редак‑
тору влиятельного французского 

журнала о кино Positif. Тот составил 
из них книгу, которую опубликовал 
в 1982 году, но его беседы с Кубри‑
ком продолжились и дальше. «Жи‑

вьем» их раньше никто не слышал, 
но на этом сенсационность матери‑
ала заканчивается, если не считать 
самого факта, что Кубрик, не любив‑
ший говорить о своих фильмах, дела‑
ет здесь именно это. 

Симан не стремился к тому, чтобы 
обнаружить неизведанные страни‑
цы в биографии гения или предло‑
жить какой‑то новый и необычный 
взгляд на его творчество. Его разгово‑
ры с Кубриком уважительны с обеих 
сторон, почти академичны, но при 
этом понятны не только киноведам 
и специалистам. Обсуждение кон‑
кретных сцен здесь проиллюстри‑
ровано соответствующими кадрами, 
в том числе из малоизвестных работ: 

дебютной документальной коротко‑
метражки о боксе «День боя» и перво‑
го игрового фильма Кубрика «Страх 
и вожделение», про который он сам 
говорит, что тот был претенциозным 
и некомпетентно сделанным, но не‑
которые из приемов и методов ре‑
жиссера заметны уже там. А его раз‑
мышления вслух о том, «что хотел 
сказать художник», точны, вырази‑
тельны и весьма доходчивы. 

Вместо традиционного приема 
с «говорящими головами» Монро 
воссоздает на экране светящуюся 
футуристическую комнату из «Кос‑
мической одиссеи», которую, в за‑
висимости от того, какой фильм об‑
суждается, наполняет знаковыми 
артефактами: тут картины из «Бар‑
ри Линдона», маски из «Заводно‑
го апельсина» и «С широко закры‑
тыми глазами», пишущая машинка 
из «Сияния» и так далее. «Говорящие 
головы», впрочем, тоже появляют‑
ся — на экране стоящего в этой ком‑
нате телевизора: Монро включил 
в фильм фрагменты из интервью 
самого Симана, рассказывающе‑
го о своем знакомстве с Кубриком, 
а также тех, кому довелось с ним по‑
работать. Шелли Дюваль вспомина‑
ет бесконечные дубли, Малкольм 
Макдауэлл — многочисленные трав‑
мы, полученные на съемках «За‑
водного апельсина», Мариса Берен‑
сон — как ей доводилось часами 
сидеть, не двигаясь, на площадке 
«Барри Линдона», а композитор Лео‑
нард Розенман — как он чуть не убил 
режиссера, сводившего его с ума сво‑
им перфекционизмом. 

Но интереснее всех этих анекдо‑
тов звучит закадровый голос Кубри‑
ка (видим его мы при этом только 
на архивных фотографиях и в одной 
домашней съемке в окружении чад 
и домочадцев), который рассказы‑
вает не столько о методах своей ра‑
боты, сколько о стоящих за ними 
идеях. Монро выстраивает матери‑
ал не в хронологическом порядке, 
а расходящимися кругами: история 
о том, почему в «Барри Линдоне» ис‑
пользовалось исключительно нату‑
ральное — свечное и дневное — ос‑
вещение, дает повод поговорить 
о реализме и художественной честно‑
сти, обсуждение необходимости кон‑
фликта для любой драмы — о заворо‑
женности Кубрика темной стороной 
человеческой натуры и природой зла: 
часть, посвященная военным филь‑
мам, звучит потрясающе актуально. 
Возможно, те зрители, кто хорошо 
знаком с фильмографией Кубрика, 
не узнают ничего нового — но сама 
возможность услышать его дорогого 
стоит; для новичков же фильм Мон‑
ро может послужить поводом к более 
глубокому погружению.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Фигура с речью
Beat Film Festival показывает фильм «Кубрик о Кубрике»

Режиссерская влюблен
ность Аньес Варда в Джейн 
Биркин принимает в филь
ме причудливые формы

Без легендарного исполнения Биркин 
и ее многолетним спутником жизни 
Сержем Генсбуром хита «Я тебя люблю… 
Я тебя тоже нет» фильм не обошелся. 
Ну куда ж от него денешься

Стэнли Кубрик (справа) 
 популярно объясняет 
в фильме Грегори Монро 
подоплеку своих работ — 
включая «Космическую 
одиссею» 
ФОТО ARTE LLC; TELEMARK

Интереснее всех анекдотов звучит 
 закадровый голос Кубрика, который 
рассказывает не столько о методах 
 своей работы, сколько о стоящих 
за  ними идеях
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Не все то дорого что футбол
Как выглядит финансовый рейтинг участников чемпионата мира по футболу
Завершившийся наконец 
на прошлой неделе отборочный 
цикл к чемпионату мира по фут-
болу в Катаре сформировал во-
семь квартетов предварительно-
го этапа турнира. „Ъ“ составил 
рейтинг его 32 участников, бази-
рующийся на, может быть, самом 
объективном среди показате-
лей — стоимости их основных со-
ставов. На противоположных его 
полюсах оказались сборная Анг-
лии, основа которой оценивает-
ся почти в €600 млн, и катарская 
команда, стоящая вся целиком 
в несколько раз меньше наибо-
лее скромного игрока основы 
вице-чемпионов Европы.

редстартовый расклад 
всякого топ-турнира, в том числе фут-
больного чемпионата мира,— штука 
тонкая, и вряд ли найдется такой ва-
риант, который будет выглядеть го-
раздо точнее, надежнее остальных. 
К рейтингу Международной федера-
ции футбола (FIFA) — инструменту, 
применяемому при разбивке сбор-
ных по «корзинам» перед жеребьевка-
ми групповых этапов, давным-давно 
имеется куча претензий, и даже по-
сле свежих корректировок он далек 
от того, чтобы максимально правиль-
но отражать реальную расстановку 
сил. В букмекерских котировках, как 
ни крути, присутствует весомая доля 
субъективности, очарованности, что 
ли, звучностью бренда, прежних его 
достижений. В этом смысле финан-
совый рейтинг явно не хуже любого 
другого. В конце концов, с версией 
насчет того, что важным — или даже 
важнейшим — фактором, определя-
ющим потенциал команды, являет-
ся класс ее игроков, трудно спорить. 
А класс имеет цифровое выраже-
ние — рыночную цену футболиста.

Рейтинг „Ъ“ основан на оценках 
наиболее популярного и автори-

тетного ресурса в этой сфере — пор-
тала Transfermarkt. Им, во всяком 
случае, доверяют известные менед-
жеры и агенты. А расчет стоимости 
велся не для полной заявки сбор-
ной из 23 человек, которую все рав-
но за пять месяцев до открывающе-
гося 21 ноября чемпионата мира не 
угадаешь даже приблизительно, как 
ни старайся, а по стоимости основно-
го состава из 11 игроков, на которых 
должна лечь львиная доля нагрузки 
на турнире. Костяк — а его тренеры 
непосредственно перед чемпиона-
том радикально перетасовывать не 
любят — вычислить чуточку проще. 
Главным критерием для попадания 
в него была степень «заигранности» 
футболиста в свежих матчах — или 
тех, что состоялись в 2021 году, или 
тех, что пришлись уже на 2022-й, на-
пример, на стартовавшую в июне 
Лигу наций. Под «заигранностью» 
понимается прежде всего количест-
во выходов на поле и выходов имен-
но с первой минуты матча. Но, раз-
умеется, некоторые безусловные 

знаменитости, лидеры, по каким-ли-
бо причинам (допустим, из-за травм) 
пропустившие существенную часть 
отбора, в составы тоже включались. 
При этом „Ъ“ избегал явных переко-
сов в сторону обороны или атаки. Ко-
манды собирались так, чтобы можно 
было легко представить их появляю-
щимися на поле в подобных сочета-
ниях в реальном матче.

Перед предыдущим чемпиона-
том мира, который в 2018 году при-
няла Россия, „Ъ“ также составил фи-
нансовый рейтинг участников. И его 
сравнение с нынешним рейтингом 
подтверждает, что разные ЧП, вроде 
подорвавшей на стыке десятилетий 
футбольный рынок пандемии ко-
ронавируса, в любом случае не в си-
лах остановить рост цен на игроков. 
Четыре года назад совокупная сто-
имость костяка всех 32 сборных, за-
работавших путевки на первенство, 
слегка зашкалила за €5 млрд, теперь 
же она скакнула вверх до €6,2 млрд. 
Причем скачок произошел, несмо-
тря на то что мимо чемпионата мира 
снова пролетела безумно дорогая 
сборная Италии. А еще нужно отме-
тить, что если в 2018 году ни одна 
основа не дотянула до 500-миллион-
ного рубежа, то теперь его преодо-

лели сразу две команды — англий-
ская и французская (см. таблицу).

Зато, конечно же, сохранилось ре-
жущее глаз финансовое неравенство 
участников чемпионата. Суммарная 
стоимость девяти первых сборных 
классификации — Англии, Фран-
ции, Германии, Португалии, Испа-
нии, Бразилии, Бельгии, Аргентины 
и Нидерландов — €3,9 млрд. Это 62% 
от стоимости основ 32 команд. А раз-
ницу между верхушкой рейтинга 
и его подвалом даже как-то нелов-
ко называть пропастью. Пропасть — 
это все-таки что-такое, что можно 
объять взглядом. А английская осно-
ва по стоимости превосходит ту, что, 
скорее всего, будет у хозяев чемпи-
оната, в 72 раза! Вся катарская заяв-
ка — это по цене меньше половины 
18-миллионного Кирана Триппьера, 
дешевле которого среди ведущих иг-
роков сборной Англии никого нет.

Сюрпризов, хотя бы локальных, 
в финансовом рейтинге немного. 
Ну, скажем, кого-то может удивить 
шестая позиция сборной Брази-
лии — из-за слишком устойчивого 
стереотипа насчет того, что она скро-
ена сплошь из сверхвостребованных 
на рынке талантов. В действительнос-
ти же бразильцы уже на протяжении 
достаточно длительного времени 
уступают по стоимости главным ев-
ропейским гигантам: в 2018 году они 
расположились сразу вслед за трой-
кой. Небольшой прорыв соверши-
ла сенегальская команда. Она и пе-
ред предыдущим первенством была 
первой по стоимости среди сборных, 
не входящих в две сильнейшие реги-
ональные конфедерации — европей-
скую и южноамериканскую. Но тог-
да сенегальцы были 13-ми, а сейчас 
запрыгнули в топ-десятку, опередив 
такие мощные и плотно укомплек-
тованные сборные, как хорватская, 
сербская, уругвайская, датская. Если 
бы сборная России вдруг избежала 
международных санкций, наложен-
ных после начала военной операции 
на Украине, выступила в мартовских 
стыковых матчах и добыла путевку 
на чемпионат мира, на фоне подо-

рожавших представителей Африки 
она казалась бы, исходя из стоимо-
сти ключевой части заявки, чуть ли 
не футбольным «карликом». Стои-
мость российской основы, если вы-
числять ее по прошлогодним, «до-
санкционным» матчам, немногим 
выше €100 млн. Скромнее из евро-
пейских сборных, пробившихся в Ка-
тар, она, кстати, лишь у валлийцев.

Впрочем, во многом именно с по-
мощью сборной России, примерно 
так же — иными словами, как серед-
нячок без блеска и лоска — оценивав-
шейся перед домашним первенством 
четырехлетней давности, было убе-
дительно доказано, что престижная 
строчка в финансовом рейтинге — да-
леко не всегда гарантия спортивного 
взлета. В 2018 году сборная Испании, 
лидер денежной иерархии, сошла 
с дистанции уже в 1/8 финала, усту-
пив как раз россиянам, прорвавшим-
ся в первую восьмерку. И это был от-
нюдь не единственный пример с того 

турнира, когда относительно недоро-
гая сборная совершает восхождение, 
не соответствующее ее выраженно-
му трансферной оценкой потенци-
алу. Остановившие сборную России 
в четвертьфиналы хорваты, которые 
затем проникли в финал, в финансо-
вом рейтинге находились на том же 
месте, где нынче сенегальцы.

Правда, в общем и целом в 2018 
году этот рейтинг все же скорее сра-
ботал, чем не сработал. Если оставить 
за скобками выскочек хорватов, то 
в четверке очутились исключитель-
но сборные из элитной ниши. Взяв-
шие бронзу бельгийцы были треть-
ими и в денежной классификации, 
а проигравшие им в борьбе за медаль 
англичане — седьмыми. Чемпиона-
ми же стали французы, по стоимости 
основы пропустившие вперед толь-
ко испанцев и, между прочим, не по-
менявшие за четыре года позицию.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Капитан сборной Англии 
Гарри Кейн — самый  
дорогой игрок самой  
дорогой сборной  
на чемпионате мира
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Игрок Амплуа Стоимость 
  (€ млн)
ГРУППА А — €652,875 млн
Нидерланды — €341 млн

Яспер Силлессен Вратарь 3

Виргил ван Дейк Защитник 55

Стефан Де Врей Защитник 35

Дейли Блинд Защитник 10

Маттейс де Лихт Защитник 70

Френки де Йонг Полузащитник 60

Дави Классен Полузащитник 15

Стевен Бергхёйс Полузащитник 15

Тён Копмейнерс Полузащитник 25

Мемфис Депай Нападающий 35

Стевен Бергвейн Нападающий 18

Сенегал — €242 млн

Эдуар Менди Вратарь 32

Калиду Кулибали Защитник 45

Абду Диалло Защитник 18

Фоде Балло-Туре Защитник 5

Юссуф Сабали Защитник 3

Идрисса Гейе Полузащитник 12

Шейху Куяте Полузащитник 4

Нампалис Менди Полузащитник 4

Папа Гейе Полузащитник 12

Садио Мане Нападающий 80

Исмаила Сарр Нападающий 27

Эквадор — €61,75 млн

Александр Домингес Вратарь 0,35

Роберт Арболеда Защитник 2

Первис Эступиньян Защитник 20

Анхело Пресьядо Защитник 2,5

Пьеро Инкапье Защитник 17

Карлос Груэсо Полузащитник 3,2

Анхель Мена Полузащитник 1,8

Гонсало Плато Полузащитник 5

Мойсес Кайседо Полузащитник 4,5

Эннер Валенсия Нападающий 2,4

Микаэль Эстрада Нападающий 3,0

Катар — €8,125 млн

Саад аль-Шеб Вратарь 0,2

Абделькарим Хассан Защитник 0,775

Буалем Хухи Защитник 0,5

Ро-Ро Защитник 0,5

Тарек Сальман Защитник 0,55

Али Ассадалла Полузащитник 0,25

Карим Будиаф Полузащитник 0,45

Ассим Мадибо Полузащитник 0,3

Абдулазиз Хатем Полузащитник 0,5

Хассан аль-Хайдос Нападающий 1,3

Альмоез Али Нападающий 2,8

ГРУППА В — €870,7 млн
Англия — €586 млн

Джордан Пикфорд Вратарь 25

Кайл Уокер Защитник 25

Киран Триппьер Защитник 18

Джон Стоунз Защитник 28

Гарри Магуайр Защитник 40

Деклан Райс Полузащитник 75

Калвин Филлипс Полузащитник 50

Мейсон Маунт Полузащитник 75

Букайо Сака Нападающий 65

Рахим Стерлинг Нападающий 85

Гарри Кейн Нападающий 100

США — €159 млн

Зак Стеффен Вратарь 6

Майлз Робинсон Защитник 5

Уокер Циммерман Защитник 3,5

Игрок Амплуа Стоимость 
  (€ млн)
Энтони Робинсон Защитник 8

Реджи Кэннон Защитник 4

Тайлер Адамс Полузащитник 17

Юнус Муса Полузащитник 15

Уэстон Маккенни Полузащитник 25

Кристиан Ролдан Полузащитник 5,5

Кристиан Пулишич Нападающий 45

Бренден Ааронсон Нападающий 25

Уэльс — €83 млн

Уэйн Хеннесси Вратарь 0,8

Бен Дэвис Защитник 20

Джо Родон Защитник 8

Итан Ампаду Защитник 13

Коннор Робертс Защитник 3

Неко Уильямс Защитник 8

Аарон Рэмзи Полузащитник 3

Джо Аллен Полузащитник 1,2

Гарет Бейл Нападающий 3

Дэниел Джеймс Нападающий 18

Киффер Мур Нападающий 5

Иран — €42,7 млн

Алиреза Бейраванд Вратарь 1

Садег Мохаррами Защитник 1,5

Маджид Хоссейни Защитник 3

Омид Нурафкан Защитник 1,2

Салех Хардани Защитник 0,7

Саид Эззатоллахи Полузащитник 0,8

Эхсан Хаджсафи Полузащитник 1

Алиреза Джаханбахш Полузащитник 4

Али Голизаде Полузащитник 3

Ахмад Нуроллахи Полузащитник 1,5

Сердар Азмун Нападающий 25

ГРУППА С — €586,65 млн
Аргентина — €344,5 млн

Эмилиано Мартинес Вратарь 32

Николас Отаменди Защитник 3,5

Николас Татьяфико Защитник 12

Кристиан Ромеро Защитник 40

Науэль Молина Защитник 10

Родриго де Пауль Полузащитник 40

Гидо Родригес Полузащитник 25

Джовани Ло Чельсо Полузащитник 22

Лионель Месси Нападающий 50

Лаутаро Мартинес Нападающий 70

Пауло Дибала Нападающий 40

Польша — €183 млн

Войцех Щенсный Вратарь 15

Камиль Глик Защитник 1

Ян Беднарек Защитник 22

Бартош Берешиньский Защитник 5

Томаш Кендзёра Защитник 5

Гжегож Крыховяк Полузащитник 11

Кароль Линетты Полузащитник 4

Матеуш Клих Полузащитник 4

Петр Зелиньский Полузащитник 50

Роберт Левандовский Нападающий 50

Аркадиуш Милик Нападающий 16

Мексика — €42,9 млн

Родольфо Кота Вратарь 1,5

Хесус Гальярдо Защитник 3

Хулио Домингес Защитник 1,4

Эрик Агирре Защитник 5

Хесус Ангуло Защитник 6

Орбелин Пинеда Полузащитник 4

Ульэль Антуна Полузащитник 5

Луис Ромо Полузащитник 7

Игрок Амплуа Стоимость 
  (€ млн)
Диего Лаинес Полузащитник 2,5

Родольфо Писарро Нападающий 4

Энри Мартин Нападающий 3,5

Саудовская Аравия — €16,25 млн

Мухаммед аль-Уваис Вратарь 1,2

Ассир аль-Шахрани Защитник 2

Мухаммед аль-Брейк Защитник 2

Али аль-Булеахи Защитник 0,5

Султан аль-Гханам Защитник 3

Салман аль-Фарадж Полузащитник 0,9

Салим аль-Давсари Полузащитник 2,8

Мохамед Канно Полузащитник 1,8

Хаттан Бахебри Полузащитник 0,7

Фирас аль-Бурайкан Нападающий 0,85

Абдулла аль-Хамдан Нападающий 0,5

ГРУППА D — €766,375 млн
Франция — €562 млн

Юго Льорис Вратарь 7

Рафаэль Варан Защитник 60

Бенжамен Павар Защитник 30

Преснель Кимпембе Защитник 40

Люка Динь Защитник 30

Н’Голо Канте Полузащитник 50

Орельен Чуамени Полузащитник 60

Поль Погба Полузащитник 55

Тома Лемар Полузащитник 40

Килиан Мбаппе Нападающий 160

Карим Бензема Нападающий 30

Дания — €156 млн

Каспер Шмейхель Вратарь 4

Симон Кьер Защитник 6

Андреас Кристенсен Защитник 35

Янник Вестергор Защитник 15

Николай Бойлесен Защитник 1

Кристиан Эриксен Полузащитник 15

Томас Дилейни Полузащитник 7

Пьер-Эмиль Хёйбьерг Полузащитник 40

Даниэль Васс Полузащитник 6

Юссуф Поульсен Нападающий 21

Мартин Брейтуэйт Нападающий 6

Тунис — €26,3 млн

Бешир Бен-Саид Вратарь 0,75

Али Маалуль Защитник 1,5

Мохамед Дрэгер Защитник 1,3

Билель Ифа Защитник 0,35

Монтассар Талби Защитник 1,2

Ферджани Сасси Полузащитник 2

Мухамед Али Бен Ромдан Полузащитник 2,5

Аисса Лайдуни Полузащитник 3,5

Ханнибал Меджбри Полузащитник 5

Юссеф Мсакни Нападающий 1,2

Наим Слити Нападающий 7

Австралия — 22,075 € млн

Мэтью Райан Вратарь 5

Азиз Бехич Защитник 0,775

Бейли Райт Защитник 0,8

Кай Роулз Защитник 0,6

Натаниэль Аткинсон Защитник 0,9

Аарон Муй Полузащитник 5

Джексон Ирвин Полузащитник 2

Айдин Хрустич Полузащитник 3

Дени Женро Полузащитник 1,2

Мэттью Леки Нападающий 1

Авер Мабиль Нападающий 1,8

ГРУППА Е — €940,775 млн
Германия — €453 млн

Игрок Амплуа Стоимость 
  (€ млн)
Мануэль Нойер Вратарь 15

Лукас Клостерманн Защитник 18

Антонио Рюдигер Защитник 35

Никлас Зюле Защитник 35

Йозуа Киммих Полузащитник 80

Илкай Гюндоган Полузащитник 35

Йонас Хофманн Полузащитник 13

Леон Горецка Полузащитник 65

Джамал Мусиала Нападающий 65

Томас Мюллер Нападающий 22

Кай Хаверц Нападающий 70

Испания — €399 млн

Унаи Симон Вратарь 25

Даниэль Карвахаль Защитник 18

Диего Льоренте Защитник 18

Пау Торрес Защитник 50

Жорди Альба Защитник 9

Карлос Солер Полузащитник 50

Серхио Бускетс Полузащитник 9

Родри Полузащитник 70

Педри Полузащитник 80

Альваро Мората Нападающий 25

Ферран Торрес Нападающий 45

Япония — €74,7 млн

Сюити Гонда Вратарь 0,5

Мая Ёсида Защитник 1,5

Юто Нагамото Защитник 0,7

Ко Итакура Защитник 3,5

Такэхиро Томиясу Защитник 25

Ватару Эндо Полузащитник 8

Гэнки Нарагути Полузащитник 2,5

Такуми Минамино Полузащитник 12

Дзюнъя Ито Полузащитник 7,5

Кёго Фурукаси Нападающий 5,5

Рицу Доан Нападающий 8

Коста-Рика — €14,075 млн

Кейлор Навас Вратарь 8

Оскар Дуарте Защитник 0,8

Франсиско Кальво Защитник 1

Брайан Овьедо Защитник 0,2

Кейшер Фуллер Защитник 0,225

Ельцин Техеда Полузащитник 0,3

Сельсо Борхес Полузащитник 0,275

Брайан Руис Полузащитник 0,25

Херсон Торрес Полузащитник 0,325

Хоэль Кэмпбелл Нападающий 2,5

Хевисон Беннетт Нападающий 0,2

ГРУППА F — €897,725 млн

Бельгия — €366,5 млн

Тибо Куртуа Вратарь 60

Ян Вертонген Защитник 2

Тома Менье Защитник 5

Тоби Алдервейрелд Защитник 7

Дедрик Боята Защитник 3,5

Аксель Витсель Полузащитник 4

Юри Тилеман Полузащитник 50

Кевин Де Брёйне Полузащитник 90

Янник Карраско Полузащитник 45

Эден Азар Полузащитник 15

Ромелу Лукаку Нападающий 85

Хорватия — €203,4 млн

Доминик Ливакович Вратарь 8,5

Домагой Вида Защитник 1,9

Шиме Врсалько Защитник 5

Игрок Амплуа Стоимость 
  (€ млн)
Борна Баришич Защитник 6

Дуе Чалета-Цар Защитник 16

Лука Модрич Полузащитник 10

Матео Ковачич Полузащитник 45

Марцело Брозович Полузащитник 40

Марио Пашалич Полузащитник 28

Никола Влашич Полузащитник 25

Андрей Крамарич Нападающий 18

Марокко — €177,8 млн

Яссин Буну Вратарь 18

Ашраф Хакими Защитник 65

Ромен Саисс Защитник 9

Найеф Агерд Защитник 12

Нуссаир Мазрауи Защитник 20

Файсал Фахр Полузащитник 1,8

Софьян Амрабат Полузащитник 10

Селим Амалла Полузащитник 5

Аймен Баркок Полузащитник 2

Юссеф Эн-Несири Нападающий 25

Амин Харит Нападающий 10

Канада — €150,025 млн

Милан Борян Вратарь 1,5

Атиба Хатчинсон Защитник 0,275

Донил Хенри Защитник 0,75

Ричи Ларея Защитник 2,5

Сэм Адекугбе Защитник 2

Стивен Эуштакиу Полузащитник 5

Кайл Ларин Полузащитник 10

Джонатан Осорио Полузащитник 3,5

Альфонсо Дэвис Полузащитник 70

Тейджон Бьюкенен Нападающий 9,5

Джонатан Дэвид Нападающий 45

ГРУППА G — €789,1 млн
Бразилия — €378,5 млн

Алисон Вратарь 60

Тьягу Силва Защитник 2,5

Маркиньос Защитник 70

Данилу Защитник 15

Гильерме Арана Защитник 14

Фред Полузащитник 22

Каземиру Полузащитник 40

Лукас Пакета Полузащитник 35

Филипе Коутинью Полузащитник 20

Винисиус Нападающий 100

Неймар Нападающий 75

Сербия — €187 млн

Предраг Райкович Вратарь 9

Никола Миленкович Защитник 20

Милош Велькович Защитник 3

Стахиня Павлович Защитник 8

Филип Костич Полузащитник 20

Неманья Гудель Полузащитник 4

Саша Лукич Полузащитник 15

Андрия Живкович Полузащитник 5

Сергей  Полузащитник 70 
Милинкович-Савич 

Душан Тадич Полузащитник 13

Александар Митрович Нападающий 20

Швейцария — €136,9 млн

Янн Зоммер Вратарь 5

Рикардо Родригес Защитник 3,4

Фабиан Шер Защитник 7

Кевин Мбаду Защитник 12

Нико Эльведи Защитник 23

Гранит Джака Полузащитник 20

Джибриль Соу Полузащитник 17,5

Игрок Амплуа Стоимость 
  (€ млн)
Джердан Шакири Полузащитник 7

Ремо Фройлер Полузащитник 20

Харис Сеферович Нападающий 8

Брель Эмболо Нападающий 14

Камерун — €86,7 млн

Андре Онана Вратарь 15

Мишель Нгаду Защитник 3,5

Амбруаз Ойонго Защитник 1,8

Коллинс Фай Защитник 0,9

Жан-Шарль Защитник 4 
Кастеллетто

Нуху Толо Защитник 2,5

Андре Замбо-Ангисса Полузащитник 30

Самюэль Гуэ Полузащитник 2

Пьер Кунде Полузащитник 3

Венсан Абубакар Нападающий 9

Карл Токо-Экамби Нападающий 15

ГРУППА Н — €734,1 млн
Португалия — €426,5 млн

Руй Патрисиу Вратарь 6

Пепе Защитник 1

Данилу Перейра Защитник 14

Рафаэл Геррейру Защитник 35

Жуан Канселу Защитник 60

Жуан Моутинью Полузащитник 2,5

Бруну Фернандеш Полузащитник 90

Бернарду Силва Полузащитник 75

Криштиану Роналду Нападающий 35

Андре Силва Нападающий 38

Рафаэл Леан Нападающий 70

Уругвай — €164,2 млн

Фернандо Муслера Вратарь 1,8

Диего Годин Защитник 1

Мартин Касерес Защитник 0,9

Хосе Мария Хименес Защитник 50

Матиас Винья Защитник 7,5

Гильермо Варела Защитник 2,5

Матиас Весино Полузащитник 3,5

Мануэль Угарте Полузащитник 15

Мауро Арамбарри Полузащитник 15

Макси Гомес Нападающий 12

Дарвин Нуньес Нападающий 55

Южная Корея — €99,1 млн

Ким Сын Гю Вратарь 0,75

Ким Ён Гвон Защитник 0,6

Ли Ён Защитник 0,45

Ким Джин Су Защитник 0,6

Ким Тхэ Хван Защитник 1

Сон Хын Мин Полузащитник 80

Чон У Ён Полузащитник 0,7

Квон Чхан Хун Полузащитник 1,6

Чжон Ву Ён Полузащитник 5,5

Хван Ый Джо Нападающий 7

На Сан Хо Нападающий 0,9

Гана — €44,3 млн

Джо Уоллакот Вратарь 0,3

Джонатан Менса Защитник 0,8

Абдул Рахман Баба Защитник 2,2

Дэниел Амарти Защитник 7

Гидеон Менса Защитник 2,5

Мубарак Вакасо Полузащитник 2

Иддрису Баба Полузащитник 3,5

Даниэл-Кофи Кьере Полузащитник 3

Мохаммед Кудус Полузащитник 11

Джордан Айю Нападающий 6

Феликс Афена-Гьян Нападающий 6

Стоимость основных составов команд—участниц финальной стадии чемпионата мира

Англия
Франция
Германия
Португалия
Испания
Бразилия
Бельгия
Аргентина
Нидерланды
Сенегал
Хорватия
Сербия
Польша
Марокко
Уругвай
США
Дания
Канада
Швейцария
Южная Корея
Камерун
Уэльс
Япония
Эквадор
Гана
Мексика
Иран
Тунис
Австралия
Саудовская Аравия
Коста-Рика
Катар

586
562
453

426,5
399

378,5
366,5
344,5

341
242

203,4
187
183

177,8
164,2

159
156

150,025
136,9
99,1
86,7

83
74,7

61,75
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42,9
42,7
26,3

22,075
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СТОИМОСТЬ ОСНОВНЫХ СОСТАВОВ КОМАНД—УЧАСТНИЦ 
ФИНАЛЬНОЙ СТАДИИ ЧЕМПИОНАТА МИРА (€ МЛН)

СТОИМОСТЬ ОСНОВНЫХ СОСТАВОВ
КОМАНД―УЧАСТНИЦ ФИНАЛЬНОЙ

СТАДИИ ЧЕМПИОНАТА МИРА
ПО ГРУППАМ (€ МЛН)
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